
ПРОБЛЕМА Как сделать 
школу безопасной 
для учителя 

Класс защиты

Ирина Ивойлова

В АМЕРИКАНСКОМ штате Флорида некоторым учите-
лям и другим работникам школ разрешили скрытно но-
сить на работу огнестрельное оружие. Будет разрабаты-
ваться специальный обучающий курс. Причина — агрес-
сия учеников и участившиеся нападения в школах. 

В России в последнее время педагоги тоже все чаще 
оказываются в центре конфликтов. Уволить учителя про-
ще простого. Жалоба родителей в Интернете может стать 
причиной для того, чтобы педагогу предложили напи-
сать заявление.  Учителя оскорбляют в соцсетях, угрожа-
ют покалечить за двойки. Доходит совсем уж до без-
образного — на педагогов нападают  родители. В Санкт-
Петербурге разгневанный родитель избил молоденькую 
учительницу, такая же вопиющая история произошла в 
Кирове, в престижном лицее.  Сейчас там работает ко-
миссия.  Случаются и трагедии. Достаточно вспомнить 
недавние события в Бурятии, когда учительница, защи-
щавшая учеников, оказалась на больничной койке. В 
подмосковной Ивантеевке ученик напал на педагога с 
кухонным топором…

Как защитить педагогов? Можно ли научить подрост-
ков бесконфликтному общению? Почему родите-
ли много знают о своих правах и мало об обязан-
ностях?  Вот что думают об этом эксперты «РГ». 

ЖКХ За расходами воды, 
тепла и газа будут следить 
онлайн 

Счетчик 
назначит тариф

Ирина Жандарова

В РОССИИ планируется автоматизировать систему 
учета коммунальных ресурсов. Это позволит поставщи-
кам тепла, воды и газа и управляющим компаниям не 
ждать, пока потребитель передаст показания счетчиков, 
а отслеживать их в режиме реального времени.

Автоматизированный учет даст возможность вводить 
разные тарифы для потребителей и устанавливать скид-
ки, которые не так давно анонсировал минстрой. 

«Сейчас мы разрабатываем дорожную карту реализа-
ции проекта, по нашим прогнозам, с момента ее согласо-
вания до реализации может уйти примерно пять лет», — 
сообщили «Российской газете» в минстрое. Для того что-
бы создать систему автоматизированного учета, необхо-
димо все счетчики, которые сегодня не передают показа-
ния дистанционно, заменить или оборудовать системой 
передачи данных, говорит эксперт Научно-образова-
тельного центра федеральных и региональных 
программ Высшей школы государственного 
управления РАНХиГС Игорь Кокин. 

Эксперты 

МВД опреде-

лят, какое 

оружие 

можно 

считать 

боевым  

Уход такой личности, 

как Олег Табаков, под-

водит черту под целой 

эпохой — переломной, 

драматичной, важней-

шей в истории страны 

и культуры

Сергей Караганов: 
Отношения России и США 
ухудшились до состояния
1950-х годов и кубинского
ракетного кризиса
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Только в «РГ» Вероника Скворцова — о том, как избежать врачебных 
ошибок и улучшить качество медицинской помощи

Медицина 
долгой жизни

Наталья Козлова

Н
едавно Верховный суд РФ 
проверил результаты рабо-
ты своих коллег из питер-

ских судов, которые слушали дело 
о признании завещания недейст-
вительным.

С итогами рассмотрения спора 
Судебная коллегия по граждан-
ским делам Верховного суда РФ не 
согласилась.

В последние годы иски об оспа-
ривании последней воли умерше-
го человека стали весьма распро-
страненными. Суды по требова-
нию родственников или знако-
мых, которых не помянули в заве-
щании, пересматривают послед-
нюю волю человека. Иногда спу-
стя годы после его смерти. 

Как правило, истцы идут в суд, 

доказывая, что человек, подписав-
ший завещание, не мог про них за-
быть. А если действительно  за-
был, то это говорит о его психиче-
ском и физическом нездоровье, и 
поэтому такое завещание надо 
срочно отменить.

В нашем случае в суд с иском к 
получателю наследства и нотари-

усу, его оформившему, пришел 
дядя умершего племянника. В суде 
он объяснил, что после смерти 
родственника обратился к нота-
риусу с заявлением о принятии 
наследства по закону. Но в выдаче 
свидетельства ему было отказано 
по той причине, что его племян-
ник при жизни оставил завеща-

ние, в котором он не упомянут. До-
кумент оформлял другой нотари-
ус, а получателем был незнако-
мый ему гражданин.По мнению 
истца, это завещание на чужого 
человека надо признать недейст-
вительным, так как его племянник 
видел плохо и сам вряд ли мог про-
честь текст. Да и подпись под заве-
щанием внушает ему большие 
сомнения. 

Районный суд дяде отказал в 
иске, а городской с таким решени-
ем согласился.Обиженный истец 
обратился в Верховный суд. Там 
дело перечитали и заявили, что 
питерские суды допустили «нару-
шения норм материального и про-
цессуального права». Вот что по-
казала проверка. Племянник еще 
в 2000 году составил завещание в 
пользу своего дяди, которому от-

писал свое имущество. Спустя де-
сять лет  он написал еще одно заве-
щание в пользу дяди — добавил еще 
к завещанному свою 
часть в праве собствен-
ности на квартиру.

Ирина Невинная

С
корая помощь должна 
приезжать по вызову 
за 20 минут, а онко-
больной — начать  ле-
чение не позже чем че-

рез две недели после подтвержде-
ния диагноза. Впервые установле-
ны четкие сроки для оказания 
всех видов медицинской помо-
щи, превышать которые нельзя, 
сообщила министр здравоохра-
нения России Вероника Скворцо-
ва. В своем интервью «Россий-
ской газете» она рассказала о 
врачебных ошибках и о том, как 
их избежать, о развитии медици-
ны в городе и на селе и о том, как 
за последние не самые простые 
годы удалось увеличить продол-
жительность жизни.

Одна из самых «горячих» тем в 
последнее время — врачебные 
ошибки. Одни говорят, надо уси-
ливать ответственность врача; 
другие возражают: есть высоко-
рисковые сферы медицины, и 
если, например, хирург будет 
опасаться за свое благополучие, 
он просто откажется помогать 
«тяжелым» пациентам. Как вы 
видите решение этой проблемы?
ВЕРОНИКА СКВОРЦОВА: Врач — живой 
человек. Он бывает уставшим, 
например, если тяжелое дежур-
ство. Иногда ему не здоровится. 
Бывают ситуации, когда состоя-
ние больного, симптомы, резуль-
таты исследований сложно тол-
ковать однозначно. Никто, к со-
жалению, не застрахован от оши-
бок или недоразумений. Поэтому 
мы поставили задачу создать та-
кую систему управления качест-
вом медицинской помощи, кото-
рая бы дала врачу возможность 

опереться на самый передовой 
опыт, сверить свои действия и 
тем самым предотвратить воз-
можную ошибку. Более того, эта 
система будет подсказывать, где 
брешь в знаниях, и врач сможет 
вовремя подтянуть свой профес-
сиональный уровень. Это важ-
нейшее системное направление в 
развитии здравоохранения, ко-
торое в нашей стране создается 
впервые.

Вы имеете в виду клинические 
рекомендации, которые, по сути, 
задают алгоритм действий вра-
ча? Но в «протокол» укладывает-
ся далеко не каждый случай…
ВЕРОНИКА СКВОРЦОВА: Безусловно, 
медицина не только ремесло, но и 
высокое искусство, и требует 
креативного подхода. Но этот вы-

сокий уровень может быть до-
стигнут, только если в целом мы 
обеспечим достаточный уровень 
качества. Этот «базовый» уро-
вень гарантируют клинические 
рекомендации, которые являют-
ся алгоритмом действий врача в 
зависимости от тяжести и осо-
бенностей течения заболевания 
у конкретного больного. Это и 
позволяет обеспечить индивиду-
альный подход к лечению. 

Работа над созданием клиниче-
ских рекомендаций началась в 
2012 году. Было сложно: в нашей 
стране никогда не было единых 
национальных клинических реко-
мендаций. Более того, существо-
вали разные школы и считалось 
особым шиком, когда каждая ака-
демическая группа, каждый зна-
ковый ученый имели собственное 
представление о диагно-
стике и лечении того или 
иного заболевания.

ПРОЦЕДУРА Верховный суд объяснил, кто и при каких условиях может оспорить 
последнюю волю человека

Завещание под диктовку

4
Покупка кол-
лекционного 
вина оказалась 
более выгодной 
инвестицией, 
чем вложения  
в акции   
или картины
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Электронный 
полис ОСАГО 
начнет действо-
вать только 
через 72 часа 
после оформле-
ния 
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Досрочно 
сдавать ЕГЭ   
в этом году 
будут 40 тысяч 
выпускников
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Столетие 
Григория 
Померанца — 
как жил человек 
с ноющей 
«точкой 
фальши» 
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Станислав 
Черчесов рас-
сказал, кто сыг-
рает за сборную 
России против 
Бразилии 

БЕЗОПАСНОСТЬ 

УТРАТА 

Рост утилизационного сбора 
цену на отечественные машины 
не повысит

Страница 2

Акцент

 Для увеличения продолжи-
тельности жизни важно 
 развивать все направления 
медицинской помощи
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Австралийский доллар  44,5481
Азербайджанский манат  33,2524
Армянский драм**  11,7758
Белорусский рубль  28,9502
Болгарский лев  35,6792
Бразильский реал  17,3908

Венгерский форинт**  22,3808
Вон Республики Корея***  53,0795
Гонконгский доллар*  72,2048
Датская крона*  93,6838
Доллар США  56,6122
Евро  69,7972

Индийская рупия**  87,0823
Казахстанский тенге**  17,6464
Канадский доллар  44,1593
Киргизский сом**  82,9483
Китайский юань*  89,5239
Молдавский лей*  34,1243

Новый туркменский манат  16,1981
Норвежская крона*  72,8028
Польский злотый  16,6374
Румынский лей  14,9788
СДР  82,0288
Сингапурский доллар  43,0642

Таджикский сомони*  64,1498
Турецкая лира  14,8433
Узбекский сум****  69,3484
Украинская гривна*  21,8369
Фунт стерлингов  78,5211
Чешская крона*  27,3952

Шведская крона*  68,6758
Швейцарский франк  59,6043
Южноафриканский рэнд*  47,9387
Японская иена**  53,1595

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 13.03.18

Акцент

 Суды по искам родных, не упо-
мянутых в завещании, пере-
сматривают последнюю волю 
человека даже спустя годы ЦИФРА

561
ТЫСЯЧА
завещаний удостоверена за год 
нотариусами (данные министер-
ства юстиции).
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Вероника Скворцова: Считаю, что любой министр должен хотя бы немного быть министром здравоохранения.
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ПЛАНЫ Ставки по утилизационному сбору увеличат в марте

Ветхий тариф 
Евгений Гайва

У
тилизационный сбор на ав-
томобили проиндексиру-
ют до конца марта, сооб-

щили «Российской газете» в мин-
промторге. На стоимость отече-
ственных автомобилей эконом-
класса это не повлияет. «В насто-
ящий момент внесенный мин-
промторгом проект постановле-
ния находится в аппарате прави-
тельства России и будет принят 
до конца марта этого года», — от-
метили в пресс-службе мини-
стерства. 

Утилизационный сбор поя-
вился в России в 2012 году после 
вступления страны во Всемир-
ную торговую организацию. Взи-
мается он государством один раз 
для поддержания экологической 
безопасности окружающей сре-
ды. Средства направляются на 
утилизацию автомобилей в соот-
ветствии с экологическими нор-
мами. В год это около 60 милли-
ардов рублей. О том, что ставки 
сбора будут меняться, стало из-
вестно еще в конце прошлого 
года. Тогда предполагалось про-
индексировать утильсбор уже с 1 
января этого года.

Утилизационный сбор выпла-
чивается либо в момент импорта 
автомобиля на таможне либо 
производителем в момент выпу-
ска автомобиля с производства и 
оформления на него документов. 
Для легковых машин некоммер-
ческого использования действу-
ет базовая ставка в 20 тысяч ру-
блей, а для грузовиков и автобу-
сов  — 150 тысяч рублей. Кроме 

того, в зависимости от характе-
ристик машин применяются раз-
личные коэффициенты.

В минпромторге пояснили, 
что индексация размера утилиза-
ционного сбора будет дифферен-
цирована для различных катего-
рий транспортных средств. По ка-
ким-то позициям ставка повы-
сится на 15 процентов, по каким-
то — больше. В отдельных случаях 

размер сбора индексироваться не 
будет. «Это зависит от динамики 
других платежей, состояния рын-
ка по сегментам и комплекса во-
просов, относящихся к пробле-
мам утилизации автомобилей и 
природоохранной деятельнос-
ти», — указали в ведомстве. При 
этом, как заверили в минпро-
мторге, учитывая совокупность 
факторов ценообразования на 

продукцию автомобильной отра-
сли, изменения не повлекут удо-
рожания автомобильной техники 
российского производства из-за 
индексации утильсбора. Дело в 
том, что российским производи-
телям эти выплаты компенсирует 
государство. В 2018—2020 годах 
на поддержку автомобильной 
промышленности запланировано 
более 125 миллиардов рублей 

ежегодно, включая и компенса-
цию ильсбора.

В Ассоциации «Российские ав-
томобильные дилеры» (РОАД) 
«Российской газете» пояснили, 
что повышение сбора затронет в 
первую очередь импортируемую 
технику. Утильсбор имеет разное 
влияние на ценообразование в за-
висимости от вида техники. 
«Больше всего индексация ко-
снется легкого коммерческого 
транспорта и автомобилей сред-
него класса», — говорит президент 
РОАД Олег Мосеев. То есть про-
порционально индексации утиль-
сбора прежде всего повысится 
стоимость импортных легких гру-
зовых автомобилей — пикапов, 
малотоннажных фургонов, грузо-
виков массой не более 3,5 тонны. 
Приобретаются они организация-
ми, например, для развоза товара 
по торговым точкам.

Также больше всего заметят 
повышение цен покупатели им-
портных автомобилей для лично-
го использования средней цено-
вой категории. Стоят такие авто-
мобили от одного до двух милли-
онов рублей. А вот на цене наибо-
лее массовых моделей эконом-
класса, стоимостью примерно до 
одного миллиона, как, впрочем, и 
автомобилей премиум-класса за 
несколько миллионов рублей, 
повышение утилизационного 
сбора отразится в меньшей сте-
пени.

Изменение утильсбора не приведет к удорожанию машин: производителям это компенсируют госсубсидиями.

КАДРЫ

Участники 
«Лидеров 
России» 
получили 
высокие посты

ЛИФТ 
ТРОНУЛСЯ

Юрий Политов

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР Дмитрий 
Медведев своим распоряжением 
назначил Олега Салагая замести-
телем министра здравоохранения 
РФ, Павла Сорокина — заммини-
стра энергетики, Илью Торосова 
— замминистра экономического 
развития. Все трое являются по-
бедителями Всероссийского кон-
курса управленцев нового поко-
ления «Лидеры России», органи-
зованного по инициативе прези-
дента РФ. Всего же новые назначе-
ния получили уже 45 участников 
конкурса, сообщили в пресс-офи-
се «Лидеров России».

Новые управленцы пришли на 
высокие должности в админи-
страцию президента РФ, феде-
ральные и региональные органы 
исполнительной власти, государ-
ственные и частные корпорации, 
что подтверждает статус конкур-
са как эффективного социального 
лифта, говорится в сообщении 
пресс-офиса. 

Месяц назад, 12 февраля, пре-
зидент Владимир Путин встре-
тился с победителями конкурса 
«Лидеры России». В ходе встречи 
глава государства, в частности, 
сказал: «В отношении многих из 
вас есть уже конкретные намет-
ки, предложения и даже просьбы 
со стороны различных наших 
коллег». В числе получивших но-
вые назначения конкурсантов — 
десять участников той встречи.

Так, будут закрыты две вакан-
сии в администрации президента 
РФ. Принято решение о назначе-
нии Антона Серикова начальни-
ком департамента организацион-
ного обеспечения Управления 
президента по внутренней поли-
тике, а Алексею Лысову предло-
жена должность главного совет-
ника Управления президента по 
внутренней политике. В настоя-
щее время они проходят офор-
мление документов.

Победитель конкурса «Лидеры 
России» Павел Сорокин стал за-
местителем министра энергетики 
РФ. Ранее он возглавлял аналити-
ческий центр ТЭК при минэнерго 
и участвовал в подготовке догово-
ра России со странами ОПЕК, за 
что был отдельно отмечен прези-
дентом России. «Пора повышать 
вас», — обратился Владимир Пу-
тин к Сорокину во время встречи 
12 февраля. 

Олег Салагай, назначенный 
замминистра здравоохранения, 
до этого занимал должность ди-
ректора департамента общест-
венного здоровья и коммуника-
ций минздрава.  Илья Торосов 
стал замглавы Минэкономразви-
тия России, а Татьяна Дьяконова 
— помощником министра. Торо-
сов с 2005 года работал в банков-
ской сфере, Дьяконова 15 лет ра-
ботала в сфере управления персо-
налом, перед назначением явля-
лась директором по развитию 
HR-экспертизы одного из банков. 

Два назначения состоялись в 
государственные агентства по 
развитию Дальнего Востока. Мак-
сим Дузь становится заместите-
лем руководителя Агентства 
Дальнего Востока по привлече-
нию инвестиций и поддержке эк-
спорта, а Федор Шеберстов — ди-
ректором образовательных про-
ектов Агентства по развитию че-
ловеческого капитала на Дальнем 
Востоке в ранге советника пол-
преда РФ на Дальнем Востоке 
Юрия Трутнева. 

Трех новых министров полу-
чили региональные органы влас-
ти. Павел Татаренко назначен ми-
нистром образования Новгород-
ской области,  Александр Барда-
леев — министром экономики Ре-
спублики Бурятия, Максим Тере-
щенко — министром промышлен-
ности и геологии Якутии. Новые 
сильные кадры получили и  дру-
гие регионы страны.  

По словам первого замглавы 
администрации президента РФ 
Сергея Кириенко, «все получив-
шие назначения специалисты — 
это сильные управленцы, ото-
бранные благодаря эффективной 
системе поиска профессионалов, 
которой является конкурс «Лиде-
ры России». Как подчеркнули в 
оргкомитете конкурса, новые на-
значения конкурсантов на высо-
кие и ответственные должности 
будут продолжены.

Новые управленцы 
пришли на высокие 
должности в адми-
нистрацию прези-
дента и ведомства

Читайте также: Эксперты 
дали прогноз по продажам 
легковых авто в 2018 году 
rg.ru/art/1516670
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Президент Владимир Путин обещал поддержать фермеров

Хлеб и разведка
Кира Латухина, Краснодар

В
чера на Кубани прези-
дент занимался вопро-
сами сельского хозяй-
ства. В Национальном 
центре зерна имени 

П.П. Лукьяненко глава государст-
ва оценил работу агрономов в те-
плице. Затем осмотрел выставку 
стартапов и принял участие в за-
седании Всероссийского форума 
сельхозпроизводителей.

«Вашими усилиями — всех, кто 
трудится на селе — российский 
АПК за последние годы карди-
нально изменился, — похвалил аг-
рариев Владимир Путин. — Стал 
глобально конкурентоспособ-
ным и высокотехнологичным, 
одним из драйверов роста всей 
российской экономики. Когда 
это вообще можно было предста-
вить? Говорю и сам своим ушам 
не верю». «Еще совсем недавно, 
помните, как говорили о сель-
ском хозяйстве. Теперь это, слава 
богу, в прошлом», — констатиро-
вал он.

Объем сельхозпроизводства 
растет уже пять лет, с 2013 года, 
при этом объем продукции жи-
вотноводства растет 13 лет под-
ряд — «а не только в условиях 
прикрытия наших внутренних 
рынков для внешних конкурен-
тов в связи с известными событи-
ями», — заметил президент.

«Сегодня Россия полностью 
себя обеспечивает по всем основ-
ным видам продовольствия», — 
заявил Путин. А ведь еще в 2000 
году «в голову не могло прийти», 
как вырастет агропроизводство, 
сказал он. В прошлом году уро-
жай зерновых был 135,4 миллио-
на тонн. «Это, конечно, удиви-
тельный результат», — оценил 
глава государства.

Президент призвал постоянно 
повышать качество продукции и 
наращивать конкурентоспособ-
ность. Экспорт сельхозпродук-
ции и продуктов питания по 
сравнению с 2000 годом вырос в 
16 раз и на треть превышает до-
ходы от экспорта вооружений и 
военной техники.

«Отрасль стала действитель-
но привлекательной для инвести-
ций... Миф о вечном депрессив-
ном состоянии уже никому не ин-
тересен. Уверен, что уже в бли-
жайшие годы Россия станет од-
ним из лидеров глобального аг-
ропромышленного рынка», — 
произнес Путин.

Глава государства поручил 
кабмину проанализировать до-
полнительные механизмы льгот-
ного кредитования сельхозпро-
изводителей и обещал продлить 
действие на следующие зерно-
вые сезоны льготных перевозок 
по железной дороге.

Модератор сессии — журна-
лист Сергей Брилев — заметил в 
ходе заседания, что его предыду-
щее интервью с президентом ка-
салось истории нелегальной раз-
ведки, а сейчас речь идет о сель-
ском хозяйстве. «Зачем нам раз-
ведка, если хлеба не будет, — 

улыбнулся Владимир Путин. — 
Хлеб есть — можно и разведкой 
позаниматься».

В а ж н а я  те м а  —  э к с п о рт. 
«Спрос на экологически чистые 
и качественные продукты пита-

ния в мире устойчиво растет», — 
отметил президент и поручил 
следить за качеством поставляе-
мых продуктов и помогать агра-
риям выйти на новые рынки. 
Функции минсельхоза можно 

расширить за счет создания еди-
ной ветеринарной службы, со-
гласился он, а также рассказал о 
решении расширить систему 
сельхозатташе на 14 стран.

Будущее АПК Путин связал 
не только с агрохолдингами, но 
и с фермерами: «За 17 лет их 
доля в выпуске сельхозпродук-
ции выросла в четыре раза». 
«Энергию, инициативность та-
ких людей обязательно нужно 
поддержать, максимально сни-
мать все барьеры для выхода их 
продукции на рынок», — убе-

жден он. Глава государства об-
ещал фермерам вернуть норму 
по выделению сельхозземель 
без тендеров. Но должны быть 
такие изменения, которые не 
позволят манипулировать зем-
лей и использовать ее не по на-
значению.

Еще президент призвал акку-
ратнее развивать систему зало-
га участков сельхозназначения 
под кредиты для аграриев — что-
бы не было спекуляций. «Как бы 
здесь только нам ни создать до-
полнительных проблем типа об-
манутых дольщиков», — предо-
стерег он.

Кроме того, Путин пообещал 
ужесточить ответственность за 
«серый импорт».  «Конечно, 
внешняя граница ЕАЭС не долж-
на быть прозрачной для проник-
новения товаров, ограниченных 
ввозом на таможенную терри-
торию России. Мы это прекра-
сно понимаем. Работаем над 
этим постоянно», — сказал он. И 
это, не скрывал президент, «под-
час вызывает даже достаточно 
бурную реакцию у наших пар-
тнеров». «Но мы все равно бу-
дем это делать, в том числе бу-
дем ужесточать ответствен-
ность за соответствующие нару-
шения», — резюмировал Путин.

Россия продолжит курс по 
поддержке своих аграриев, со-
блюдая при этом нормы ВТО, за-
верил президент. «Я уверен, что у 
нашего сельского хозяйства бу-
дущее обеспечено и гарантиро-
вано», — сказал он. До введения 
санкций и ответных мер «конку-
ренция на нашем внутреннем 
рынке для наших сельхозпроиз-
водителей была непосильной», 
напомнил глава государства. 
«Они повели себя соответствую-
щим образом с этими санкциями 
и дали нам шанс оказать содейст-
вие на внутреннем рынке своим 
сельхозпроизводителям. Как мы 
видим, наше сельское хозяйство 
использовало эту возможность, 
причем использовало очень эф-
фективно», — констатировал он.

«Для благополучия России, 
ее уверенного движения вперед 
очень важны ваш профессиона-
лизм, инициативность и стрем-
ление добиваться еще больших 
результатов», — сказал аграри-
ям президент.

В Национальном центре зер-
на Путин пообщался с селекцио-
нерами и фермерами и уже не в 
первый раз похвалил мороже-
ное кубанского производителя. 
Главе государства также расска-
зали о селекции на примере ги-
брида пшеницы и ржи — трити-
кале.

Во время осмотра теплицы 
президент также ответил на нео-
жиданный вопрос журналиста 
ВВС о том, несет ли Россия от-
ветственность за отравление 
Сергея Скрипаля. Президент 
дал совет: «Вы там разберитесь 
у себя, а потом мы с вами будем 
это обсуждать» и напомнил, что 
приехал заниматься вопросами 
сельского хозяйства.

Россия продолжит курс по поддер-
жке своих аграриев, соблюдая при 
этом нормы ВТО, заверил прези-
дент.

Акцент

 Объем сельхозпроизводства 
в России растет с 2013 года, 
а объем продукции животно-
водства — 13 лет подряд

ФОРУМ Рецепты «активного 
долголетия» обсудили 
в Москве российские 
и зарубежные эксперты 

Когда хочется 
творить 

Марина Гусенко, Ангелина Зеленькова 

В РОССИИ живут более семи тысяч человек старше 100 
лет. И скоро их станет больше, сообщила вице-премьер 
Ольга Голодец на форуме «Активное долголетие Мо-
сквы-2018».

По ее словам, еще несколько лет назад россиян такого 
возраста было всего несколько десятков. Вице-премьер 
уточнила, что за ближайшие семь-восемь лет число дол-
гожителей в возрасте 100 лет и больше увеличится на по-
рядок. 

«Очень важно сделать качественной жизнь тех, кто 
перешагнул определенный возрастной рубеж. И прави-
тельство должно сделать все возможное, чтобы люди в 
возрасте 100+ чувствовали себя полноценными членами 
общества», — добавила Ольга Голодец.

Что касается продолжительности жизни в России, то 
сейчас она составляет 72,7 года. И должна вырасти за де-
сятилетие до 80 лет. Тема увеличения продолжительности 
жизни в России — абсолютный приоритет, и она была от-
мечена в Послании президента Федеральному Собранию. 
«Это не только наша 
цель, это наша задача 
и наше обязательст-
во теперь», — подчер-
кнула Голодец.

В «клуб» стран с 
продолжительно-
стью жизни выше 70 
лет Россия вступила 
всего 4 года назад. 
Сейчас правительст-
ву предстоит сосре-
доточиться на том, 
чтобы жители отда-
ленных поселков и 
городов имели доступ к высокотехнологичной медицин-
ской помощи и эффективной скорой помощи. «Это будет 
предметом нашей заботы и предметом нашего внимания 
на ближайшие годы», — сказала вице-премьер правитель-
ства. Еще одна задача: геронтологическая помощь людям 
старших возрастов должна стать максимально доступ-
ной россиянам. Пока же в России, по словам Голодец, 
есть один регион, где продолжительность жизни уже до-
стигла рубежа 80 лет. Москва, где живут в среднем уже 77 
лет, перешагнет эту планку через полтора-два года. Тем 
интереснее может быть ее опыт другим регионам. 

В столице переоснащены современным оборудовани-
ем все поликлиники и стационары. У пожилых людей в 
возрасте 55 и старше появились свои врачи, к которым 
они могут не только прийти на прием, но и в любой мо-
мент позвонить, получить консультацию. Не последнюю 
роль играет и социальная помощь, включая различные 
льготы и патронажную службу, паллиативную помощь. 
«Все это часть большой системной работы, которую мы 
должны совершенствовать, — сказал в своем выступлении 
на форуме мэр Москвы Сергей Собянин. — Чем больше по-
жилых людей, тем больше внимания им нужно уделять. 
Чем больше они будут активны, тем лучше себя будут чув-
ствовать». По его мнению, старшее поколение москвичей 
заслужило качественную и активную жизнь на пенсии. 

Чтобы обеспечить такую жизнь, московские власти 
уже не первый год стараются помочь пенсионерам найти 
занятие по душе, возможности для физического и творче-
ского развития. Для этого в центрах соцобслуживания ра-
ботает множество кружков и секций, но всех желающих 
они не могут вместить. «Поэтому и родилась идея большо-
го московского проекта, который даст новые возможно-
сти пенсионерам участвовать в разных активностях», — 
продолжал Сергей Собянин. Этот проект, одобренный в 
середине февраля на заседании президиума правительст-
ва Москвы, и нацелен на активное долголетие старшего 
поколения. И уже с 1 марта во всех территориальных цен-
трах соцобслуживания идет прием заявок от представите-
лей серебряного возраста. Лишь за первую неделю мо-
сквичи, по словам главы города, заполнили 35 тысяч ан-
кет-заявок. «То, что проект «Активное долголетие» так ак-
тивно сегодня обсуждается, а на «круглых столах» прозву-
чали десятки интересных инициатив, доказывает, что он 

будет поддержан мо-
сквичами и реально 
воплотится в жизнь», 
— заключил он. 

 По данным ана-
лиза поступивших 
анкет-заявок, боль-
шинство пенсионе-
ров, 33%, хотели бы 
заняться спортом, 
30% — повышением 
образования, 13% — 
творчеством, 11% — 

танцами, 7% — пением и 4% — рисованием. И такие воз-
можности теперь в столице есть. «На эту программу физи-
ческого, интеллектуального активного долголетия из 
бюджета города выделены серьезные деньги», — сообщил 
заммэра Москвы по вопросам соцразвития Леонид Печат-
ников. «Программа построена так, что все направления 
базового пакета будут доступны горожанам в каждом рай-
оне столицы и совершенно бесплатно, — дополнил руково-
дитель департамента труда и соцзащиты Владимир Петро-
сян. — Активный образ жизни должен стать трендом для 
представителей старшего поколения». Более 1,5 тысячи 
организаций — школ, спортклубов, библиотек города — 
уже высказали свою готовность предоставить для занятий 
пожилых людей 5 тысяч площадок, на которых смогут 
найти себе занятие более 15 тысяч групп горожан. При-
чем проект привлек внимание не только госучреждений. 
Желание участвовать в нем выразили 55 предприятий 
бизнеса и 40 некоммерческих организаций. Многие из 
них готовы бесплатно заниматься с пенсионерами, но и 
проблем с финансированием проекта у Москвы нет, по 
словам Владимира Петросяна, за час занятий город тра-
тит по 165 рублей на человека. Проекты же некоммерче-
ских организаций интересны, по мнению московских вла-
стей, еще и тем, что сами пенсионеры могут становиться 
инициаторами новых проектов, а также вступать в ряды 
волонтеров. 

Любопытным наблюдением поделилась Лилия Овча-
рова, директор по социальным исследованиям НИУ 
«Высшая школа экономики». Университет следит за ин-
дексом активного долголетия в разных странах. Согла-
сно последним данным, московские пенсионеры эконо-
мически и социально активнее, чем пожилые люди евро-
пейских столиц. «Помимо новых знаний они сохранили 
связь с внуками и соседями, а это большой актив, на ко-
торый нужно делать ставку», — отметила Овчарова. И до-
бавила, что социологи готовы вести мониторинг успеш-
ности проекта «Активное долголетие»: «Уверена, что по-
зитивные результаты не заставят себя ждать».

За ближайшие 
7—8 лет число долго-
жителей в России 
в возрасте 100 лет 
и больше увеличит-
ся на порядок

Каждый третий пен-
сионер в Москве 
хотел бы заниматься 
спортом и повыше-
нием образования
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СТРАТЕГИЯ Доктрину 
энергобезопасности 
России переписывают

Угрозы 
предстали
в Новом Свете

Александра Воздвиженская

МИНЭНЕРГО подготовило проект новой Доктрины 
энергобезопасности России и направило его на согласо-
вание в другие ведомства. Среди основных угроз, скорее 
всего, будет указана санкционная политика США. Доку-
мент носит предварительный характер, и его использу-
ют для подготовки к заседанию рабочей группы, создан-
ной для разработки окончательной версии.

О составлении новой редакции доктрины «Россий-
ской газете» сообщили в пресс-службе минэнерго. Доку-
мент детализирует и развивает положения Стратегии 
национальной безопасности, которую утвердили в кон-
це 2015 года, и Стратегии экономической безопасности 
от мая 2017 года. Действующая доктрина — от 2012 года.

Энергетическую безопасность определяют как состо-
яние защищенности общества, государства и экономики 
от угроз, которые могут привести к нарушению энерго-
снабжения. Это по-
нятие также включа-
ет в себя достаточ-
ность ресурсов, их 
доступность, эколо-
гичность, баланс 
спроса и предложе-
ния. При этом угро-
зу энергобезопасно-
сти могут нести не 
только экономиче-
ские, природные, 
техногенные факто-
ры, но и внешнепо-
литические (напри-
мер, санкционный режим) и социально-политические 
(такие как теракты на энергообъектах).

Детали положений документа, который разработали 
в минэнерго, официально не раскрывают. В действую-
щей редакции внутренним проблемам уделено больше 
внимания, в то время как новая редакция, вероятно, бу-
дет содержать больше отсылов к внешнеполитическим и 
внешнеэкономическим угрозам, допускают собеседни-
ки «РГ». Они называют риски, сопряженные со скорой 
имплементацией Парижского соглашения, бурное раз-
витие технологий в США, которые запустили «сланце-
вый бум», лавинообразный рост «зеленой энергетики», 
а также санкции против России. О последнем упоминает-
ся в проекте Энергостратегии России на период до 2035 
года (еще не подписана президентом). Так, зависимость 
российской энергетики от иностранных технологий, 
оборудования, материалов, ПО и услуг по ряду направ-
лений «достигла критической отметки и создала угрозы 
энергетической безопасности».

Из внутренних проблем, кроме тарифов, большинст-
во экспертов обращают внимание на катастрофически 
старую инфраструктуру в теплогенерации. Об этом не 
раз говорили в самом минэнерго, которое сейчас прора-
батывает новую программу модернизации.

В новой редакции 
доктрины больше 
внимания 
будет уделено 
угрозам внешнего 
характера

Правительство Россияне смогут оценивать качество медицинского обслуживания 
на портале госуслуг

Поликлиника получит баллы
Владимир Кузьмин

С 
1 апреля этого года 
граждане смогут оце-
нивать работу поли-
клиник на портале го-
сударственных услуг.

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев подписал постановле-
ние правительства, дополняющее 
портал механизмом оценки уров-
ня обслуживания в поликлиниках. 

Эта функция в качестве экспе-
римента появится в личном ка-
бинете «Мое здоровье», который 
появился в марте прошлого года 
и дает возможность прикрепле-
ния к медицинскому учрежде-
нию и записи к врачу. «С 1 апреля 
этого года в личном кабинете те, 
кто через кабинет записался к 
врачу, смогут, в свою очередь, 
оценивать, как организована ра-
бота в поликлиниках», — расска-
зал глава правительства на сове-
щании со своими заместителями.

— Такие оценки в значитель-
ной степени должны стать руко-
водством к действию для меди-
цинских организаций, — считает 
Медведев.

До конца года сервис будет ра-
ботать в качестве эксперимента в 
рамках одного из приоритетных 
проектов, а при его востребован-
ности станет постоянным.

Также председателем прави-
тельства утверждены правила 
предоставления государственной 
поддержки муниципальным обра-
зованиям, которые победят во 
Всероссийском конкурсе лучших 
проектов создания комфортной 
городской среды. В нем принима-
ют участие поселения, имеющие 
статус федеральных, региональ-
ных исторических поселений, а 
также города с численностью на-
селения до 100 тысяч человек. В 
2018 году предполагается ото-
брать 60 лучших практик. Сумма 
каждого гранта на реализацию 
проекта благоустройства парка, 
сквера, площади или улицы в ма-
лом городе составит от 30 до 100 
миллионов рублей, историческим 
поселениям — до 50 миллионов.

— Важно, чтобы в этих городах 
было жить и комфортно, и удоб-
но, а не просто чтобы они имели 
славную историю. Поэтому при 

создании проектов для конкурса 
власти должны будут привлекать 
местных жителей, — подчеркнул 
премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев.

Утверждена и «дорожная кар-
та» по развитию в стране инстру-
ментов государственно-частного 
партнерства, особенно важного 
для решения задач по улучшению 

инфраструктуры, на которые в 
том числе делал акцент в своем 
Послании Федеральному Собра-
нию президент.

Инфраструктура в России 

долгие годы была недофинанси-
рована, заметил Медведев, но 
одними государственными вло-
жениями ситуацию быстро не 
исправить, нужны частные ин-
вестиции. Привлеченные в по-
следние годы внебюджетные 
средства оцениваются как не-
значительные.  «Это порядка од-
ного процента. А во многих стра-
нах подобные вклады частных 
инвесторов в финансирование 
инфраструктуры достигают 20 
процентов», — сказал глава пра-
вительства. Не в последнюю оче-
редь проблема кроется в том, 

что подобные вложения не так 
быстро окупаются.

Поэтому правительство ре-
шило сделать ставку на меха-
низм так называемой инфра-
структурной ипотеки, с помо-
щью которого планируется при-
влечь инвестиции в строитель-
ство портов, дорог, мостов, энер-
госетей и сооружение линий 
связи.

Акцент

 Такие оценки в значительной степени должны 
стать руководством к действию для медицин-
ских организаций

Сервис по оценке работы поликли-
ник, по словам премьера, пока вво-
дится в качестве эксперимента, а 
при его востребованности станет 
постоянным. 
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Вложения Аналитики назвали самые доходные активы 
с 1900 года

Вечные ценности

Роман Маркелов

З
а последние 118 лет 
с р е д н я я  с т о и м о с т ь 
предметов для коллек-
ционирования увеличи-
лась в десятки раз, ак-

ции обогнали по доходности об-
лигации, а инвестиции в недви-
жимость, несмотря на низкие ри-
ски, оказались небезупречны. 
При этом впереди все классы ак-
тивов может ждать довольно низ-
кая доходность. 

Такие выводы содержатся в ис-
следовании Global Investment 
Returns Yearbook 2018 швейцар-
ской банковской группы Credit 
Suisse, где рассматриваются раз-
личные финансовые инструменты 
с 1900 года.

По оценке аналитиков Credit 
Suisse, с 1900 года в годовом выра-
жении акциям удалось обойти об-
лигации на 3,2 процента и вексе-
ля, включая казначейские, на 4,3 
процента, что можно считать на-
градой за более высокий риск ин-
вестирования в акции. При этом 
за последние 118 лет средняя цена 
предметов для коллекционирова-
ния выросла в 30 раз с точки зре-
ния покупательской способности, 
что эквивалентно годовому росту 
цен на 2,9 процента, говорится в 
исследовании. Из предметов кол-
лекционирования, по которым 
есть данные с 1900 года, лучшие 
показатели у вина (рост цен на 
него в годовом выражении с уче-
том инфляции составил 3,7 про-
цента), в то время как у объектов 
искусства рост составлял всего 1,9 
процента в год.

Несколько последних лет 
искусство отставало по динамике 
цен от классических автомобилей 
и вина, говорится в новом иссле-
довании The Knight Frank Luxury 
Investment Index (KFLII). Однако 
2017 год стал годом его возвраще-
ния. «Волатильность на рынке 
предметов искусства подстегнула 
цены на послевоенные и совре-
менные произведения, — говорит 
директор исследовательской ком-

пании Art Market Research Себас-
тьян Дути. — С 2016 года депрес-
сивным рынком заинтересова-
лись богатые коллекционеры, и их 
интерес прослеживался на протя-
жении всего 2017 года. К тому же 
аппетит такого крупного игрока, 
как Лувр, открывшего музей в 
Абу-Даби, еще больше давил на 
предложение». Вино, ставшее по 
итогам 2016 года, по данным 
Knight Frank, самым высокодоход-
ным классом активов с ростом 
цены в 24 процента, в прошлом 
году заняло второе место с показа-
телем индекса KFLII в 11 процен-
тов.

По мнению аналитиков Credit 
Suisse, заявления о том, что инве-
стиции в недвижимость приносят 
хороший доход с более низким 
уровнем риска, ошибочны. По их 
подсчетам, с 1900 года реальный 
прирост капитала в мире составил 
минус два процента в год. Инве-
стиции в недвижимость были ме-
нее рискованными, чем в акции, 
но и утверждать об их безупреч-
ной надежности нельзя: так, цены 
на жилье в США упали больше чем 
на 36 процентов в реальном выра-
жении с их пика в 2005 году до па-
дения в 2012 году, говорится в ис-
следовании. Скептически анали-
тики смотрят и на драгметаллы: 
золото, серебро и бриллианты 
принесли за 118 лет доход ниже, 
чем казначейские облигации 
США, пишут они.

По прогнозу экспертов Credit 
Suisse, впереди ожидаемая доход-

ность всех классов активов, веро-
ятно, будет низкой. Их расчеты 
показали, что когда реальные про-
центные ставки остаются низки-
ми, как сейчас, то и доход в буду-
щем будет ниже.

Акции исторически считаются 
более доходным инструментом — 
они обладают большей спекуля-
тивной составляющей и в отдель-
ные периоды времени перекупле-
ны на фоне чрезмерного оптимиз-
ма на фондовых площадках, гово-
рит аналитик ГК «Финам» Сергей 
Дроздов. В этом их ключевое отли-
чие от векселей и облигаций, кото-
рые, несмотря на ценовые колеба-
ния к моменту погашения, выку-
паются эмитентом по номиналу с 
фиксированной доходностью по 
процентной ставке, напоминает 
он. 

По мнению Дроздова, к вложе-
нию в акции нужно подходить бо-
лее обдуманно, чем в инструмен-
ты с фиксированной доходностью, 
выбирая моменты, когда рынки 
подвержены депрессивным на-
строениям и бумаги торгуются на 
минимальных отметках за не-
сколько лет. «С 2009 года фондо-
вые рынки США и Европы проде-
монстрировали колоссальный 
рост, что в среднесрочной пер-
спективе создает угрозу для их се-
рьезного снижения, вложения в 
акции на данном этапе выглядят 
нецелесообразными», — считает 
аналитик.

Рынок объектов коллекциони-
рования менее ликвиден, нежели 

фондовый. Но инвестиции в пред-
меты коллекционирования очень 
многообразны по видам активов. 
«В исследовании мы видим сред-
ние показатели, хотя внутри мо-
гут быть существенные разбросы: 
например, инвестиции в живо-
пись старых мастеров и современ-
ное искусство», — указывает ди-
ректор по стратегическому разви-
тию УК «Альфа-Капитал» Вадим 
Логинов. По его мнению, сильный 
импульс росту цен на вино дал 
увеличившийся спрос со стороны 
китайских потребителей, особен-
но на вина инвестиционного каче-
ства из Бордо и Бургундии. Редкие 
коллекционные вина останутся 
популярным активом, прогнози-
рует аналитик.

На рынке недвижимости в по-
следние годы сложилась не самая 
лучшая ситуация, цены не пока-
зывают высокого роста, говорит 
Дроздов. При этом недвижимости 
как активу присущи специфиче-
ские риски — юридические или ри-
ски движения рынка, уточняет он. 
«Владение этим активом требует 
определенных расходов — напри-
мер, налоги, коммунальные пла-
тежи, ремонт, страховка и так да-
лее, и может случиться так, что 
амортизация недвижимости бу-
дет довольно дорогой, если недви-
жимость не будет расти в цене», — 
рассказывает Дроздов. Кроме 
того, надо помнить, что недвижи-
мость — актив низколиквидный, 
быстро продать его бывает очень 
сложно, добавляет аналитик. 

Инвестиции в недвижимость 
прошли пик своей популярности, 
соглашается Логинов. По его мне-
нию, это произошло из-за трех 
факторов: низкого воспроизвод-
ства населения в развитых стра-
нах, удешевления строительства и 
низких потоков обеспеченных 
мигрантов. Таким образом, роста 
на рынке недвижимости в бли-
жайшее время не предвидится, за-
ключает аналитик.

Из предметов коллекционирования 
у вина лучшие показатели 
доходности за 118 лет. 

Акцент

 Драгоценные металлы 
за 118 лет оказались 
менее доходными, 
чем казначейские 
облигации США

Все материалы автора
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РОССИЯ И ЕВРОПА
ЭТО — вечная, системообразующая тема нашей политики, 
общественного сознания, государственной идеологии. Как 
минимум «300 лет вместе» (с Петра I). Со всеми «импорто-
замещениями» и «контрафактами» в материальной и ду-
ховной сфере, со всеми симбиозами и обидами («Клевет-
никам России»), союзами и войнами, взаимными маниями 
и фобиями...

Почти 150 лет назад Данилевский написал книгу «Рос-
сия и Европа» — что-то вроде Скрижалей российских гео-
политиков. Замысел там действительно ГИГАНТСКИЙ: 
«Славяне всех стран — соединяйтесь!» в Русское Государст-
во. Эта объединенная Вост. Европа должна стать политиче-
ски, экономически, морально-идеологически РАВНО-
МОЩНОЙ Альтернативой романо-германской Зап. Евро-
пе.

Как известно, этот 
Мессианский замы-
сел так или иначе во-
плотился (Варшав-
ский договор, СЭВ), а 
затем, в 1990—1991-
м, обанкротился, 
страны Вост. Европы 
«разрушили Стену» 
и перешли на сторо-
ну Зап. Европы. И для 
многих в России 
именно это (а не сам 

по себе распад СССР, отход Ср. Азии или Закавказья) стало 
«Величайшей психолого-геополитической Катастрофой». 
Надломом самооценки, самоидентификации. Поэтому (а 
не только из-за социально-экономических проблем) 1990-
е воспринимались в России и большинством общества, и 
элит как «психологическая капитуляция» — попытка «от-
казаться от своего первородства ради западной чечевич-
ной похлебки… да еще и 2 свежести». Зато по мере того, как 
после кризиса стране стали возвращаться экономические 
силы (в том числе нефтедоллары, но не только), в «путин-
ские нулевые» началось «вставание с колен». 

Это назвали «возвращение Суверенитета», что, как ми-
нимум, неточно — Россия никогда не теряла политический 
суверенитет (например, в 1990-е было принято такое важ-
нейшее решение, как недопуск иностранных компаний к 
приватизации ТЭКа!). Адекватнее сказать про «восстанов-
ление национально-государственной Самооценки», вели-
кодержавной самоидентификации, «возвращение к Обра-
зу Себя».

В соответствии с вековой традицией это означало пони-
мание даже не политического, а культурно-исторического 
Суверенитета — того самого «особого пути», Русской Аль-
тернативы для европейской Цивилизации. Но в ЧЕМ же 
она состоит КОНКРЕТНО?

Интересно, что эмоциональная потребность в Альтер-
нативе, ВЕРА в «свою альтернативу», ГОРДОСТЬ этой аль-
тернативой — пришли раньше и острее, чем стало возмож-
но СФОРМУЛИРОВАТЬ собственно содержание Альтерна-
тивы.

Конечно, сейчас (в глобальном-то Мире!) нет таких чет-
ких дихотомий, как в XIX веке (православное славянство — 
против католически-протестантского романогерманства), 
ни тем более в ХХ веке (социализм — против капитализма). 
Но постепенно все-таки альтернативность определилась.

Россия выступает как полюс «традиционного и нацио-
нального» общества и государства — против «модернист-
ского и глобализованного» ЕС. Понятно, что деление во 
многом условное. Скажем, наше общество, приемы поли-
тики часто называют даже не «модернистскими», а «пост-
модернистскими», живущими по законам «постправды», 
многое описывают такими — далеко не «традиционными»! 
— терминами, как «троллинг» и т.д.

Тем не менее бесспорно, что Россия, как минимум, яв-
ляется политическим полюсом антиглобализма в Европе. 
Это определяет и ее идеологическую ПРИТЯГАТЕЛЬ-
НОСТЬ.

Да. Наряду с очевидной демонизацией — есть и ПРИТЯ-
ЖЕНИЕ России. Европейские антиглобалисты, антиаме-
риканисты, националисты, популисты, правые и ультра-
правые — почти все в той или иной мере «фанаты России», 
российской политики. Конечно, это не «братья славяне» 
времен Данилевского, тем более не «братские компартии» 
времен Коминтерна и ЦК КПСС — их не объединишь во-
круг России. «Гло-
бальный фронт анти-
глобалистов» невоз-
можен. Но если гло-
бализм и политкор-
ректность — мей-
нстрим ЕС, то и анти-
системные настрое-
ния сильны, особен-
но в последнее время, 
так что часто и не 
поймешь, чего боль-
ше. Австрия. Чехия. 
Венгрия. Словакия. Польша. После недавних выборов — 
Италия. Вот неполный перечень стран, где в той или иной 
форме господствует антиглобализм. Не все политически 
тяготеют к России — см. Польша. Одно из самых традицио-
налистских государств Европы, традиционно враждебное 
России. Тем не менее у всех этих стран (и аналогичных дви-
жений в странах Западной и Северной Европы) — общий 
идеологический знаменатель, близкий России.

Кстати, несмотря на ожесточенность борьбы «полит-
корректоров» и «традиционалистов» для развития ВСЕЙ 
Европейской Системы нужны те и эти, pro и contra, а «раз-
ность потенциалов» дает энергию историческому движе-
нию.

Может ли все это конвертироваться для России в пря-
мую политическую выгоду, в отмену санкций? Да, есть 
много «сочувствующих» России стран — некоторые назва-
ны выше. Да, в той же Германии существует достаточно 
сильное пророссийское лобби — в бизнесе и политике.

Далее, резкие движения Трампа (вплоть до угроз торго-
вой войной !) тоже могут подтолкнуть к расширению тор-
говли и общему улучшению отношений с РФ. 

Но как это технически возможно?
Решение о продлении санкций ЕС каждый раз должен 

принять единогласно, у любой страны есть право вето. Но 
правила политического приличия, давление ЕС в целом, 
общественное мнение — НЕ ПОЗВОЛЯТ при всех словах и 
желаниях ни одной стране «просто так» заблокировать 
санкции. Если их ввели из-за конфликта в Донбассе — то не-
возможно объяснить, как же их смогли отменить, пока 
конфликт не закончен! Так что пока нельзя будет хотя бы 
формально сказать: «Минские соглашения выполнены» 
(как минимум, «есть большой прогресс») — отмены сан-
кций не стоит ждать.

А как можно было бы достичь этого «большого прогрес-
са» — тема отдельного разговора.

Россия выступает 
как полюс «традици-
онного и нацио-
нального» общества 
и государства

Россия, как мини-
мум, является поли-
тическим полюсом 
антиглобализма 
в Европе

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

БЕСХОЗЯЙСТВЕННОСТЬ 
Почему у нас недолговечны 
новые дороги 

Дорожное 
прикрытие

Виктория Ельник

ПРОИЗВОДИТЕЛИ химиче-
ских присадок, продлевающих 
срок службы асфальта, пожало-
вались в своем письме в ФАС на 
действия ГК «Автодор».

Если раньше водители стра-
дали от количества ям на доро-
гах, то сегодня яростно клянут 
бесконечные дорожные ремон-
ты. Почему едва заканчивается 
строительство или реконструк-
ция той или иной трассы, так по-
чти немедленно начинается ее 
ремонт? И снова выбоины, кило-
метры снятого дорожного по-
крытия, многочасовые пробки...

Одной из главных причин не-
долговечности асфальтобетон-
ного покрытия на российских 
дорогах можно назвать нехватку 
модификаторов асфальтобетон-
ных смесей и использование не-
оптимальных модификаторов. В 
странах ЕС на долю модифици-
рованных асфальтобетонов при-
ходится около 25% укладывае-
мого на дороги объема асфальта, 
в России — 6%. Однако даже там, 
где эти присадки в ходу, напри-
мер, на трассах оператора стро-
ительства федеральных трасс ГК 
«Автодор», возникают пробле-
мы.

Недавно представители про-
фессионального дорожного со-
общества подали в Федеральную 
антимонопольную службу 
(ФАС) коллективную жалобу на 
ГК «Автодор». Дорожники жалу-
ются, что «Автодор» разрешает 
использовать только один тип 
модификатора: резиновый тер-
моэластопласт (РТЭП), хотя на 
рынке существует множество 
различных модификаторов би-
тума и асфальтобетона. 

РТЭП выпускается ростов-
ским ООО «ДорНИИ». Это же 
общество, по данным СМИ, вы-
игрывает тендеры «Автодора» 
на поставку модификаторов. 

В чем же причина такой 
«любви» «Автодора» к «Дор-
НИИ» и РТЭП? Возможно, опре-

деленная связь этой фирмы с го-
сподином С.К. Илиополовым, ди-
ректором 100%-й дочки ГК «Ав-
тодор» — ООО «Автодор-Инжи-
ниринг»? Последняя контора, 
как пишут СМИ, является моно-
польным автором стандартов на 
присадки и другие дорожные ма-
териалы, допускаемые к исполь-
зованию на объектах «Автодо-
ра». Фактически эти стандарты 
служат определенным барьером 
для других производителей.

Любое ограничение конку-
ренции между производителями 
модификаторов, можно сказать, 
фактически сводит на нет планы 
правительства по увеличению 
межремонтного срока эксплуа-
тации дорог. Жизненный цикл 
дорог, строящихся силами «Ав-
тодора», должен составлять от 
25 до 30 лет.

Однако решения в утвер-
жденной проектной документа-
ции компании не позволяют до-
стичь данной долговечности. И 
главной причиной некоторые эк-
сперты называют навязанное 
применение того самого резино-
вого термоэластопласта (РТЭП). 
Эта добавка резко снижает со-
противляемость асфальтобетона 
к разрушениям при низких тем-
пературах. По мнению экспер-
тов, РТЭП можно использовать 
только на юге России, в 4–5 кли-
матических зонах, но никак не в 
средней полосе и тем более на се-
вере.

«Если дорога строится не в 
Краснодаре или Ростове-на-До-
ну, гораздо эффективнее исполь-
зовать другие модификаторы, 
благо их достаточно на рынке. 
Например, полимерно-битум-
ные модификаторы или модифи-
каторы на основе резиновой 
крошки, для производства кото-
рых используются изношенные 
автомобильные покрышки», — 
уверен эксперт Центра «За без-
опасность российских дорог» 
Михаил Щербаков. 

К слову, на укладке 1 км до-
рожного полотна утилизируется 
до 800 отработанных покрышек, 
то есть достигается и экологиче-
ский эффект.

Недостатка в высокоэффек-
тивных модификаторах асфаль-
тобетонных смесей на рынке 
нет, но есть, видимо, заинтересо-
ванность отдельных чиновников 
замкнуть на себя стандартиза-
цию дорожного строительства, 
чтобы допустить использование 
только одного продукта, причем 
с ограниченной эффективно-
стью. 

Обстоятельства, описанные в 
жалобе в ФАС, свидетельствуют 
о возможном нарушении анти-
монопольного законодательст-
ва, Закона «О конкуренции». 
Производители надеются на 
ФАС, а автомобилисты ждут 
исторического момента: победы 
над второй российской бедой.

Ограничение конку-
ренции между 
производителями 
модификаторов 
фактически сводит 
на нет планы  
по увеличению 
межремонтного 
срока эксплуатации 
дорог

Сведения о земельных участках, находящихся 
 в  государственной собственности, расположенных 

 в границах ОЭЗ ТВТ  в г. Томске и не сданных в аренду
Площадки ОЭЗ Кадастровый номер Площадь, га 

Северная 70:21:0100001:1515 1,923
Южная 70:21:0000000:111

70:21:0100002:445
70:21:0100002:446
70:21:0100002:400

70:21:0100002:1441
70:21:0100002:1503
70:21:0100002:1442
70:21:0100002:1306
70:21:0100002:450

70:21:0000000:2323

2,2402
1,294

1,2342
1,58

0,9983
7,1780

4,0
5,0058
4,9947
2,592

Контакты: тел.: 8 (3822) 488-662,  http://u.to/fkJFAw
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КОНТРОЛЬ С 1 мая банки свернут 
выдачу кредитов наиболее 
рискованным клиентам

Среди заемщиков 
нашлись лишние

Игорь Зубков

БАНК России пересмотрит с 1 
мая шкалу повышенных коэффи-
циентов риска по потребитель-
ским кредитам. Это заставит 
банки отказаться от займов с вы-
сокими ставками, которые они 
предлагают наиболее рискован-
ным клиентам. А последних под-
толкнет к обращению в микро-
финансовые организации 
(МФО), считают эксперты. 

Сейчас повышенные коэффи-
циенты риска варьируются от 
1,1 до 6,0, они применяются при 
полной стоимости кредита 
(ПСК) свыше 20 процентов (чем 
выше ставка, тем больше коэф-
фициент) и учитываются при 
расчете достаточности капитала 
банка (Н1). Проект указания 
Банка России предполагает сни-
жение нижней границы до 15 

процентов (и, соответственно, 
диапазона всех групп шкалы ко-
эффициентов на 5 п.п.), чтобы 
сохранить прежний уровень ре-
гулятивных требований в усло-
виях смягчения параметров де-
нежно-кредитной политики.

Аналогичным образом (с 25 
до 20 процентов) Банк России 
сдвигал нижнюю границу год на-
зад, в результате доля выдач кре-
дитов с высокой ПСК (30—35 
процентов) сократилась с 25 до 
10 процентов. Часть «рискован-
ных» заемщиков, которых банки 
были готовы кредитовать только 
под такие ставки, ушла в МФО.

О дальнейшем пересмотре 
шкалы зампред Банка России Ва-
силий Поздышев говорил в ноя-
бре: объем кредитования физ-
лиц растет гораздо быстрее, чем 
предприятий, Банк России хотел 
бы более сбалансированного ро-
ста активов, отмечал он. Долго-
вая нагрузка населения находит-
ся на относительно высоком 
уровне, это требует сохранения 
сдерживающей политики в сег-
менте необеспеченного кредито-
вания, объяснил сейчас регуля-
тор свои действия.

Снижение стоимости фонди-
рования (с марта 2017 года клю-
чевая ставка снижена на 2,5 п.п.) 
позволило банкам опустить 
ставки по потребкредитам. Годо-
вые темпы роста потребкредито-
вания вышли на двузначные 

уровни (11,5 процента по итогам 
января), вероятно, они сохра-
нятся в течение всего года, гово-
рит эксперт Аналитического 
центра при правительстве РФ 
Даниил Наметкин. Как отмечает 
Банк России, при более низкой 
стоимости привлеченных 
средств тот же уровень ПСК от-
ражает теперь более высокий 
кредитный риск заемщика.

С учетом этого после 1 мая 
уровень регулятивных требова-
ний останется прежним, влия-
ние изменений в шкале коэффи-
циентов риска на кредитование 
будет достаточно ограничен-
ным, считает Даниил Наметкин. 
В первую очередь это коснется 
наиболее рискованных креди-
тов: самые высокие коэффици-
енты (3х и 6х) будут применять-
ся теперь к кредитам со ставкой 
от 30 и 35 процентов соответст-
венно.

Обычно ставка по кредиту 
тем выше, чем выше ожидаемые 
банком риски невозврата. Но-
вые коэффициенты заставят со-
кращать высокорискованное 
кредитование, что особенно ак-
туально для банков с небольшим 
запасом достаточности капитала 
от минимального уровня, гово-
рит младший директор по бан-
ковским рейтингам «Эксперт 
РА» Вячеслав Путиловский. Фак-
тически, по его словам, subprime 
клиенты банков выдавливаются 
таким способом в МФО. При вы-
соких рисках и сниженных став-
ках банкам нет смысла выдавать 
значительный объем кредитов.

Предлагаемые меры в целом 
позитивны для заемщиков, по-
скольку приведут к некоторому 
снижению ставок, считает ди-
ректор группы банковских рей-
тингов АКРА Александр Про-
клов.

От банков, занимающихся не-
обеспеченным потребительским 
кредитованием, решение Банка 
России потребует более осто-
рожной политики кредитования, 
ужесточения риск-менеджмен-
та, в результате темпы роста по-
требительского кредитования, 
вероятно, снизятся.

До 1 мая банки ужесточат 
требования к заемщикам и од-
новременно сократят ставки по 
кредитам. Есть опасность даль-
нейшего сокращения банков-
ской маржи, к чему особенно 
чувствительны банки, выну-
жденные списывать большие 
объемы просроченных и невоз-
вратных кредитов, что сейчас 
происходит именно из-за высо-
кой разницы между стоимостью 
привлечения и размещения 
средств, отмечает Путиловский. 

ЦЕНЫ ФАС возбудила дело 
против третьего крупнейшего 
оператора связи

Роумингом 
не вышли

Александра Воздвиженская

ФЕДЕРАЛЬНАЯ антимонополь-
ная служба (ФАС) возбудило дело 
в отношении «Вымпелкома» 
(бренд «Билайн»), признав стои-
мость входящих и исходящих ме-
ждугородних звонков в поездках 
по России в сети оператора нео-
боснованно завышенной. Таким 
образом, теперь дела заведены на 
троих крупнейших операторов 
из четырех.

Регулятор еще в прошлом году 
потребовал от операторов сото-
вой связи в каждом тарифном 
плане устранить необоснован-
ную разницу на одни и те же услу-
ги, которые абоненты получают в 
домашнем регионе и в поездках. 
При этом устранение такой раз-
ницы в тарифах не должно приве-
сти к ухудшению положения або-
нентов. Отчет «Вымпелкома» о 
внутрисетевом роуминге ФАС 
рассмотрела последним, под-
твердив, что оператор до сих пор 
завышает тарифы.

«Поскольку предупреждения 
не исполнены, ФАС России при-
няла решение о возбуждении в 
отношении «большой тройки» 
дел о нарушении антимонополь-
ного законодательства, — сооб-
щил заместитель руководителя 
службы Анатолий Голомолзин. — 
По итогам рассмотрения в случае 
установления нарушения воз-
можна выдача предписания о пе-
речислении в бюджет дохода, по-
лученного в результате наруше-
ния антимонопольного законода-
тельства». Если оператор решит 
устранить нарушения в ходе раз-
бирательств, то это может послу-
жить фактором, который снизит 
размер штрафа или обнулит его, 
допускал ранее Голомолзин.

Ранее воспользоваться этой 
возможностью решил «Мега-
Фон». 6 марта стало известно, что 
оператор после решения регуля-
тора об открытии против него 
аналогичного дела (как и против 
МТС) добровольно объявил о 
снижении цен во всей тарифной 
линейке. Процесс будет происхо-
дить поэтапно, до конца мая. 
«Факт добровольного устране-
ния нарушения послужит смяг-
чающим обстоятельством», — 
подтвердили в ФАС.

К Tele2, который заверял, что 
работает над отменой роуминга, 
претензий у ФАС нет: предложен-
ные оператором изменения в та-
рифах соответствуют требовани-
ям предписания. Срок их претво-
рения в жизнь — 31 мая.

ТРАНСПОРТ В Дубае показали 
первую пассажирскую 
капсулу Hyperloop

Труба зовет 

Татьяна Шадрина

ПЕРВУЮ пассажирскую капсулу для трубопроводного 
транспорта Hyperloop продемонстрировали потенци-
альным инвесторам на транспортной выставке в Дубае 
(Объединенные Арабские Эмираты). 

Разработчики из Virgin Hyperloop обещают, что в ро-
скошном салоне, напоминающем интерьер бизнес-дже-
та, можно будет за 12 минут добраться из Дубая в Абу-
Даби (около 140 километров). 

Технология Hyperloop предполагает, что внутри тру-
бы диаметром 6,8 метра с очень разреженным воздухом 
(давление в тысячу раз ниже атмосферного — так называ-
емый форвакуум) капсула аэродинамической формы 
приводится в движение линейным электродвигателем. 
При этом капсула не касается стенок трубы, поскольку 
вентилятор в носовой части использует остаточный воз-
дух для создания эффекта воздушной подушки. Получа-
ется, что она летит как пуля. 

Forbes сообщал, что проект Дубай — Абу-Даби обой-
дется в 4,8 миллиарда долларов. Кроме ОАЭ Hyperloop 
заинтересовались в США, Канаде, Финляндии, Нидер-
ландах и Индии, тестовая нитка Hyperloop действует в 
Неваде (США), но в ней испытаны только беспилотные 
контейнеры. Автор идеи — миллиардер Илон Маск, осно-
ватель автомобильной компании Tesla Motors и ракето-
строительной Space X. Технология рассчитана на ско-
рость более тысячи километров в час. Для сравнения, 
сверхзвуковой самолет Ту-144 развивал крейсерскую 
скорость 2300—2700 километров в час, а пассажирские 
поезда сейчас разгоняются до 400—450 километров в час 
— это не предел, но при более высоких скоростях пасса-
жирам грозят перегрузки. Какими они будут в Hyperloop 
— вопрос пока открытый, ведь труба может проходить 
как по земле, так и в туннелях. Ясно, что для комфортно-
го проезда нужна буквально космическая защита пасса-
жиров. 

ИНИЦИАТИВА Минстрой 
наводит порядок 
в жилищном контроле

Проверят 
по списку

Нина Егоршева

У МУНИЦИПАЛИТЕТОВ хотят отобрать большую 
часть полномочий по жилищному контролю, его фун-
кция полностью перейдет к госжилинспекциям.

Это прописано в разработанных минстроем поправ-
ках в Жилищный кодекс. Эксперты считают, что с их по-
мощью удастся наконец убрать «лишних» контролеров.

Почему такая необходимость возникла? Ведь с точки 
зрения жителей, чем больше будет надзора за деятель-
ностью управляющих компаний, тем они лучше должны 
работать. Ведущий юрисконсульт направления «Город-
ское хозяйство» Института экономики города Дмитрий 
Гордеев на это замечает, что когда существует «парал-
лельный» контроль, это вряд ли кому-то может пойти на 
пользу. Тем более что и подход к проверкам у инспекто-
ров может отличаться. Есть у законопроекта и другой 
плюс. Он должен помочь в борьбе с так называемыми 
«ручными» инспекторами. Такие проверяющие редко 
обращают внимание на жалобы жильцов на аффилиро-
ванные с муниципалитетами управляющие компании.

Пока контроль в 
сфере ЖКХ осу-
ществляется как на 
федеральном уров-
не, так и силами ор-
ганов местного са-
моуправления. Госу-
дарственная жилин-
спекция РФ и ее по-
дразделения в регио-
нах ведут контроль 
использования, со-
держания и ремонта 
жилищного фонда. 
Муниципалитеты 
проводят проверки на соответствие деятельности управ-
ляющих компаний нормам и требованиям закона.

«Изначально в Жилищном кодексе органы местного 
самоуправления должны были следить за состоянием 
муниципального жилищного фонда. Речь идет о муници-
пальных квартирах — это социальное и служебное жилье. 
На его долю приходится примерно 15 процентов жил-
фонда», — замечает Гордеев. Однако, по его словам, мно-
гие муниципалитеты давно по сути выполняют работу за 
себя и «за того парня». Предлагаемые поправки карди-
нально сужают предмет муниципального жилищного 
контроля — за ним остается только надзор за выполнени-
ем муниципальных актов.

В том же законопроекте сказано, что свои полномо-
чия по государственному жилнадзору регион может пе-
редать муниципалитету. По мнению Дмитрия Гордеева, в 
этом случае качество работы на местах будет очень силь-
но зависеть от объемов финансирования со стороны ре-
гиона и наличия у муниципалитета квалифицированных 
кадров. Если субъект Федерации не сможет уделить до-
статочного внимания этому вопросу, тогда есть риск, что 
и муниципалитет прекратит контроль. И тогда первыми 
пострадают те самые муниципальные квартиры.

Счетчик 
назначит тариф

Сегодня автоматизиро-
ванные системы учета 
мало где встречаются. 

Их установка возможна в ново-
стройках. Есть отдельные «пилот-
ные» проекты  частных инвесто-
ров. Эффективность этих проек-
тов позволяет говорить о возмож-
ности тиражирования их для всей 
страны, отметили в минстрое.

Существует несколько разно-
видностей счетчиков с возможно-
стью дистанционной передачи 
данных, которые сопоставимы по 
цене с обычными приборами. 
«Чтобы добиться максимального 
эффекта, индивидуальные прибо-
ры учета должны быть установле-
ны в каждой квартире, а также 
нужны общедомовые приборы 
учета, приборы учета на крупных 
узлах», — пояснили в минстрое. 
«Автоматизация учета комму-
нальных ресурсов, в том числе си-

стема автоматического снятия по-
казаний, — единственный способ 
навести порядок в оплате комму-
нальных ресурсов», — считает ис-
полнительный директор НП «На-
циональный центр общественно-
го контроля в сфере ЖКХ «ЖКХ 
контроль» Светлана Разворотне-
ва. Резкие скачки потребления по-
зволят выявить аварии и несан-
кционированные подключения. 
Аварийная бригада сможет вые-
хать, не дожидаясь вызова. 

Автоматизация не должна уда-
рить по потребителям. Проводить 
ее планируется за счет ресурсо-
снабжающих организаций или 
управляющих компаний. «Пер-
вый шаг сделан: системы автома-
тического снятия показаний при-
равниваются к общедомовому 
имуществу», — рассказывает Раз-
воротнева. Кроме того, есть идея 
внести установку таких систем в 
обязательный перечень работ по 
капремонту. Такие системы могут 

устанавливаться за кредитные 
деньги так же, как сейчас устанав-
ливаются лифты по программе 
ускоренной замены. Еще один ва-
риант — заключение концессион-
ных соглашений с ресурсоснабжа-
ющими организациями на созда-
ние не только сетей для поставки 
ресурсов, но и систем их учета. 

Эксперты считают, что необхо-
димо создать стимулы для уста-
новки таких систем. К примеру, у 
поставщиков ресурсов есть воз-
можность, но нет мотивации. «Ре-
сурсоснабжающие организации 
имеют возможность с 2012 года 
оборудовать дома подобными си-
стемами. Случаи, когда ресурсо-
снабжающие организации это де-
лают, единичны», — отмечает 
Игорь Кокин.

Жильцы забывают сообщать 
данные счетчиков, поэтому плани-
руется передавать их онлайн. 

Акцент

 Счетчики не ударят по кошель-
ку потребителя: их установят 
за счет поставщиков 

Читайте также: Верховный суд разъяснил права 
наследников на жилье, отданное по договору ренты 
rg.ru/art/1516354

Как будут выглядеть беспилотные грузовики — 
видео смотрите на сайте 
rg.ru/art/1475485

Банки снизят 
ставки, но клиентам 
с плохой кредитной 
историей придется 
уйти в микрофинан-
совые организации

Если оператор связи
снизит цены 
в роуминге, 
то регулятор может 
уменьшить штраф

Минстрой 
намерен избавить 
российские города 
и поселки от парал-
лельного жилищно-
го контроля 

Узнайте больше: 
Владельцев кредитных карт 
предупредят о долгах 
rg.ru/art/1517922

Прототип нового пассажирского транспорта, который будет 
летать по трубам, представили на выставке в Дубае.
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ПРАВО СИЗО вводят 
электронные очереди для 
следователей и адвокатов

В тюрьму 
по записи

Владислав Куликов

ВЧЕРА заработал портал, через который следователи и 
адвокаты могут записаться на посещение СИЗО — для 
встречи с арестантом. Пока система работает в тестовом 
режиме, 

Сейчас записаться можно только в следственные изо-
ляторы Санкт-Петербурга. В СИЗО-1 Колпино (самом 
крупном следственном изоляторе Европы, более извест-
ном как «Кресты-2») возможность предварительной за-
писи появится 16 марта. Но на следующей неделе к про-
грамме подключится и один столичный изолятор: с 19 
марта система должна заработать в СИЗО-5 «Водник» в 
Москве. Как сообщили «РГ» в Федеральной палате адво-
катов, систему запустили Адвокатская палата Санкт-Пе-
тербурга совместно с Управлением Федеральной службы 
исполнения наказаний по Санкт-Петербургу и Ленин-
градской области. 

Порядок работы нового ресурса такой: необходимо 
зарегистрировать на портале «ФСИН-ВИЗИТ» www.fsin-
vizit.ru/ свой аккаунт. Правом на регистрацию обладает 
только адвокат или следователь. Предварительная за-
пись производится на 21 день, в течение которых адво-
кат может записаться на три посещения в разные даты. 

Как рассказывают в адвокатском сообществе, в неко-
торых крупных городах у защитников возникают про-
блемы с посещением своих подзащитных в СИЗО. Каби-
нетов для встреч, как правило, недостаточно. Адвокатам 
приходится записываться вечерами и даже ночами нака-
нуне дня встречи.  

В Адвокатской палате Санкт-Петербурга решили при-
бегнуть к помощи информационных технологий. Новая 
программа предусматривает и работу в следственных 
кабинетах без ограничения времени, и встречи в эк-
спресс-кабинетах, где время общения ограничено одним 
часом. Введение электронной записи не отменяет запись 
в порядке живой очереди: для нее отведут отдельные ка-
бинеты. «Разрабатывая программу, мы постарались 
учесть все нештатные ситуации, возникающие при посе-
щении СИЗО, и надеемся с ее помощью разрешить про-
блему унизительных конфликтов, которые случались 
при составлении стихийных списков, в бытовом обиходе 
называемых «запись адвокатов в тюрьму», — сообщила 
руководитель рабочей группы по созданию системы 
электронной записи адвокат Валентина Левыкина.

ПРОЩАНИЕ Скоропостижно 
скончался наш коллега 
Александр Смирнов

Саша ушел…

ЧУТЬ больше года 
назад Саша стал ра-
ботать в «Россий-
ской газете». Каза-
лось бы, не так мно-
го времени прошло. 
Но за это время каж-
дый из нас успел по-
нять, что есть неза-
менимые люди. 
Саша один из них.

В первую оче-
редь, как профессио-
нал и талантливый 
дизайнер. Все, над 
чем он работал, 
было сделано не 
просто на высоком 
уровне, но и с душой. 
С душой он относился и к коллегам. Узнаваемая улыбка 
Саши часто помогала разрядить напряженные рабочие 
ситуации. На рабочем столе Саши всегда стоял живой 
цветок. 

Мы разделяем это горе с родителями и родственника-
ми Саши.

Редакция «Российской газеты»

ПРЕЗЕНТАЦИЯ В Москве представили «Историю Украины» 

Древо Толочко
Елена Новоселова

В 
Доме Российского истори-
ческого общества (РИО) 
представили новую книгу 

под редакцией известного укра-
инского историка Петра Толоч-
ко «История Украины. VI—XXI 
век». Когда академика Нацио-
нальной академии наук Украи-

ны спросили, как эта работа бу-
дет воспринята на его родине, 
он ответил: «Думаю, что остро, 
но это не наши проблемы, мы 
объективно рассказали об исто-
рии, и она нас рассудит». На 
презентацию «Истории Украи-
ны» в России некоторые из ее 
авторов приехать не решились.

На Украине новую книгу еще 

не читали. Она издана в Москве. 
Взгляды Толочко на российско-
украинскую историю сущест-
венно расходятся с «мейнстри-
мом» украинской науки и поли-
тики. В учебниках, которые сей-
час используются в стране, нет 
древне-русского единства, «бед-
ная»  Украина насильно присое-
динена к России, больше всех по-

страдала в «голодоморе», от-
дельно участвовала во Второй 
мировой войне, ни в коем случае 
не в Великой Отечественной.  

В свое время об «Очерках 
истории Украины», которые 
тоже вышли из-под пера Толоч-
ко, тогдашний президент Ющен-
ко говорил, что она написана 
под диктовку Кремля. «У нас 
все, что не делается, все «прои-
ски Москвы», и дождь, и засуха, 
и история», — шутит историк, но 
тут же становится серьезным. — 
Новая книга — научная работа, в 
которой приняли участие не-
сколько членкоров НАН. Это 
академическое издание, и за ка-
ждое слово мы несем ответст-
венность.. . Мы писали объек-
тивную историю, не обошли ни 
одного острого угла, но попыта-
лись осмыслить их с общеисто-
рических государственных по-
зиций, и если страдала Украина, 
то не больше, чем другие народы 
Советского Союза. У нас была 
общая история и общая судьба». 

В коротком, графическом изо-
бражении суть почти пятисот-
страничного тома сводится к так 
называемому «Древу Толочко». 
Его, оформленное в нарядную 
рамку, историк подарил предсе-
дателю РИО Сергею Нарышкину. 
Корни этого дерева, объяснил 
академик, 14 восточно-славян-
ских племен, которые объедини-
лись в «ствол» — Киевскую Русь, а 

он потом разветвился на Белую 
Русь, Малую Русь и Великую 
Русь. «Это объективная картина, 
с которой спорить невозможно», 
— резюмировал историк. 

— Этот коллективный труд за-
служивает особого внимания 
потому, что народ Украины 
предстает в нем не в навязанном 
ему образе жертвы, а как народ-
созидатель, соавтор достиже-
ний России, — сказал, представ-
ляя работу Толочко, Сергей На-
рышкин. — Сегодня настоящим 
историкам Украины, по понят-
ным причинам, трудно публико-
ваться в своей стране, поэтому 
монография Петра Петровича 
вышла у нас в России при под-
держке РИО и фонда «История 
отечества». 

БЕЗОПАСНОСТЬ

МЧС начало 
подготовку 
к пожарам 
и паводкам

БЕЛЫЙ СНЕГ, 
ЧЕРНЫЙ ЛЕД

Тимофей Борисов

АВИАЦИОННУЮ группиров-
ку, беспилотные летательные ап-
параты и все имеющиеся в нали-
чии технические средства ди-
станционного зондирования 
земли подключили российские 
спасатели по всей стране для 
проведения мониторинга воз-
можных паводков и пожаров. Та-
ким образом МЧС официально 
дало старт подготовке регионов 
РФ к прохождению весеннего по-
ловодья и пожароопасного сезо-
на-2018. На некоторых реках 
спасатели приступили даже к 
чернению льда, хотя пока такие 
работы носят единичный харак-
тер. Весна-то, по сути, еще не на-
чалась.

Но спасатели не стали дожи-
даться, пока установятся хотя бы 
слабые положительные темпера-
туры. Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в Департаменте гра-
жданской защиты МЧС России, 
до органов управления, входя-
щих в систему предупреждения 
ЧС, уже доведены предваритель-
ные прогнозы развития гидроло-
гической и пожарной обстанов-
ки. Катастрофических сценари-
ев не предвидится. Но запасы 
снега распределены далеко неод-
нородно — где-то густо, а где-то 
пусто. 

Под особым контролем — не-
благоприятная гидрологическая 
обстановка на Байкале и водох-
ранилищах Ангарского каскада 
ГЭС, вызванная продолжением 
маловодного периода. По дан-
ным Росгидромета, приток воды 
в озеро Байкал в январе 2018 
года составил всего 65 процен-
тов нормы.

Поэтому уже сейчас систему 
космического мониторинга за-
действуют для проведения опе-
ративного контроля на наиболее 
проблемных затороопасных 
участках российских рек. В Де-
партаменте гражданской защи-
ты уточнили, что спланирована 
космическая съемка свыше 3,5 
тысячи на опасных во время па-
водка участков. Также результа-
ты космической съемки исполь-
зуются для оперативного выяв-
ления термических аномалий. 
Информацию о них немедленно 
передают на пульт оперативных 
дежурных по регионам.

По словам спасателей, подго-
товка к пропуску половодья на-
чалась заблаговременно с вы-
полнения работ по капитально-
му и текущему ремонту гидро-
технических сооружений. В над-
лежащее техническое состояние 
привели 119 сооружений. Из них 
22 сооружения из числа так на-
зываемых бесхозных. 

Кроме того, завершены рабо-
ты по углублению дна и регули-
рованию русла на проблемных 
участках рек общей протяжен-
ностью 168 километров. Выпол-
нены работы на 53 объектах ин-
женерной защиты. Введено в эк-
сплуатацию 7 инженерных объ-
ектов в 6 субъектах.

— С началом пожароопасного 
сезона вопрос введения особого 
противопожарного режима бу-
дет постоянно находиться на 
особом контроле территориаль-
ных органов МЧС. Спланирова-
но патрулирование территорий 
населенных пунктов, детских 
оздоровительных лагерей, садо-
водческих, огороднических и 
дачных некоммерческих объеди-
нений граждан, а также в местах 
массового отдыха населения, 
прилегающих к лесам и подвер-
женных угрозе природных пожа-
ров при сходе снега, — рассказал 
начальник Департамента Анд-
рей Лутошкин. — Усилена работа 
органов дознания по выявлению 
лиц, виновных в возникновении 
природных пожаров, и привле-
чению их к ответственности.

Недвижимость Регистрацию собственности на дом и участок теперь 
можно провести в любом регионе, независимо от места жительства

Хозяин в цифре

Наталья Козлова 

В 
н а ст у п и в ш е м  го д у 
Росреестр, к услугами 
которого приходится 
обращаться практиче-
ски всему взрослому 

населению страны, запланировал 
много новшеств.

По планам ведомства, решено 
за год распространить на всю 
страну проверенные пилотные 
проекты. Это проект по созда-
нию так называемых фабрик 
электронной регистрации.  
«Средний срок по регистрации 
прав составил 6 рабочих дней, в 
2016 году это было 10 дней», — 
сказала заместитель министра 
экономического развития РФ – 
руководитель Росреестра Викто-
рия Абрамченко. Она отметила, 
что услуги оказывались еще бы-
стрее при обращении за ними в 
электронной форме, в том числе 
в рамках совместных проектов 
Росреестра с банками и крупны-
ми застройщиками. «К концу 
2017 года регистрация прав по 
таким сделкам совершалась за 2 
дня», — добавила она.

Руководитель Росреестра упо-

мянула, что за 10 лет скорость 
оказания учетно-регистрацион-
ных услуг увеличилась в 5 раз. 
Кстати, этот год для российской 
учетно-регистрационной систе-
мы — юбилейный. На него прихо-
дится сразу две круглые даты: 
10-летие образования Росрее-
стра и 20-летие создания в Рос-
сии системы госрегистрации 
прав на недвижимое имущество 
и сделок с ним.

По словам Виктории Абрам-
ченко, основные новшества 
прошлого года связаны с испол-
нением Закона «О государствен-
ной регистрации недвижимо-
сти».  Так, введена единая учет-
но-регистрационная процедура. 

Это означает проведение реги-
страции прав и кадастрового уче-
та по одному заявлению.

Стал реальностью экстерри-
ториальный принцип приема до-
кументов - возможность получе-
ния услуги в любой точке страны 
независимо от места нахожде-
ния гражданина и объекта не-
движимости. Росреестр развива-
ет полезный проект — взаимодей-
ствие с банками и  застройщика-
ми при оказании госуслуг. Мож-
но зарегистрировать право соб-
ственности, не выходя из офиса 
застройщика. По проекту Росре-
естра срок регистрации сокра-
тился за год  с 7 до 3 рабочих 
дней. Быстрее и лучше всего у 

Росреестра это получается со 
Сбербанком. 

Министр экономического 
развития РФ Максим Орешкин 
сообщил: «Пилотный проект, ре-
ализованный со Сбербанком, по-
зволяет регистрировать права в 
офисе банка, а не Росреестра. 
Связь с ведомством можно под-
держивать через личный каби-
нет, в котором порядка полумил-
лиона уникальных пользовате-
лей. Через него работают не толь-
ко собственники, но и, например, 
кадастровые инженеры – их заре-
гистрировано уже более 17 ты-
сяч. С прошлого года доля доку-
ментов, принятых через МФЦ на 
регистрацию прав, выросла с 65 
до 80 процентов. Доля докумен-
тов, принятых через МФЦ на ка-
дастровый учет, выросла с 52 до 
71 процента».

 В 2017 году завершены работы 
по обеспечению картографиче-
ской основой масштаба 1:10 000 
территории Крыма и Севастопо-
ля, масштаба 1:2000 всех населен-
ных пунктов Крыма. Создан Наци-
ональный атлас Арктики. 

В прошлом году Росреестр при-
ступил к реализации закона о «ле-

сной амнистии». В случаях пере-
сечения границ участков граждан 
с лесом приоритет права собст-
венности остается  у людей. С мо-
мента вступления этого закона в 
силу в августе 2017 года по «амни-
стии» зарегистрировали  2,7 тыся-
чи участков. 

По статистике, самые востре-
бованные услуги Росреестра — ре-
гистрация прав, кадастровый 
учет, предоставление сведений из 
Единого государственного рее-
стра. Росреестр продолжает раз-
вивает «бесконтактные техноло-
гии» - через Интернет и на базе 
МФЦ. Такой формат повышает ка-
чество услуг и снижает коррупци-
онные риски.

К ведению Росреестра относит-
ся и надзор за саморегулируемы-
ми организациями — арбитраж-
ных управляющих и кадастровых 
инженеров. Именно на них прихо-
дится большинство обоснован-
ных жалоб граждан. В Росреестре 
сделали акцент на профилактике, 
а не разборе уже сделанных нару-
шений. 

Срок регистрации права собствен-
ности на дом, квартиру, участок 
сократился до шести дней.

Акцент

 Сейчас по проекту Росреестра 
можно зарегистрировать 
право собственности не отхо-
дя от офиса застройщика 

В надлежащее тех-
ническое состояние 
привели 119 гидро-
технических соору-
жений и углубили 
русла рек на 168 км
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Петр Толочко (справа) Сергею Нарышкину: Это объективная картина, с которой спорить невозможно.
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Заказчик ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» уведомляет о начале об-
щественных обсуждений (в форме слушаний) проектной доку-
ментации по объекту государственной экологической эксперти-
зы «Реконструкция нефтепровода ДНС-0613 – УППН «Танып».

Строительство планируется осуществлять в Уинском муници-
пальном районе Пермского края, на территории Аспинского не-
фтяного месторождения, частично в границах особо охраняемой 
природной территории регионального значения – государственно-
го природного биологического охотничьего заказника «Уинский».

Проектируемые объекты располагаются на землях лесного 
фонда ГКУ «Октябрьское лесничество» Уинского участкового 
лесничества (Уинское).

Ближайшие населённые пункты – Мал. Усекай, Мал. Аспа, 
Аспинский, Аспа. 

Проектом предусматривается: строительство нефтепровода, ка-
мер пуска и приема очистных устройств, подъездной автодороги.

Заказчик проекта: ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», г. Пермь, ул. Ле-
нина, 62.

Проектная организация: Филиал ООО «ЛУКОЙЛ-
Инжиниринг» «ПермНИПИнефть» в г. Перми, г. Пермь, ул. Со-
ветской Армии, 29, телефон для справок 8 (342) 233-75-17, глав-
ный инженер проекта Пшеницына Ольга Валерьевна.

Ответственной за организацию общественных обсуждений яв-
ляется администрация Уинского муниципального района Перм-
ского края.

С проектной документацией по объекту для рассмотрения и 
подготовки замечаний и предложений можно ознакомиться в 
течение 30 дней со дня опубликования данного объявления по 
адресу: Пермский край, с. Уинское, ул. Октябрьская, д. 1, кабинет 
№ 18, время приема с 9.00 до 13.00 и с 14.00 до 17.00, телефон для 
справок 8 (34259) 2-32-01.

Общественные слушания по материалам проектной докумен-
тации состоятся 17 апреля 2018 г. в 10.00 по адресу: Пермский 
край, с. Уинское, ул. Октябрьская, д. 1, актовый зал администра-
ции Уинского муниципального района.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПРИГОВОР Убийца двух 
бизнесменов получил 
13 лет заключения

Стрелял в упор 

Владимир Федосенко

В КРАСНОГОРСКОМ городском суде Московской обла-
сти вчера закончился первый процесс по делу о расстре-
ле двух бизнесменов.

Исполнитель преступления Мехман Керимов по при-
говору суда получил 13 лет колонии строгого режима. Он 
признан виновным по части 2 статьи 105 УК РФ — в убий-
стве двух и более лиц и по статье 222 УК РФ — в незакон-
ном обороте оружия.

Срок наказания мог быть больше, но Керимов при-
знался в убийстве и сотрудничал со следователями, а 
также дал обвинительные показания на других участни-
ков преступления и заключил досудебное соглашение. 

Следующий процесс по делу о расстреле предприни-
мателей Владимира Савкина и Юрия Брилева начнется 
в ближайшее время — следствие в отношении предпола-
гаемого организатора убийства Рафика Исмаилова за-
вершено, ему предъявлено окончательное обвинение. 
Этот фигурант уголовного дела — родной брат бывшего 
владельца Черкизовского рынка Тельмана Исмаилова. 
Рафик арестован и находится под стражей в одном из 

столичных следст-
венных изоляторов. 
А на Тельмана и еще 
одного брата, Ваги-
фа, выдана санкция 
суда на арест по об-
винению в двойном 
убийстве. Но заоч-
но. Оба скрываются 
от следствия за гра-
ницей и объявлены 
в международный 
розыск.

По версии следст-
вия, Тельман Исмаи-

лов совместно со своими братьями разработал план 
убийства владельца торговых комплексов ТЦ «Строй-
маркет» Савкина и учредителя компании «Люблино-
Моторс» Брилева. На роль исполнителя согласился  род-
ственник и помощник Исмаилова Мехман Керимов. 15 
мая 2016 года на Новорижском шоссе Керимов выстре-
лил в салоне автомобиля в двух предпринимателей, ко-
торые от полученных ранений скончались на месте пре-
ступления. 

Из машины не украли ценные вещи и деньги, поэтому 
следователи сразу сделали вывод, что это заказное убий-
ство. Обоих мужчин застрелили в голову. Вероятно, 
убийца был на заднем сиденье.

Чтобы выяснить, кто ехал в машине вместе с бизнес-
менами, следователи посмотрели записи с видеокамер. 
Оказалось, что на ближайшей к месту преступления за-
правке в машину к ним из другого автомобиля (за рулем 
которого был Рафик Исмаилов) пересел мужчина. Его 
личность быстро установили — им и оказался Керимов.

Следствием установлено, что именно Рафик Исмаи-
лов забрал Керимова с места убийства, после чего соу-
частники помогли ему скрыться и спрятать оружие.

Как считает СКР, мотивом убийства стал конфликт 
между одним из убитых бизнесменов и Тельманом Исма-
иловым. Первый якобы не вернул последнему деньги, 
вырученные от продажи принадлежащего им обоим тор-
гово-развлекательного центра. 

АРМИЯ НАТО приступило 
к созданию в Европе 
«военного Шенгена»

Танкам мешают 
границы

Иван Петров

КОМАНДОВАНИЕ НАТО создает в Европе механизм, 
призванный сократить время переброски войск к грани-
цам России. Об этом рассказал замминистра обороны 
РФ генерал-полковник Александр Фомин. 

«Новым приоритетом деятельности военно-полити-
ческого руководства НАТО стало совершенствование ло-
гистической и транспортной инфраструктуры внутри 
Европы, создание так называемого «военного Шенгена». 
Суть его состоит в максимальном сокращении времени 
переброски войск в направлении российских границ», — 
сказал Фомин в интервью газете «Красная Звезда». По 
его словам, в Европе создаются запасы вооружения, бое-
припасов и продовольствия для быстрого развертыва-
ния дополнительной группировки войск, в десятки раз 
превышающей размещенный в Европе контингент США. 
«Для организации 
приема, развертыва-
ния и размещения 
воинских контин-
гентов созданы 8 ко-
ординационных цен-
тров в Польше, Ру-
мынии, Венгрии, 
Болгарии, Словакии, 
Литве, Латвии и Эс-
тонии», — уточнил 
генерал Фомин.

Идею создания 
«военного Шенге-
на» первоначально 
выдвинул экс-командующий сухопутными войсками 
США в Европе генерал-лейтенант Бен Ходжес. По его 
словам, союзнические войска и техника должны пере-
мещаться по территории континента «столь же быстро, 
как и мигранты». В настоящее же время, отмечал Ход-
жес, получение разрешений для перемещения войск, 
вооружений, боеприпасов — это удивительно сложный 
процесс. 

В частности, чтобы пройти военной колонне по тер-
ритории Германии, Румынии или Словакии, об этом сле-
дует заявить за 10 рабочих дней. Даже перемещение аме-
риканских войск из Польши в соседнюю Германию тре-
бует пятидневного срока уведомления.

Полковник запаса Анатолий Дергилев пояснил «РГ», 
что Евросоюз — чрезвычайно забюрокраченная структу-
ра, поэтому нельзя так просто перевезти военную техни-
ку из пункта А в пункт Б. «Думаю, в полной мере открыть 
границы для переброски военных и боевой техники им в 
итоге не удастся. Ведь границы просто так никто не захо-
чет открывать. Страны Европы не доверяют друг другу, 
имеют огромное количество противоречий и зачастую 
не могут договориться даже по гораздо менее значитель-
ным вопросам». «Максимум им удастся договориться по 
каким-то конкретным переброскам, но никак не о сво-
бодном перемещении по типу Шенгенского соглаше-
ния», — заключил эксперт. 

АРСЕНАЛ Новое оружие может дежурить в небе сутками 

Ракета на ядерном ходу
Юрий Гаврилов 

З
амминистра обороны Юрий 
Борисов раскрыл некото-
рые подробности того, как 

действуют новейшие боевые си-
стемы, представленные прези-
дентом РФ в Послании Федераль-
ному Собранию.

«Динамика достижений, осо-
бенно в области оружия на новых 
физических принципах, набрала 
соответствующие темпы», — зая-
вил Борисов в интервью газете 
«Красная звезда». В качестве 
примера он сослался на боевые 
комплексы, обезоруживающие и 
уничтожающие вражеские объ-
екты лазерным лучом. «Наши 

ядерщики научились концентри-
ровать энергию, необходимую 
для поражения соответствующе-
го вооружения противника пра-
ктически за мгновения, за счита-
ные доли секунды», — уточнил за-
мминистра.

Характеризуя разработанную 
новую крылатую ракету с ядер-
ным двигателем, Борисов сказал, 
что она способна летать сутками, 
а заметить ее можно лишь в непо-
средственной близости от цели. 
Учитывая уникальные маневрен-
ные способности этого боеприпа-
са, вероятность его поражения 
современными средствами ПВО и 
ПРО фактически сведена к нулю. 
Российские ученые стали пионе-

рами в разработке подобного 
вида оружия. «В прошлом году 
прошли комплексные испытания, 
они подтвердили все те подходы, 
которые были заложены в крыла-
тую ракету», — сообщил заммини-
стра. Это в том числе касается вы-
вода на заданную мощность ядер-
ной энергетической установки. 
Вот как все происходит.

Ракета стартует на обычных 
пороховых двигателях, а затем 
очень быстро запускается ядер-
ная установка. «Уникальность 
этой ракеты в том, что она, мо-
жет быть, и тихоходнее по срав-
нению с гиперзвуковым «Кинжа-
лом», но летит по заданной тра-
ектории, огибая складки местно-

сти на низкой высоте, что за-
трудняет ее обнаружение», — 
объяснил Борисов. 

Авиационный ракетный ком-
плекс нового поколения «Кин-
жал», с декабря прошлого года 
стоящий на опытном дежурстве в 
Южном военном округе, замми-
нистра классифицировал как вы-
сокоточное оружие с многофун-
кциональной боевой частью. По 
его словам, ракета, обходящая все 
опасные зоны ПВО и ПРО, способ-
на уничтожать стационарные и 
движущиеся объекты. В частно-
сти, авианосцы и корабли класса 
крейсер, эсминец, фрегат. «Имен-
но возможность маневрирования 
в гиперзвуковом полете позволя-
ет обеспечить неуязвимость этого 
изделия и гарантированное попа-
дание в цель», — отметил Борисов.

Высказался он и о новейшем 
подводном аппарате с ядерной 
энергетической установкой. За-
мминистра сказал, что он имеет 
габариты, подходящие для созда-
ния на этой основе торпеды. Ап-
парат может погружаться на глу-
бину свыше 1 тысячи метров и 
практически автономно, без кор-
рекции маневрировать к наме-
ченной цели. «Я не знаю сегодня 
средств, которые способны оста-
новить это оружие, потому что 
даже скоростные характеристи-
ки у него кратно выше, чем у име-
ющихся надводных и подводных 
средств, включая торпедное ору-
жие», — заявил Борисов. 

По его мнению, это уникаль-
ный аппарат открывает совер-
шенно новые возможности для 
защиты и безопасности РФ. «Все 
технические и научные пробле-

мы пройдены. Безусловно, в про-
цессе создания этого оружия поэ-
тапно отрабатывались все основ-
ные его элементы. В первую оче-
редь ядерная энергетическая 
установка, которая имеет просто 
фантастические, вот здесь можно 
применить это слово, характери-
стики», — отметил замминистра 
обороны. И добавил, что в отли-
чие от нынешних атомных подло-
док для выведения на заданную 
мощность реактора нового аппа-
рата нужны считаные секунды, а 
не несколько часов.

Борисов также сообщил, что 
гиперзвуковой комплекс РВСН 
«Авангард» прошел все испыта-
ния, заключен контракт на его 
серийное производство. «Это ни-
какой не блеф, а реальные вещи», 
— подчеркнул замминистра. Он 
отметил, что при создании ком-
плекса ученым пришлось прео-
долеть ряд сложностей, связан-
ных с огромной — до 2 тысяч гра-
дусов — температурой на повер-
хности боевого блока. Он, по сло-
вам Борисова, действительно ле-
тит в плазме. Поэтому проблема 
управления объектом и вопросы 
защиты стояли очень остро. Но 
решения были найдены. 

Замминистра также сообщил, 
что в РВСН скоро начнут утили-
зировать тяжелую межконтинен-
тальную баллистическую ракету 
«Воевода», больше известную на 
Западе как «Сатана». Ей на смену 
придет новейший и полностью 
отечественный «Сармат».

ПРАВО

В удаленных 
районах 
стали 
появляться 
нотариусы

ПЕЧАТЬ 
ПРИШЛА 
НА КОЛЫМУ

Владислав Куликов

УПРАВЛЕНИЕ Минюста по Ма-
гаданской области и Чукотскому 
автономному округу заполнило 
три долго пустовавшие вакансии 
нотариусов в труднодоступных 
районах.

Конкурс прошел буквально 
на днях. Один нотариус получил 
назначение в Среднеканский го-
родской округ. По территории 
этого района, кстати, протекает 
знаменитая Колыма. Еще нота-
риусы прибудут в Тенькинский и 
Северо-Эвенский районы.

Долгое время желающих за-
нять эти вакансии не находи-
лось. Причины понятны. Да, но-
тариусы в дальних районах 
очень нужны. Однако в финан-
совом плане нотариусу про-
жить там очень тяжело. Как рас-
сказывают в Федеральной нота-
риальной палате, на Крайнем 
Севере нотариусы вынуждены 
добираться до тех, кому нужна 
помощь, на вертолетах, оленьих 
упряжках, порой вовсе пешком. 
Существуют также бедные и 
малонаселенные регионы. 
Люди там к нотариусу обраща-
ются редко. Но доступность 
правовой помощи не должна за-
висеть от географических фак-
торов.

Поэтому Федеральная нота-
риальная палата запустила спе-
циальную программу, которая 
предусматривает поддержку но-
тариусов в труднодоступных 
районах.

В перечень «трудных» райо-
нов вошли 90 нотариальных 
округов, расположенных на 
территории 17 регионов. Про-
грамма предполагает более 10 
различных форм оказания под-
держки: от фактической ком-
пенсации расходов, которые не-
сет нотариус при выездном об-
служивании граждан, до опла-
ты его регулярного обучения на 
курсах повышения квалифика-
ции.

«Благодаря этим инициати-
вам нотариальная помощь ста-
новится еще ближе для граждан 
даже в удаленных уголках, — ска-
зал «РГ» председатель Федераль-
ной нотариальной палаты Рос-
сии Константин Корсик. — Ре-
зультатом реализации нашей 
программы должно стать созда-
ние организационных, правовых 
и финансовых условий для обес-
печения жителей труднодоступ-
ных и малонаселенных районов 
гарантированной нотариальной 
помощью. Возможность в любой 
момент обратиться к нотариусу 
— квалифицированному юристу, 
действующему объективно и не-
зависимо, отвечающему за свою 
работу, дает гражданам гаран-
тию соблюдения их прав и закон-
ных интересов при совершении 
ими юридически значимых дей-
ствий».

С этого года Федеральная но-
тариальная палата в рамках про-
граммы установила также еже-
месячные выплаты для нотариу-
сов, занявших вакантные места в 
каком-то из удаленных нотари-
альных округов Крайнего Севе-
ра, Сибири, Дальнего Востока и 
других районах с тяжелым кли-
матом. Первым результатом дан-
ной меры и стал конкурс в Мага-
данской области. Как отмечают 
эксперты, без этого вакансии но-
тариуса непосредственно на Ко-
лыме могли бы пустовать еще 
долго.

Эксперты особо отмечают, 
что программа поддержки но-
тариальной деятельности в 
сложных районах осуществля-
ется исключительно за счет 
средств нотариата, без дотаций 
из государственного и муници-
пальных бюджетов. Для этого 
создан отдельный фонд Феде-
ральной нотариальной палаты. 
В прошлом году благодаря дан-
ной программе удалось нала-
дить полноценную работу нота-
риусов с регулярными выезда-
ми в удаленные места поселе-
ний граждан в Магаданской, Са-
халинской области, Якутии, а 
также Ямало-Ненецком авто-
номном округе.

Кошелек Электронные полисы ОСАГО предложено ограничить

Гражданка 
замедленного действия 

Владимир Баршев 

Э
лектронный полис 
ОСАГО начнет дейст-
вовать только через 
72 часа после заклю-
чения договора. Лож-

ные сведения, введенные при за-
ключении договора, грозят рас-
торжением полиса. Такие пред-
ложения направил в Центробанк 
Российский союз автострахов-
щиков.

Все эти предложения внесены 
для того, чтобы сократить коли-
чество мошенничеств с элек-
тронными полисами. 

Итак, согласно этим предло-
жениям приобрести электрон-
ный полис ОСАГО сможет только 
владелец автомобиля. То есть тот, 
кто имеет к машине прямое отно-
шение - собственник или води-
тель, который будет вписан в по-
лис. Таким образом устраняются 
посредники между страховщи-
ком и автовладельцем. 

Автовладельцу предстоит 
вручную вводить данные доку-
ментов. В том числе потребуется 
указать дату рождения и дату вы-
дачи документа, удостоверяюще-
го личность. А также код подра-
зделения выдавшего паспорт. 
Сканы документов приниматься 
не будут. Дело в том, что некото-
рые недобросовестные автовла-

дельцы, чтобы сэкономить на 
страховке, направляют страхов-
щику недостоверные данные. На-
пример, увеличивают стаж во-
ждения или возраст, указывают 
более «дешевый» регион прожи-
вания или меньшую мощность 
двигателя. А для убедительности 
направляют в электронном виде 

исправленные в графическом ре-
дакторе сканы документов. А эти 
данные влияют на стоимость по-
лиса напрямую. Ведь это те коэф-
фициенты, на которые умножа-
ется тариф. Конечно, в случае 
аварии эти хитрости всплывут. 
Но вдруг повезет? 

Чтобы приобрести электрон-
ный полис требуется завести 
личный кабинет на сайте страхо-
вой компании. РСА предлагает, 
чтобы по одному номеру мобиль-
ного телефона или адресу элек-

тронной почты можно было со-
здать только один личный каби-
нет. Эта мера также позволит 
исключить посредников, кото-
рые промышляют продажей 
электронных полисов, зачастую 
занижая их стоимость предо-
ставлением недостоверных дан-
ных. 

При этом страховщик обязан 
проверить все данные, предо-
ставленные автовладельцем, не 
только через базу данных по 
ОСАГО, но и через интерактив-
ные сервисы федеральных и 
местных органов власти. Данные 
об автомобилях проверяются по 
официальным данным завода-из-
готовителя машины. 

В случае, если данные не соот-
ветствуют полученным или от-
сутствуют, страховщик вправе 
использовать дополнительные 

источники информации. Если 
удостовериться в правильности 
сведений не удалось, то элек-
тронный полис будет выдан толь-
ко в офисе страховщика. Или во-
все в его выдаче откажут. 

На заключение электронного 
полиса на сайте страховой ком-
пании у автовладельца есть 90 
минут. Превысил это время — на-
чинай сессию заново. 

Также РСА предлагает ввести 
временную франшизу на элек-
тронные полисы на 72 часа. То 
есть после того, как автовладелец 
успешно оформил, оплатил и 
даже получил и распечатал элек-
тронный полис, действовать он 
начнет спустя трое суток. 

Конечно, для автовладельца, 
особенно забывчивого, это неу-
добно. Ведь получается, что по-
лис надо покупать заранее, до 
того, как истечет срок действую-
щего. Опять-таки свежекуплен-
ную машину сразу же на учет в 
ГИБДД не поставишь. Ведь там 
полис проверяют в обязательном 
порядке. 

Однако для такого временно-
го периода у страховщиков есть 
свои аргументы. Дело в том, что у 
нас на дорогах есть не только по-
рядочные автовладельцы, кото-
рые застраховали свою ответст-
венность. Некоторые передвига-
ются и без ОСАГО. И вот случи-

лась авария. Чтобы самому не 
платить за чужие повреждения, 
такой автомобилист тут же со 
смартфона покупает электрон-
ный полис, а потом заявляет о 
страховом случае. Таких приме-
ров очень много и их количество 
продолжает расти. 

Сейчас, если страховщик выя-
вил недостоверные данные ав-
товладельца, а такое происходит, 
как правило, после ДТП, то он 
оплатит пострадавшему ремонт, 
а затем выставит регресс своему 
клиенту. 

РСА же предлагает при выяв-
лении недостоверных данных 
расторгать договор ОСАГО. При 
этом часть страховой премии за 
неиспользованный период не 
возвращается. 

Впрочем, на пострадавшем в 
аварии это не скажется. Дело в 
том, что расторгнутым договор 
считается только после офици-
ального уведомления от страхов-
щика. Понятно, если страховщик 
выявил несоответствие данных 
после ДТП, то за поврежденную 
чужую машину еще во время дей-
ствия договора, ему заплатить 
придется. А уже потом ему пред-
стоит разбираться со своим кли-
ентом.

Купить электронный полис будет 
очень легко только владельцу 
автомобиля. 

Тяжелая межконтинентальная баллистическая ракета «Сармат» скоро придет на смену знаменитой «Сатане». 

Акцент

 После того, как автовладелец 
оформил и оплатил электрон-
ный полис, действовать он 
начнет спустя трое суток

Максимум им удаст-
ся договориться по 
каким-то конкрет-
ным переброскам, 
но никак не о «воен-
ном Шенгене»

По версии следст-
вия, разработал 
план убийства биз-
несменов бывший 
хозяин «Черкизона» 
Тельман Исмаилов  

 Нотариусы в труд-
нодоступных райо-
нах будут получать 
материальную под-
держку от нотари-
альной палаты

«Сармат» в действии — фото 
и видео смотрите на сайте 
rg.ru/art/1518111
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Геополитика Отношения между ядерными сверхдержавами — Россией и США — хуже, 
чем когда бы то ни было, начиная с 1950-х годов и со времен кубинского 
ракетного кризиса

Стратегия упреждающего 
сдерживания
Сергей Караганов 
Декан факультета мировой 

экономики и мировой 

политики НИУ ВШЭ, почетный 

председатель президиума 

Совета по внешней и оборонной 

политике

Я
дерное оружие имеет 
много заявляемых и 
скрытых функций по-
мимо наиболее оче-
видной — предотвра-

щения с помощью угрозы ответ-
ного удара ядерного нападения 
на свою страну или на союзни-
ков. Это и предотвращение любо-
го массированного нападения (в 
российской военной доктрине 
предусматривается ядерный от-
вет в случае неядерной агрессии, 
которая угрожает «самому суще-
ствованию» страны). Если ядер-
ное оружие будет применено, это 
будет угрожать катастрофой все-
ленского масштаба, но этим оно 
подспудно сдерживает любые 
крупные конфликты, которые 
могут привести к эскалации на 
ядерный уровень.

Наличие ядерного оружия и 
веры другой стороны в возмож-
ность его использования или ис-
пользования обычных сил под 
его прикрытием является скры-
той гарантией безопасности всех 
дружественных, и не только, фор-
мально союзных государств. 
Сейчас, например, невозможно 
представить себе натовскую 
78-дневную бомбардировку 
Югославии в 1999 году. Тогда по-
луразвалившаяся, слабая Россия 
не считалась государством, спо-
собным на применение силы. И 
НАТО, до того оборонительный 
союз демократических госу-
дарств, пошел на открытую аг-
рессию. 

Наличие эффективного арсе-
нала ядерного оружия и веры 
остального мира в способность 
владельцев его применить — один 
из главных атрибутов великой 
державы, которую вынуждены 
слушать.

Ядерное оружие является од-
ним из главных факторов огра-
ничения гонки обычных воору-
жений, перевода через нее эко-
номического превосходства в 
политически значимое военное. 
Можно иметь сколь угодно боль-
шое преимущество в неядерных 
силах. Но ими бессмысленно уг-
рожать или тем более использо-
вать, если объект угрозы может 
применить, проигрывая войну, 
ядерное оружие. Или когда эска-
лация конфликта угрожает пере-
расти на новый уровень. США 
вложили в 1990—2000 годы 
триллионы в неядерное перевоо-
ружение. Но достигнутое пре-
восходство оказалось неисполь-
зуемым, непереводимым в поли-
тическое и экономическое. Си-
ловая экспансия оказалась 
контрпродуктивной, не только 
принесла немыслимые беды на-
родам стран, на которых напали. 
Но и нанесла существенный 
вред политическим, экономиче-
ским и моральным позициям 
США в мире.

Когда я изучал историю ядер-
ного противостояния, убедился, 
что ядреное сдерживание — важ-
нейший фактор «цивилизовыва-
ния» элит стран им обладающих. 
Возможность ответа на его при-
менение вымывала из руководя-
щих кругов и США, и СССР ради-
кальных деятелей, заставляло 
остававшихся быть более осмо-
трительными.

Наконец, появление ядерного 
оружия — ключевой фактор пере-
распределения сил в мире. На 
протяжении пятисот лет с XVI 
века лучшие пушки и военные 
корабли Европы были фундамен-
том, на котором строилось ее по-
литическое, экономическое и 
культурное доминирование, спо-
собность грабить колонии или 
полуколонии, перераспределять 
мировой ВНП в свою пользу. Си-
туация изменилась с появлением 
у СССР, а потом у Китая ядерного 
оружия. Половина мира вышла 
из этого подчиненного состоя-
ния. Затем на историческую се-
кунду с 1991-го по 2007 гг. пре-
восходство Запада, казалось, 
вернулось. Но затем с восстанов-
лением России, с серией военно-
политических провалов США, с 
выявившейся в 2008 году слабо-
стью западной экономической 
модели перераспределение сил 
не в пользу Запада мощно возоб-
новилось. Писал уже, что это са-
мая глубинная и трудноискоре-
нимая причина взрыва враждеб-
ности к России. Привыкание к 
новой ситуации, где Запад уже не 

военно-политический, а значит и 
не идеологический и не экономи-
ческий гегемон, будет долгим.

Можно было бы углубиться, 
что я и делал в научных статьях, в 
анализ позитивных функций 
ядерного сдерживания. Сейчас 
же обращу внимание еще на одну 
функцию, до недавнего времени 
не анализировавшуюся и даже не 
называвшуюся, но, похоже, поя-
вившуюся прямо на наших гла-
зах. Развертывание ядерного 
оружия, других стратегических 
систем раньше чаще всего под-
стегивало гонку вооружений. 
Как правило, появление новых 
вооружений толкало к зеркаль-
ной реакции. Особенно СССР, ко-

торый догонял, хотя иногда и вы-
рывался вперед, нарываясь на от-
вет.

Речь президента России 1 мар-
та перед Федеральным Собрани-
ем, в которой он объявил о готов-
ности России к развертыванию 
или даже о его начале целого ряда 
новых высокотехнологичных 
стратегических или квазистрате-
гических систем, может послу-
жить созданию еще одной фун-
кции ядерного оружия — упре-
ждающего сдерживания или пре-
дотвращения гонки вооружений 
в стратегической сфере. Объяв-
ленные системы — тяжелые раке-
ты, способные атаковать США  с 
любого направления, крылатые 

ракеты и торпеды с ядерными си-
ловыми установками и соответ-
ственно неограниченным радиу-
сом действия, гиперзвуковые ра-
кеты и маневрирующие боезаря-
ды делают бессмысленной пого-
ню американцев за превосходст-
вом и за неуязвимостью. А по же-
лательности их восстановления, 
в том числе через создание про-
тиворакетной обороны в США, 
существует что-то похожее на 
консенсус. Становится бессмы-
сленным стремление перевести 
свои экономические и техноло-
гические преимущества в воен-
ном превосходстве через комби-
нированное развертывание но-
вого поколения наступательных 
ядерных вооружений, высоко-
точных и дальнобойных неядер-
ных систем и постепенное раз-
вертывание многоярусной систе-
мы ПРО. Погоня за военным пре-
восходством, по сути, становится 
выбросом денег на ветер, самоиз-
матыванием. Главного аргумента 
в пользу этих систем, что они мо-
гут увеличить безопасность Аме-
рики, обеспечить и политиче-
ские, и экономически выгоды, 
вернуть ей роль гегемона, каким 

она себя считала в 1991—2007 гг., 
не остается.

При этом совершенно не обя-
зательно, что Россия будет и 
должна развертывать заявлен-
ные системы, тем более в полном 
объеме. Они недешевы, даже 
если и обесценивают в разы, воз-
можно, в десятки раз большие за-
траты другой стороны.  Более 
того, лучше и не развертывать 
некоторые из этих систем, если 
они заранее перекроят некото-
рые направления гонки вооруже-
ний и заставят пойти на догово-
ренности по ее ограничению. 
Хотя, естественно, гордые ими 
создатели — слава им — будут 
стремиться к их развертыванию. 
Логика военно-промышленных 
комплексов действует не только 
в США. Лучше создавать заделы 
на новые поколения.

Заявленные системы, видимо, 
заодно обесценивают и гигант-
ские вложения в направления во-
енного строительства, которые 
Россия, например, позволить себе 
не может и не должна. Судя по опи-
санию систем, некоторые из них и 
в безъядерном варианте делают 
крайне уязвимыми, если не безза-

щитными, авианосцы, другие во-
енные корабли, чьи вооружения 
могут угрожать безопасности Рос-
сии, ее союзников и друзей.

Естественно, немедленного 
эффекта ждать не стоит. Накал 
ярости в отношении России, же-
лание получить кусок военного 
пирога сразу на нет не сойдет. Но 
объявленные В.В. Путиным меры 
будут усиливать в головах амери-
канских и других элит реалисти-
ческие начала. А потом и готов-
ность договариваться.

Хотя даже, когда и если она и 
появится, неизвестно, как эту го-
товность можно будет реализо-
вать. Договоренностей труднее 
будет достигать чисто техниче-
ски. Появилось много новых иг-
роков. Развертываются новые 
поколения стратегических и нес-
тратегических систем, границы 
между которыми стираются. Ви-
димо, готово или близко к готов-
ности кибероружие, способное 
наносить стратегический ущерб. 
Численное равенство или пари-
тет и раньше был весьма искусст-
венным параметром для ограни-
чения гонки вооружений. Не-
редко погоня за паритетом не ог-
раничивала, а, наоборот, ее под-
стегивала. А в новых условиях 
этот параметр вовсе теряет 
смысл. Трудность и в том, что од-
носторонний выход США в 2002 
г. из Договора по ПРО, уровень 
нынешней самоубийственной 
политической истерии в США 
подрывает любое доверие к их 
договороспособности и компе-
тентности. Но пробовать догово-
риться придется. Не ждать же, 
пока накопление недоверия, 
пусть и презрительного с нашей 
стороны, появление новых видов 
вооружений, в том числе и у но-
вых игроков, отсутствие диалога 
приведет к войне, которая с вы-
сокой вероятностью может стать 
действительным концом исто-
рии человечества.

И еще одно замечание. Заяв-
ленная В.В. Путиным готовность 
к развертыванию новых свер-
хтехнологических стратегиче-
ских систем является не только 
«упреждающим сдерживанием» 
гонки вооружений. Это еще раз 
напоминает нашим партнерам о 
необратимости конца 500-летне-
го господства Европы, затем За-
пада в мировой системе. Чтобы 
развернуть ход истории США, и 
частично европейцы разверты-
вают по сути вторую «холодную 
войну», чтобы отвоевать поте-
рянные за прошедшие десятиле-
тия позиции. Но мир другой, и ре-
зультат будет другим. Предвари-
тельный анализ показывает, что 
военные, политические, эконо-
мические, моральные, интеллек-
туальные активы России, Китая ... 
кардинально выше, чем у тех, кто 
реванш затевает.

Придется не стремиться к 
нему, а готовиться жить в новом 
остро конкурентном, но гораздо 
более справедливом мире, стро-
ить для него новый глобальный 
порядок вместо разрушающего-
ся на глазах старого. 

Но пока Россия, заявив делом, 
что не допустит возвращения во-
енного превосходства, становясь 
все более очевидно главным по-
ставщиком безопасности в мире, 
не оформила это состояние через 
выдвижение и навязывание но-
вой мирной программы развития 
человечества. Хотя потребность 
в ней налицо. В мире усиливается 
чувство тревоги. А реальная си-
туация еще хуже этого тревожно-
го чувства. Появляется все боль-
ше подрывающих стратегиче-
скую стабильность, увеличиваю-
щих вероятность срыва в кон-
фликт систем. Правящие элиты 
многих стран растеряны. Отно-
шения между ядерными свер-
хдержавами — Россией и США — 
хуже, чем когда бы то ни было с 
1950-х гг. и со времен кубинского 
ракетного кризиса.

Разумеется, не стоит повто-
рять до сих пор вызывающие 
оскомину советские мирные на-
ступления. Но нужно брать ини-
циативу в свои руки. И не только 
делом, но словом начинать бо-
роться за мир, активизируя чув-
ство самосохранения стран и на-
родов, связывая руки тем, кто хо-
тел  бы повернуть историю 
вспять. Необходима устремлен-
ная в будущее картина мира, к 
которой стоит и можно стре-
миться. Что-то предложили Рос-
сия с Китаем своим большим ев-
разийским партнерством, «об-
щим поясом — общим путем», 
«сообществом общей судьбы че-
ловечества». Но заявленное тре-
бует развития и конкретизации. 

Накал ярости в отношении России, желание получить кусок военного пирога сразу на нет не сойдут. Но объявленные Владимиром Путиным меры 
будут усиливать в головах американских и других элит реалистические начала. На снимке: американский бомбардировщик B-52 взлетает с британской 
авиабазы в графстве Глостершир.

Акцент

 Привыкание к новой ситуа-
ции, где Запад уже не военно-
политический гегемон, 
будет долгим

ГРОМКОЕ ДЕЛО Почему 
Лондону выгоден скандал 
с отравлением 
экс-полковника ГРУ 
и его дочери

Отработанный 
материал

Игорь Дунаевский

В ПОНЕДЕЛЬНИК премьер Британии Тереза Мэй все 
же заявила о том, что Россия может быть причастна к ин-
циденту с отравлением экс-полковника ГРУ Сергея 
Скрипаля и его дочери Юлии. По словам Мэй, британ-
ским экспертам из оборонной лаборатории в Портон-Да-
уне удалось установить, что Скрипаля и его дочь отрави-
ли нервно-паралитическим веществом того типа, кото-
рое производилось в России. Поэтому британское прави-
тельство попросила российскую сторону предоставить 
сведения о программе нервно-паралитических газов 
«Новичок» (так, по мнению британской стороны, назы-
вается газ, которым был отравлен Скрипаль) в Организа-
цию по запрещению химического оружия.

Ранее президент РФ Владимир Путин, отвечая на во-
прос корреспондента британской BBC по поводу отрав-
ления Скрипаля, заявил: «Вы там разберитесь у себя, а 
потом мы с вами будем это обсуждать». Официальный 
представитель МИД России Мария Захарова назвала 
выдвинутые Лондоном обвинения «цирковым шоу в пар-
ламенте».

По данным правоохранительных органов Британии, 
66-летний Скрипаль и его 33-летняя дочь Юлия подвер-
глись воздействию нервно-паралитического вещества. 
Их обнаружили без сознания 4 марта на скамейке у тор-
гового центра в Солсбери. Оба находятся в госпитале в 
критическом, но стабильном состоянии. При этом от от-
равления пострадали еще несколько человек, в том числе 
полицейский Ник Бэйли, прибывший на место инциден-
та. В Лондоне с первых же мгновений ухватились за про-
исшествие с твердой 
решимостью выжать 
из него максимум 
политических диви-
дендов против Рос-
сии. Задолго до за-
вершения расследо-
вания с подачи поли-
тиков инцидент бы-
стро стал резонан-
сным и затмил все 
остальные темы в пе-
редовицах местных 
газет. Глава британ-
ского МИД Борис 
Джонсон немедлен-
но обвинил Россию в 
некоей «враждебной 
деятельности». В от-
вет российское внешнеполитическое ведомство напом-
нило Джонсону об отсутствии каких-либо результатов 
следствия. Россия выразила готовность оказать британ-
ским властям содействие в расследовании при обраще-
нии по соответствующим каналам. Но в Лондоне винов-
ных уже назначили и, как отметил глава российского 
МИД Сергей Лавров, сразу же побежали «на экраны теле-
визоров с голословными обвинениями». Как поиронизи-
ровало в «Твиттере» посольство России в Британии, па-
раллели между сценариями расследования дел Скрипаля 
и Литвиненко действительно просматриваются: «Боль-
шая часть информации будет засекречена, Россия не по-
лучит ни доступа к материалам расследования, ни воз-
можности оценить его достоверность». «Складывается 
впечатление, что сценарий очередной антироссийской 
кампании уже написан», — резюмировали в дипмиссии.

Как сообщила The Times, Лондон уже консультирует-
ся с американскими и европейскими союзниками, побу-
ждая их скоординировать меры против России из-за про-
исшествия. Мария Захарова напомнила, что Британия, 
которая, к слову, проиграла России в борьбе за право 
проведения ЧМ-2018, не в первый раз пытается если не 
сорвать, то хотя бы испортить турнир.

Бойкот ЧМ-2018 на уровне сборной, как отмечает The 
Daily Telegraph, может дорого обойтись самим британ-
цам. Отказ от участия в чемпионате мира является нару-
шением правил ФИФА, за которое английскую сборную 
могут отстранить от следующего первенства мира в 2022 
году и оштрафовать на сумму от 266 тысяч до 532 тысяч 
долларов. В субботу в интервью Sky News глава МВД Эм-
бер Радд признала, что круг подозреваемых пока не 
определен, хотя в рамках следствия найдено 240 улик, 
установлено 200 свидетелей и собран большой объем за-
писей с камер наблюдения. Глава МВД стала едва ли не 
единственным чиновником, кто призвал «избегать спе-
куляций и позволить полиции провести расследование». 
Скрипаль был арестован в России в 2004 году, а затем 
приговорен к 13 годам лишения свободы за шпионаж в 
пользу Британии. В 2010 году власти РФ обменяли его и 
еще нескольких шпионов на российских разведчиков. 
Вскоре Скрипаль перебрался в Британию и с тех пор там 
проживал. Корреспондент немецкого Der Spiegel побесе-
довал в конце 2017 года с Валерием Морозовым — пред-
принимателем, живущим в Лондоне и знакомым со 
Скрипалем. По словам Морозова, которые приводит не-
мецкое издание, Скрипаль был «абсолютно расслаблен, 
не было никаких следов страха». Он рассказал о своей 
прежней работе и добавил, что раз в месяц встречается 
со своими русскими друзьями и что теперь работает в 
сфере кибербезопасности. «Это может звучать удиви-
тельно, но это действительно так: для Москвы Скрипаль 
был не особенно важным. Я в этом убежден», — заявил в 
интервью Der Spiegel Морозов.

Премьер Британии Тереза Мэй (на фото) попросила Россию 
предоставить доказательства непричастности к отравлению 
Скрипаля и его дочери.
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Глава британского 
МВД Эмбер Радд 
признала, что круг 
подозреваемых 
пока не определен, 
найдено 240 улик, 
установлено 
200 свидетелей
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Медицина долгой жизни
 В итоге мы предложили 
разработку клиниче-
ских рекомендаций 

лучшим нашим специалистам: 
академикам, руководителям 
профессиональных ассоциаций, 
лидерам в разных областях меди-
цины. Мы обновили состав внеш-
татных главных специалистов 
минздрава, ввели должности 
главных специалистов в каждом 
регионе и федеральном округе. 
Мы проработали международ-
ную базу, учли международный 
опыт. Всего в этой работе участ-
вовало более 7 тысяч специали-
стов. В итоге подготовлено более 
1200 клинических рекоменда-
ций по всем видам заболеваний, 
их утверждало само профессио-
нальное сообщество на нацио-
нальных конгрессах.

Важно, что каждый такой до-
кумент включает критерии оцен-
ки качества медицинской помо-
щи. Это, по сути, система коорди-
нат, которая необходима для эк-
спертизы качества, на нее опира-
ются Росздравнадзор и страхо-
вые медицинские организации, 
проверяя и оценивая работу ме-
дицинского учреждения.

Медицинское сообщество при-
няло такой подход? 
ВЕРОНИКА СКВОРЦОВА: Не просто при-
няло, а вместе с нами разработа-
ло. Мы максимально упростили 
освоение клинических рекомен-
даций — все они не просто нахо-
дятся в открытом доступе на сай-
те минздрава, но также разрабо-
тана специальная поисковая си-
стема, которая позволяет быстро 
находить необходимую инфор-
мацию  — электронный рубрика-
тор. И сейчас важно научить вра-
чей постоянно взаимодейство-
вать с этой системой. Перед реги-
онами поставлена задача: чтобы 
каждый доктор имел вход в нее со 
своего компьютера. 

Следующий шаг в управлении 
качеством — это аккредитация к 
медицинской деятельности. Если 
врач повторно нарушает требо-
вания к качеству оказания меди-
цинской помощи, то есть пропу-
скает некие значимые действия в 
диагностике и лечении, его от-
правят на внеочередную аккре-
дитацию и, если потребуется, на 
повышение квалификации. Либо, 
если знания не страдают, а есть 
небрежность в работе, необходи-
мо, чтобы главный врач знал об 
этом. Тогда это дисциплинарное 
взыскание.

Таким образом, возвращаясь 
к вопросу об ошибках: по сути, 
выстроен механизм, позволяю-
щий через профессиональную 
самоорганизацию, через взаимо-
действие с руководством медуч-
реждений, повысить ответствен-
ность и профессионализм вра-
чей. И тем самым мы предотвра-
щаем случаи более серьезных на-
рушений.

По-моему, мы это делаем 
очень вовремя. Вы же знаете, что 
в США и ряде других стран иски 
пациентов против врачей выхо-
дят на одно из первых мест в чи-
сле судебных разбирательств. 
Мы стараемся учесть этот опыт и 
не повторять чужих ошибок.

О подготовке врачей
Но тут еще важно и качество под-
готовки врачей, основы которой 
закладываются в медицинских 
вузах?
ВЕРОНИКА СКВОРЦОВА: Конечно. Мы 
создали новые образовательные 
стандарты. Главное — ввели пра-
ктическую подготовку студентов 
уже с первого курса. Шестой курс 
для медицинских специально-
стей — это практически суборди-
натура.

Второй момент: за последние 
годы создано 97 симуляционно-
тренинговых центров, которые 
позволяют быстро и эффективно 

осваивать самые сложные на-
правления, получать практиче-
ские навыки по хирургическим 
специальностям, интенсивной 
терапии и реанимации, в акушер-
стве и гинекологии. 

С 2016 года мы начали вне-
дрять систему аккредитации вы-
пускников. Первыми ее прошли 
выпускники стоматологических 
и фармацевтических факульте-
тов. Затем — все выпускники мед-
вузов. С нынешнего года подклю-
чаем выпускников медицинских 
колледжей. С 2019 года поэтапно 
начнут проходить аккредитацию 
выпускники ординатур — это уже 
узкие специалисты. Наша задача, 
чтобы к 2021 году все молодые 
врачи, приходящие в отрасль, 
подтверждали таким образом 
уровень своей подготовки.

Видоизменяется и структура 
ординатуры. Во-первых, обуче-
ние будет дифференцированным 
по времени: от года до пяти лет, в 
зависимости от специальности. 
Например, нейрохирург может 
быть аккредитован через два года 
ординатуры для работы в амбула-
торном звене, в травматологии. 
Но чтобы он мог работать нейро-
онкологом или сосудистым ней-
рохирургом, ему нужно будет от-
учиться еще три года, подтвер-
дить полученные знания и умения 
дополнительной аккредитацией. 
Или кардиолог решит научиться 
выполнять эхокардиографию — 
это дополнительный модуль, дру-
гая специализация — ультразвуко-
вая диагностика. То есть обучение 
строится так, что на основной 
«стержень» своей специальности 
сам человек может «нанизывать» 
дополнительные модули, расши-
ряя свой функционал. Все это в 
перспективе будет учтено и при 
оплате труда врачей: она станет 
более дифференцированной и бо-
лее справедливой, так как будет 
напрямую зависеть от сложности 
выполняемой работы. 

Важно, что обучение продол-
жится и в процессе работы, для 
чего мы делаем логичный шаг — 
подключаем механизм повтор-
ной аккредитации. Это необхо-
димо, ведь биомедицинские нау-
ки стремительно развиваются, и 
доктор просто обязан не выпа-
дать из этого процесса и учиться 
постоянно. 

Сейчас, с развитием информа-
ционных технологий, здесь мно-
го новых возможностей?
ВЕРОНИКА СКВОРЦОВА: Да, конечно. 
Совместно с советом ректоров 
медицинских вузов мы разрабо-
тали концепцию непрерывного 
профессионального образова-
ния. Появились отличные воз-
можности для дистанционной 
учебы: создан единый федераль-
ный портал, который содержит 
более 1000 интерактивных обра-
зовательных модулей. 

Кроме того, с помощью этой 
системы мы можем выполнять 
специальные сквозные програм-
мы. Вот лишь один пример: про-
грамма по онконастороженности 
для всех врачей первичного зве-
на. Обучение проходят терапев-
ты, гинекологи, другие специа-
листы в поликлиниках — каждый 
по своему направлению. КПД та-
кого подхода очень велик.

Но, разумеется, эта теорети-
ческая база дополняется стажи-
ровками на рабочем месте, уча-
стием в обучающих семинарах и 
конференциях, тренингах в си-
муляционных центрах. Все это 
каждый врач может выбрать для 
бесплатного участия и обуче-
ния.

О доступности бесплатной 
медицины
 Вероника Игоревна, став мини-
стром, вы всегда говорили: одна 
из главных целей — сделать меди-
цинскую помощь равно доступ-
ной всем гражданам страны, вне 

зависимости от того, где живет 
человек. Сегодня мы видим: 
сложные, высокотехнологичные 
виды лечения можно получить в 
областном центре, не обязатель-
но ехать в столицу. В большинст-
ве регионов построены или до-
страиваются перинатальные 
центры — это совершенно иной, 
чем в обычных роддомах, уро-
вень помощи мамам и новоро-
жденным. Совершенно по-ново-
му выстроена экстренная по-
мощь при сосудистых катастро-
фах. Как вы оцениваете измене-
ния, которые уже произошли, и 
что планируете на ближайшее 
будущее?
ВЕРОНИКА СКВОРЦОВА: Самое главное, 
как мне представляется, это тот 
системный подход к переустрой-
ству нашей системы здравоохра-
нения. Сейчас мало кто помнит, 
но в 2011—2012 годах межрегио-
нальные различия были слиш-

ком велики. Скажем, тариф на 
одну и ту же услугу в разных ре-
гионах мог отличаться в 25 раз, а 
заработная плата врача одной 
квалификации — в 9 раз.

Поэтому начиная с 2013 года 
мы выстраиваем единые для всей 
страны прозрачные финансово-
экономические правила. Во-пер-
вых, перешли на единый подуше-
вой финансовый норматив в рам-
ках базовой программы ОМС, а 
это по факту более 70 процентов 
всего объема медицинской помо-
щи. В результате стал более чет-
ким и прозрачным механизм до-
ведения субвенций до регионов. 
Во-вторых, поэтапно ввели еди-
ные методы оплаты медицинской 
помощи по клинико-статистиче-
ским группам. Сейчас таких 
групп уже более 500, и мы имеем 
возможность просчитать струк-
туру тарифа фактически для каж-
дого заболевания. В-третьих, с 
2014 года мы внедрили иную 
структуру заработной платы ме-
дицинских работников. Раньше 
оклад составлял не более 20—30 
процентов зарплаты, а все сверх 
этого составляли непрозрачные 
надбавки, непонятные стимули-
рующие выплаты и т.д. Сейчас 
уже 81 из 85 регионов привели 
структуру зарплаты врачей в со-
ответствие с нашими рекоменда-
циями: доля фиксированного 
оклада выросла до 55—60 процен-
тов. Врачи стали меньше зави-
сеть от административного про-
извола. Как результат: нам пере-
стали присылать с жалобами 
квитки с зарплатой, где она со-
ставляла 4—5 тысяч рублей. 

То, что медики стали зарабаты-

вать существенно больше, это 
хорошо. А что можно сказать по 
изменениям, которые касаются 
непосредственно пациентов? 
Например, о территориальной 
доступности помощи.
ВЕРОНИКА СКВОРЦОВА: Мы полностью 
пересмотрели нормативы о раз-
мещении медучреждений в зави-
симости от численности населе-
ния и расстояния до ближайшего 
врача. Уже три года работает гео-
информационная система, в ко-
торой собраны данные обо всех 
медицинских учреждениях — ко-
личество и профильность коек, 
спектр специалистов, сведения о 
транспортной доступности. В ре-
зультате легко просчитать по-
требности для жителей любого 
населенного пункта, понять, чего 
не хватает. Для каждого региона 
с о с т а в л е н  « с в о д  н е с о в е р -
шенств», и губернаторы подпи-
сали «дорожные карты» по его 
ликвидации. 

Сейчас работают жесткие 
критерии: поликлиническая по-
мощь должна находиться в шаго-
вой доступности: 60 минут пеш-
ком или 15 минут на обществен-
ном транспорте. Установлен срок 
доезда «скорой помощи»: 20 ми-
нут, хотя в труднодоступных ре-
гионах, понятно, местные власти 
эти нормы имеют право подкор-
ректировать. Установлены пре-
дельные сроки ожидания для 
всех видов помощи. Последнее 
нововведение касается онколо-
гической помощи: установлено, 
что время с момента получения 
результатов гистологического 
исследования, подтвердившего 
диагноз, и до визита к онкологу и 
начала лечения не должно превы-
шать двух недель. 

Теперь выполнение этих тре-
бований не просто возможность, 
а право каждого пациента.

К сожалению, пока еще не 
всегда и не везде эти нормативы 
выполняются. Но пациенты зна-
ют, чего они вправе ожидать. А 
руководители медучреждений 
имеют четкие ориентиры для 
улучшения работы.

О том, что мы стали жить 
дольше
За последние годы у нас резко 
снизилась смертность, в том чи-
сле от инфарктов и инсультов. 
Средняя продолжительность 
жизни выросла до 72,7 лет, на 2,5 
года за последние пять лет. Как 
удалось этого достичь?
ВЕРОНИКА СКВОРЦОВА: Было понятно, 
что необходимо полностью пере-
строить систему экстренной по-
мощи при сосудистых катастро-
фах. При этом нужно было не 
только создать сеть сосудистых 

центров с отделениями интен-
сивной кардиологии и острых на-
рушений мозгового кровообра-
щения (их сегодня в стране более 
600), но и перестроить работу 
«скорой помощи». В сосудистых 
отделениях используются самая 
современная диагностика и ле-
чебные технологии: число боль-
ных с ишемическим инсультом, 
получивших тромболитическую 
терапию в периоде терапевтиче-
ского окна (это первые 4,5 часа), 
увеличилось в 30 раз, число ней-
рохирургических операций при 
кровоизлияниях в мозг — в 7 раз, 
операционное лечение инфаркта 
путем стентирования коронар-
ных артерий теперь применяется 
в 3 раза чаще. В результате смер-
тность от инсультов снизилась на 
25 процентов в 2017 году по 
сравнению с 2012 годом, а от ин-
фарктов миокарда — на 17 про-
центов за тот же период. 

То же самое сделано было и в 
травматологии: в каждом регио-
не открылись специализирован-
ные отделения. В результате 
смертность от последствий ава-
рий удалось снизить более чем на 
четверть. 

Но, конечно, для увеличения 
продолжительности жизни важ-
но развивать и другие направле-
ния медицинской помощи. Одна 
из ключевых задач сегодня — он-
кологическая программа, это и 
ранняя диагностика, и своевре-
менно начатое лечение.

Как развивается медицинская 
помощь на селе? Еще недавно 
многие говорили о гибели сель-
ской медицины. 
ВЕРОНИКА СКВОРЦОВА: Благодаря все 
той же геоинформационной си-
стеме мы сегодня впервые в исто-
рии нашей страны реально зна-
ем, сколько медорганизаций нам 
не хватает. С 2000 по 2010 год в 
сельских населенных пунктах 
было закрыто 15 тысяч амбула-
торий и ФАПов — какие-то дейст-
вительно за ненадобностью, дру-
гие — ошибочными решениями. 
Сейчас, наоборот, мы всячески 
восстанавливаем то, что утрати-
ли. В 2016 году построили и от-
крыли более 500 амбулаторий, 
ФАПов, кабинетов врачей общей 
практики. В 2017-м — еще более 
450. Отремонтировали за два 
года около 1100 старых медицин-
ских объектов. Предстоит по-
строить еще около 600. Чтобы 
вся эта инфраструктура не пу-
стовала, уже несколько лет при-
влекаем врачей по программе 
«Сельский доктор».

Страна огромная, у нас мно-
го деревень и поселков, где жи-
вет менее 100 и даже менее 10 

человек. Но людям помощь нуж-
на обязательно, причем и про-
филактическая тоже. Поэтому 
мы видим выход в развитии мо-
бильных мощностей — это, во-
первых, передвижные амбула-
тории, когда в деревню регуляр-
но приезжает и ведет прием до-
ктор или фельдшер. Во-вторых, 
на базе районных больниц раз-
виваем диагностические ком-
плексы на колесах: это уже це-

лая мини-поликлиника с воз-
можностью сделать флюорогра-
фию, маммографию. Тут же бри-
гада из нескольких специали-
стов: можно и глаза проверить, 
и с кардиологом проконсульти-
роваться. Стремимся, чтобы 
жители каждого населенного 
пункта проходили такой профи-
лактический осмотр минимум 
два раза в год.

Ну, и конечно, отдельная про-
грамма есть по развитию сани-
тарной авиации — при таких про-
странствах, как в нашей стране, 
без нее невозможно.

Кому поможет 
телемедицина
С нового года вступил в силу за-
кон о телемедицине. Собствен-
но, это еще один способ сделать 
медицинскую помощь доступнее 
и качественнее. Какие перспек-
тивы в этом направлении?
ВЕРОНИКА СКВОРЦОВА: Закон о телеме-
дицине действует с нынешнего 
года, но программу информати-
зации мы начали еще в 2012 
году. Первый этап: обеспечили 
медучреждения компьютерной 
техникой. Вдумайтесь: всего 
шесть лет назад большинство 
врачей работали исключитель-
но на бумаге, многие вообще не 
хотели переучиваться и вести 
медицинские карты в электрон-
ном виде. 

Сейчас ситуация принципи-
ально другая: у врачей изменил-

ся стиль работы, им не надо, 
условно говоря, рыться в кипе 
бумаг, чтобы найти анализы и ре-
зультаты диагностических ис-
следований, они видят все это в 
компьютере. Врач выписывает 
электронные больничные листы 
и рецепты для получения ле-
карств, он видит, есть ли нужное 
лекарство в аптеке. Он может за-
писать пациента на консульта-
цию к другому специалисту сра-
зу же, никуда не гоняя больного. 
Все это — колоссальная экономия 
времени.

Пациенты, со своей стороны, 
получили возможность элек-
тронной записи к врачу — а вы 
помните, ведь еще совсем недав-
но, чтобы попасть к специали-
сту, в день записи приходилось с 
утра пораньше занимать оче-
редь в регистратуру.

С другой стороны, объединяя 
медицинские учреждения сна-
чала в пределах региона, а затем 
и в единую федеральную инфор-
мационную систему, мы полу-
чили возможность перейти на 
электронный документооборот 
уже в масштабах страны. Завер-
шится эта работа к 2020 году.

Говоря о телемедицине, мы 
имеем в виду два формата: 
«врач — врач» и «врач — паци-
ент». Когда стартовала сосуди-
стая программа, была поставле-
на задача круглосуточной элек-
тронной связи между регио-
нальными и первичными сосу-
дистыми отделениями, чтобы 
оперативно передавать изобра-
жения с компьютерных томог-
рафов для расшифровки и по-
становки диагноза.

Сейчас формат «врач — врач» 
используется уже во всех регио-
нах и во всех областях медици-
ны. С 2016 года во всех нацио-
нальных медицинских исследо-
вательских центрах — их у нас 
больше 20 — есть возможность 
круглосуточно получать и пере-
давать необходимую медицин-
скую информацию, в том числе 
визуальную. Специалисты са-
мого высокого уровня помогают 
коллегам из регионов. Это и раз-
бор сложных случаев, и работа 
над ошибками в виде конфе-
ренц-связи, и обучающие видео-
семинары — трансляции самых 
интересных, уникальных опера-
ций. Переход на круглосуточ-
ную связь со всеми 85 региона-
ми будет завершен в нынешнем 
году.

Кстати, именно такая систе-
ма взаимодействия была приме-
нена, когда в аварии в Ханты-
Мансийске пострадала детская 
сборная. Лучшие нейрохирурги 
страны участвовали в консили-
умах по лечению этих детей. 
Коллективный разум — это вели-
кая сила.  Тяжеленные дети 
были — и всех выходили.

Многих интересует вторая часть 
проекта по телемедицине: воз-
можность дистанционного лече-
ния при взаимодействии «врач — 
пациент». 
ВЕРОНИКА СКВОРЦОВА: Есть очень ин-
тересные проекты: так, мы сей-
час завершаем «пилоты» по ди-
станционному наблюдению за 
больными артериальной гипер-
тонией в Ленинградской и Тю-
менской областях. Используют-
ся специальные датчики, опре-
деляющие артериальное давле-
ние и пульсограмму, которые 
выдаются пациентам. Информа-
ция с них поступает к врачу, ко-
торый, по сути, дистанционно 
контролирует состояние боль-
ного. Это, как показал экспери-
мент, повышает и ответствен-
ность самих пациентов, они бо-
лее аккуратно принимают гипо-
тензивные препараты. А ведь мы 
знаем, что достаточно взять ар-
териальное давление под контр-
оль, предотвращать гипертони-
ческие кризы, и количество ин-
сультов снижается в три раза.

Благодаря цифровым технологиям 
лучшие специалисты помогают 
коллегам из регионов. 

Акцент

 Перестроив систему 
сердечно-сосудистой 
помощи, за пять лет удалось 
снизить смертность 
от инсультов на 25, а от 
инфарктов — на 17 процентов

Акцент

 Последнее нововведение 
касается онкологической 
помощи: с момента 
постановки диагноза 
и до начала лечения должно 
пройти не более двух недель

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

Иногда приходится слышать, что минздрав  слиш-
ком сфокусировался на немедицинских, а скорее 
социальных проблемах: борьбе с алкоголем, куре-
нием, агитации за здоровый образ жизни и т.д. Де-
скать, человек сам в ответе за свое здоровье, сам 
виноват в его ухудшении. 
Скворцова | Мы исходим из того, что 60 процентов 

успеха в повышении потенциала здоровья нашего 

населения, как и населения любой страны мира, 

определяется стилем жизни, поведением самого 

человека. Уровень медицинской помощи, конечно, 

важен. Но вклад своих собственных усилий важнее. 

Вот почему, когда в 2011 году ВОЗ обсуждала, чему 

будет посвящена глобальная конференция по пре-

дотвращению неинфекционных заболеваний (это 

прежде всего сердечно-сосудистые болезни, сахар-

ный диабет, онкология, хронические заболевания 

легких), мы отстаивали необходимость включить в 

качестве одного из ключевых вопросов для обсу-

ждения формирование здорового образа жизни. 

Поэтому мы всегда выступали и будем выступать 

против любых проявлений деструктивного поведе-

ния, которые приводят к ранним болезням, укороче-

нию жизни и ухудшению ее качества. 

Самые важные направления — это борьба с вредны-

ми привычками, это развитие физической активно-

сти. Сейчас вплотную занимаемся здоровым пита-

нием — сотрудничаем с министерством сельского 

хозяйства. Активно контактируем с минприроды — 

нас волнует экология, сохранение чистой среды об-

итания, что также напрямую связано с сохранением 

здоровья.

Вообще, я считаю, что любой министр должен хотя 

бы немного быть министром здравоохранения, что-

бы решения, которые принимают наши коллеги, 

учитывали и то, как в конечном итоге они повлияют 

на сохранение здоровья граждан. И мне кажется, 

что нам постепенно удается достигать в этом пра-

вильного баланса.
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«Российская газета», 
Ростов-на-Дону

К
рупный летно-испытатель-
ный комплекс для вертолет-
ной техники построят в го-

роде Батайске Ростовской обла-
сти. Его уже начнут возводить в 
июне этого года. Комплекс позво-
лит сократить количество полетов 
в Ростове-на-Дону над городской 
застройкой и обеспечить выпол-
нение ночных полетов в соответ-
ствии с программой испытаний за 
пределами города. 

К тому же, считают разработ-
чики проекта, перенос части про-
изводственных мощностей одного 
из предприятий вертолетострои-
тельного холдинга «Вертолеты 
России», базирующегося в дон-
ской столице, поможет освоить 
перспективные образцы верто-
летной техники.

Новые площади особенно важ-
ны ввиду большой загрузки пред-
приятия по государственному 
оборонному заказу и экспортным 
контрактам. В частности, сейчас 
завод работает над новыми проек-
тами — второй партией учебно-бо-
евых вертолетов Ми-28УБ и пер-
выми серийными модернизиро-
ванными «Ночными охотниками» 
— Ми-28НМ, которые будут пере-
даны Минобороны России до кон-
ца года. Главное отличие учебно-

боевых машин — их двойная систе-
ма управления, которая позволя-
ет пилотировать вертолет как из 
кабины летчика-командира эки-
пажа, так и из кабины летчика-
оператора. За счет этого достига-
ется возможность обучения воен-
ных летчиков, которым необходи-
ма практика налета на «Ночных 
охотниках». Кроме того, в боевых 
условиях, в случае возникновения 
нештатной ситуации, управление 
машиной может взять на себя вто-
рой член экипажа. В этом же году 
продолжатся поставки Ми-28Н, 
Ми-35М и Ми-26 российскому во-
енному ведомству.

Первым этапом формирова-
ния вертолетного кластера стал 
ремонт взлетно-посадочной поло-
сы аэродрома Батайск на участке 
48 тысяч квадратных метров. Сей-
час на аэродроме в Батайске раз-
вернута временная инфраструк-
тура, которая позволила с начала 

года выполнить около 250 полетов 
вертолетов типа Ми-28, Ми-35 и 
Ми-26 в рамках обучения специа-
листов по заключенным контрак-
там на поставку вертолетной тех-
ники. Полностью реализовать 
проект планируется к 2024 году. К 
настоящему времени по летно-ис-
пытательному комплексу разра-
ботана проектно-сметная доку-
ментация, получено положитель-
ное заключение, основные техни-
ко-экономические показатели ут-
верждены Минпромторгом Рос-
сии.

В рамках проекта создания 
вертолетного кластера в Батайск 
также планируется перенести аг-
регатно-сборочное производство, 
цех окончательной сборки и про-
изводственно-логистический 
комплекс. Кроме того, здесь будут 
развернуты центр поддержки и 
эксплуатации вертолетной техни-
ки и авиационный учебный центр. 

РЕШЕНИЕ

Банки 
спишут долги 
погибшим 
в катастрофе 
Ан-148 
оренбуржцам

КРЕДИТ 
ПОГАШЕН

Валентина Зотикова, 
«Российская газета», Оренбург

НА СООТВЕТСТВУЮЩЕЕ обра-
щение властей региона ответили 
согласием уже четыре финансо-
вых учреждения.

Ранее правительство Орен-
бургской области обратилось к 
руководству Центробанка РФ с 
просьбой рассмотреть возмож-
ность погашения задолженности 
перед кредитными организация-
ми жителей региона, погибших в 
авиакатастрофе 11 февраля. На-
помним, что из 65 пассажиров 
потерпевшего крушение воздуш-
ного судна «Саратовских авиа-
линий» 39 были жителями Орен-
буржья, 28 из них — орчане. 

Сразу же после трагедии 
власти региона объявили о том, 
что людей, переживших утрату 
близких, без поддержки не оста-
вят — им выплатят по миллиону 
рублей за каждого погибшего. 
Прорабатывался вопрос и о по-
гашении финансовых обяза-
тельств жертв катастрофы — это 
касалось оплаты коммунальных 
услуг и долгов по кредитам. 

— На сегодня достигнута дого-
воренность с четырьмя банками 
— ВТБ, Сбербанк, Альфа-банк, 
НИКО-банк — о погашении кре-
дитной задолженности погиб-
ших в авиакатастрофе. Работа с 
остальными банками ведется, — 
уточнили в пресс-службе губер-
натора региона. 

На призыв о помощи горячо 
откликнулись и жители Орен-
буржья. Создан Фонд помощи се-
мьям погибших в авиакатастро-
фе Ан-148. На его счет перечи-
слено уже более пяти миллионов 
рублей.

ПРАВО 
Житель Орла 
отсудил 
у владельца 
маршрутки 
компенсацию 
за травму ноги

КАПКАН ДЛЯ 
ПАССАЖИРА

Денис Передельский, 
«Российская газета», Орел

ОРЛОВСКИЙ областной суд 
удовлетворил иск жителя Орла, 
получившего травму по вине во-
дителя маршрутного автобуса.

Несчастный случай произо-
шел в марте 2017 года. Мужчина 
ехал по маршруту на автобусе 
«ПАЗ», а когда выходил из салона 
на своей остановке, дверь неожи-
данно стала закрываться. В итоге 
когда одной ногой он уже ступил 
на асфальт, вторую зажало две-
рью. Пассажиры в салоне замети-
ли это, когда автобус тронулся с 
места, и тут же крикнули водите-
лю, чтобы он затормозил. Тот от-
крыл дверь, но остановил маши-
ну не сразу. Из-за этого постра-
давший упал, и заднее колесо пе-
реехало ему ногу. С места ДТП его 
на «скорой» доставили в больни-
цу, где диагностировали перелом. 
На лечение ушло несколько меся-
цев, но травма дает о себе знать и 
сейчас. Мужчина потребовал от 
владельца маршрутки — индиви-
дуального предпринимателя — 
компенсацию морального вреда. 
Свои страдания он оценил в 200 
тысяч рублей. 

По заявлению истца произо-
шедшее было признано страхо-
вым случаем. Ему выплатили 
страховое возмещение в 221 ты-
сячу рублей. Что касается мо-
ральной компенсации, то суд ис-
ходил из следующего: водитель 
причинил пассажиру вред, нахо-
дясь на своем рабочем месте и ис-
полняя трудовые обязанности — 
следовательно, ответственность 
несет работодатель. При опреде-
лении размера компенсации мо-
рального вреда было учтено за-
ключение областного бюро су-
дебно-медицинской экспертизы 
и лечащего врача. По их мнению, 
здоровью пассажира был причи-
нен вред средней тяжести.

Заявленную в иске сумму суд 
посчитал завышенной и снизил 
ее до 50 тысяч рублей. Кроме 
того, в пользу пассажира с пред-
принимателя взыскан штраф в 
пять тысяч рублей за отказ до-
бровольно выполнить законные 
требования потребителя. 

Деньги Что показывает территориальное распределение инвестиций

Где выпал финансовый  
дождь
Наталья Зубаревич, 
директор региональной 

программы Независимого 

института социальной политики 

В 
большинстве регионов 
в 2017 году инвестиции 
заметно выросли. Бы-
стрее всего — в Респу-
блике Крым (рост в 2,3 

раза), Севастополе и Ненецком 
АО (на 65 процентов), Якутии и 
Амурской области (на 35—37 
процентов). Причем в добываю-
щей промышленности они выро-
сли на девять процентов, а в об-
рабатывающей сократились на 
один процент. Слабо росли инве-
стиции в сельское хозяйство (на 
один процент), продолжался 
спад инвестиций в строительстве 
(на четыре процента) и торговле 
(на 10 процентов). Такие выводы 
можно сделать, исходя из опу-
бликованного на днях монито-
ринга Росстата.

В прошлом году инвестиции в 
России подросли на 4,4 процента 
к предыдущему году. Если анали-
зировать динамику инвестиций 
за последние четыре года, то са-
мые высокие темпы роста пока-
зали Ненецкий АО (в 2,1 раза) и 
Якутия (59 процентов), в кото-
рых осваиваются новые нефтега-
зовые месторождения. А также 
Амурская область (46 процен-
тов), где строится космодром и 
газоперерабатывающий завод. 
Из крупных регионов не имели 
кризисного спада или уже вышли 
из него Ямало-Ненецкий АО 
(рост на 22 процента), Москва 
(16 процентов), Ленинградская и 
Воронежская области (8—10 про-
центов), Ханты-Мансийский АО 
и Сахалин. 

Самый большой приток вло-
жений за последние годы в круп-
нейшие или новые нефтегазовые 

регионы, а также столицу стра-
ны. Значительный инвестицион-
ный спад сохраняется в большин-
стве индустриальных регионов 
Поволжья, Урала и Сибири. А са-
мый серьезный отток финансо-
вых ресурсов в слаборазвитых и 
депрессивных регионах. 

Между тем, уверена, что куда 
важнее территориальное распре-
деление инвестиций, чем их ди-
намика. Из всех федеральных 
округов больше всего инвести-
ций в прошлом году получил 
Центральный (26,1 процента) — 
во многом за счет Москвы. Вто-
рое место у Уральского (18 про-
центов) — за счет нефтегазовых 
автономных округов Тюменской 
области, далее идут Поволжский 
(15,1 процента), Северо-Запад-

ный (11,7 процента), Сибирский 
(9,5 процента), Южный (8,8 про-
цента), Дальневосточный (7,6 
процента).  Меньше всего полу-
чает Северо-Кавказский округ 
(3,2 процента). 

Доля Дальнего Востока в инве-
стициях выросла с 6,1 процента в 

2013—2015 годах до 7,6 процента 
в прошлом году, но все еще замет-
но ниже пика 2011 года (9,4 про-
цента), когда средства выделя-
лись на подготовку саммита 
АТЭС и строительство нефтепро-
вода на восток. Инвестиционный 
«поворот на восток» идет крайне 
медленно.

Распределение финансовых 
потоков по регионам показывает, 
насколько важны два конкурен-
тных преимущества — огромный 
рынок столичной агломерации и 
большие нефтегазовые ресурсы. 
На Тюменскую область с авто-
номными округами в последние 
годы приходилось 14—15 процен-
тов от всех инвестиций в России, а 
доля Москвы за последние два 
года выросла с 11,6 до 12,4 про-
цента. С добавкой области на Мо-
сковскую агломерацию прихо-
дится каждый шестой рубль инве-
стиций (17 процентов). Десять ре-
гионов-лидеров в прошлом году 
получили больше инвестиций, 
чем остальные 73 субъекта РФ, 
что говорит о региональном нера-
венстве. Деньги в России идут в 
основном туда, где «неубивае-
мые» конкурентные преимущест-
ва позволяют получить отдачу. 

В структуре инвестиций более 
половины составляют собствен-
ные средства предприятий и ор-

ганизаций. Доля инвестиций из 
бюджетов относительно невели-
ка (16,3 процента) и делится при-
мерно пополам между федераль-
ным бюджетом и казной регио-
нов и муниципалитетов. Бюджет-
ные инвестиции — важный ин-
струмент региональной полити-
ки. Как он использовался в 2017 
году?

В 2017 году главным приори-
тетом стал Крым и соседние с 
ним регионы Юга. Доля инвести-
ций в ЮФО выросла с 18 процен-
тов всех бюджетных вливаний в 
2016 году до 29 процентов в 
прошлом году. Крым с Севасто-
полем получили 13 процентов, 
Краснодарский край и Ростов-
ская область суммарно — еще 15 
процентов. В основном это инве-
стиции в инфраструктурные про-
екты (Крымский мост, федераль-
ная трасса «Таврида» и др.).   Доля 
Дальневосточного федерального 
округа в инвестициях из феде-
рального бюджета снизилась с 10 
процентов в 2014 г. до 4 процен-
тов в прошлом году.

Инвестиции из бюджетов ре-
гионов и муниципалитетов сопо-
ставимы по объему с вложения-
ми из федерального бюджета, но 
территориальные диспропорции 
выражены сильнее: на долю Мо-
сквы приходится 35 процентов 
всех инвестиций. Другим регио-
нам и не снились такие инвести-
ционные расходы. Бюджет столи-
цы — очень крупный инвестор: в 
структуре всех инвестиций в Мо-
скву в прошлом году его доля со-
ставила 23 процента, а федераль-
ного бюджета — только четыре 
процента. Инвестиции столично-
го бюджета создают мультипли-
кативный эффект, стимулируя 
приток вложений со стороны 
бизнеса. 

Акцент

 Первым этапом 
формирования вертолетного 
кластера стал ремонт ВПП 
аэродрома Батайск

Акцент

 Десять регионов-лидеров 
в прошлом году получили 
больше инвестиций, чем 
остальные 73 субъекта РФ

Информация ЦИК России
 о выявленных фактах недостоверности сведений 

о зарегистрированных кандидатах 
на должность Президента Российской Федерации

Грудинин Павел Николаевич
Представлено заре-

гистрированным 
кандидатом

Результаты проверки
Организация, 

представившая 
сведения

Доходы
- Помимо указанного кандидатом дохода уста-

новлено: 
2011 год: Московская областная Дума — 
605 058 руб. 
2013 год: ООО ТТ Девелопмент — 
81 506,86 руб.

ФНС России

Денежные средства и драгоценные металлы, 
находящиеся на счетах и во вкладах в банках

ПАО «БАНК УРАЛ-
СИБ» — 
231 258,98 руб.; 
ПАО Сбербанк — 
655 978,13 руб.

 - 

ПАО «БАНК УРАЛСИБ» — 358 214,44 руб.; 
ПАО Сбербанк — 2 079 041,13 руб. 
Помимо указанных кандидатом счетов уста-
новлено наличие на 01.12.2017 г. счетов в ино-
странном банке, расположенном за пределами 
территории Российской Федерации: 
UBS SWITZERLAND AG, 2 счета, сумма остатков 
на 01.12.2017 г. кандидатом не представлена.

Банки

 
ФНС России 

Дополнительно установленные факты недостоверности сведений
Денежные средства и драгоценные металлы, финансовые инструменты

- Выявлены не указанные кандидатом счета в 
швейцарском банке UBS SWITZERLAND AG, на 
которых находились денежные средства в раз-
мере 6 358 933,74 руб., а также финансовые 
инструменты: 
фонд коллективных инвестиций UBS (Lux) 
Equity SICAV — European High Dividend (EUR) с 
общей рыночной стоимостью 7 912 481,87 руб.;
драгоценные металлы (золото) с общей рыноч-
ной стоимостью 13 088 666,25 руб.; 
фонд коллективных инвестиций UBS (Lux) 
Strategy Fund — Fixed Income (EUR) — 
14 108 765,79 руб.; 
фонд коллективных инвестиций UBS (Lux) 
Strategy Fund FCP — Fixed Income (EUR) — 
13 845 187,27 руб. 
Суммарная рыночная стоимость указанных 
зарубежных активов составляла 
55 314 034,92 руб.

ФНС России

Сведения о поступлении средств 
в избирательные фонды кандидатов 

на должность Президента Российской 
Федерации и расходовании этих средств

(по состоянию на 5 марта 2018 года)
В избирательный фонд С.Н. Бабурина поступило 9 694 323 рубля. Из них 9 636 000 

рублей составили пожертвования (каждое из которых превышало 20,0 тыс. руб.) от 
восьми граждан. 

Израсходовано 8 691 100,60 рубля. В том числе произведено восемь платежей в 
сумме 4 054 000 рублей — на расходы по сбору подписей, изготовление и распростра-
нение печатных и иных агитационных материалов, на оплату других работ/услуг, а 
также иных расходов на проведение избирательной кампании. 

В избирательный фонд П.Н. Грудинина поступило 197 990 244,91 рубля. Из них 17,2 
млн рублей пожертвовали пять юридических лиц — СХПК «Усольский свиноком-
плекс» (13,0 млн руб.), ЗАО «Совхоз им. Ленина» (3,0 млн руб.), СПК «Жерелево» (0,5 
млн руб.), ООО ПК «СОЮЗ» (0,4 млн руб.) и АО «Экспро» (0,3 млн руб.), а 3 994 083 
рубля — это пожертвования (каждое из которых превышало 20,0 тыс. руб.) от 60 гра-
ждан. 

Израсходовано 197 056 420,65 рубля, в том числе произведено 370 платежей на 
общую сумму 166 160 470,85 рубля — на изготовление и распространение печатных и 
иных агитационных материалов, агитацию через организации телерадиовещания и 
сетевые издания, агитацию через редакции периодических печатных изданий, прове-
дение публичных предвыборных мероприятий, а также на оплату других работ/услуг и 
иных расходов на проведение избирательной кампании. 

50,0 тыс. руб. возвращено юридическому лицу, не указавшему все реквизиты пла-
тежа. 33 705 рублей возвращено гражданам, не указавшим все реквизиты платежа. 
24 000 рублей возвращено гражданам, указавшим недостоверные сведения. 
107 358,23 рубля перечислено в доход бюджета.

В избирательный фонд В.В. Жириновского поступило 399 436 899,42 рубля. Из них 
185,0 млн рублей пожертвовали 17 юридических лиц — ООО «УПРАВМЕХ» (19,726 млн 
руб.), ООО «ГРАЙС ГРУПП» (28,0 млн руб.), ООО «ПромМетХолдинг» (3,765 млн руб.), 
ООО «ТД Мегаполис» (26 864 565 руб.), ООО «Оверсиз» (28,0 млн руб.), ООО «Уралфи-
нансстрой» (28,0 млн руб.), ООО «Мегаполис» (27 985,4 тыс. руб.), ЗАО «КОЛОСИН-
ВЕСТ» (6,0 млн руб.), ООО «Эпикур» (4,0 млн руб.), ООО ТАРГЕТС ИНЖИНИРИНГ (2,0 
млн руб.), ООО «Галерея-Строй» (1,545 млн руб.), ООО «СПЕЦМОНТАЖСТРОЙ» (1,408 
млн руб.), ООО «АЛЬТА» (3,2 млн руб.), ООО «ГРАДЕКС» (1,0 млн руб.), ООО «РИВЕР» 
(1,9 млн руб.) ООО «Торговый дом «МИС» (509,0 тыс. руб.), ООО «Бизнес недвижи-
мость Урала» (1 097 035 руб.), а 13 198 000 рублей составили пожертвования, каждое 
из которых превышало 20,0 тыс. рублей, от 24 граждан. 

Израсходовано 376 691 663,47 рубля, в том числе произведен 131 платеж на 
общую сумму 373 735 147,52 рубля — на изготовление и распространение печатных и 
иных агитационных материалов, агитацию через организации телерадиовещания, про-
ведение публичных предвыборных мероприятий, оплату других работ/услуг и иных 
расходов на проведение избирательной кампании.

139 960,62 рубля возвращены гражданам, не указавшим все реквизиты платежа. 
3,0 тыс. рублей возвращены юридическому лицу, не указавшему все реквизиты плате-
жа. В доход бюджета перечислено 261 130,99 рубля.

В избирательный фонд В.В. Путина поступило 407 549 549,87 рубля. Из них 400,0 
млн рублей составили пожертвования 23 юридических лиц. Это политическая партия 
«ЕДИНАЯ РОССИЯ» (28,0 млн руб.), Краснодарский фонд регионального сотрудниче-
ства (28,0 млн руб.), МГФ поддержки регионального сотрудничества и развития (28,0 
млн руб.), Свердловский фонд поддержки регионального сотрудничества и развития 
(28,0 млн руб.), Татарстанский ФПРСР (28,0 млн руб.), Кемеровский ФПРСР (25,0 млн 
руб.), МОФ регионального развития (25,0 млн руб.), Красноярский ФПРСР (24,0 млн 
руб.), КФПР сотрудничества и развития (24,0 млн руб.), Санкт-Петербургский фонд 
развития (21,0 млн руб.), Тюменский ФПРСР (21,0 млн руб.), Калужский ФПРСР (15,0 
млн руб.), Камчатский фонд развития (15,0 млн руб.), Самарский ФПРСР (15,0 млн 
руб.), Тульский фонд поддержки регионального сотрудничества и развития (15,0 млн 
руб.), Башкортостанский фонд поддержки регионального сотрудничества и развития 
(12,0 млн руб.), Ханты-Мансийский ФПРСР (12,0 млн руб.), ВФ регионального разви-
тия (10,0 млн руб.), ВФП регионального развития (10,0 млн руб.), Курский фонд под-
держки регионального сотрудничества и развития (9,0 млн руб.), ПФПР сотрудничест-
ва и развития (3,0 млн руб.), Фонд народных проектов (2,0 млн руб.), Фонд поддержки 
будущих поколений (2,0 млн руб.). Пожертвования от семи граждан (каждое на сумму, 
превышающую 20 тыс. руб.) составили 6 686 000 рублей. 

Израсходовано 347 214 905,81 рубля, в том числе произведено 83 платежа на 
общую сумму 307 308 490,85 рубля — на финансовое обеспечение сбора подписей, на 
изготовление и распространение печатных и иных агитационных материалов, агита-
цию через организации телерадиовещания, проведение публичных предвыборных 
мероприятий, на оплату других работ/услуг и иных расходов на проведение избира-
тельной кампании. 

Возврат гражданам средств, поступивших в установленном порядке, составил 
7 495 770,89 рубля. Гражданину, указавшему недостоверные сведения, возвращено 
5 100 рублей. Возврат средств гражданам, не указавшим все реквизиты платежа, 
составил 39 839,77 рубля. В доход бюджета перечислено 8 539,21 рубля. 

В избирательный фонд К.А. Собчак поступило 149 314 713,26 рубля, в том числе 
29 495 500 рублей пожертвовали два юридических лица — ООО «БИЗНЕС ПРОПЕРТИ» 
(28,0 млн руб.) и ООО «Прима» (1 495 500 руб.), а семь пожертвований от граждан 
(каждое на сумму, превышающую 20,0 тыс. рублей) составили 18 350 000 рублей. 

Израсходовано 138 256 928,79 рубля, в том числе произведено 169 платежей в 
сумме 117 090 828,83 рубля — на финансовое обеспечение сбора подписей, агитацию 
через организации телерадиовещания, изготовление и распространение печатных и 
иных агитационных материалов, на оплату услуг информационного и консультацион-
ного характера, на проведение публичных предвыборных мероприятий, а также на 
оплату других работ/услуг. 

295,99 рубля возвращены гражданину, указавшему недостоверные сведения. 
355,02 рубля возвращены гражданину, не указавшему все реквизиты платежа. 4 910 
рублей, поступивших в установленном порядке, возвращены гражданам. 16 790,12 
рубля перечислено в доход бюджета.

В избирательный фонд М.А. Сурайкина поступило 1 452 483,90 рубля, в том числе 
159 000 рублей — это пожертвование (превышающее 20,0 тыс. руб.) от одного гра-
жданина. 

Израсходовано 1 375 643,23 рубля, в том числе произведено четыре платежа в 
сумме 809 500 рублей — на финансовое обеспечение сбора подписей, изготовление и 
распространение печатных и иных агитационных материалов, оплату других работ/
услуг и проведение публичных предвыборных мероприятий. 

В избирательный фонд Б.Ю. Титова поступило 180 153 211 рублей. Из них 
83 080 500 рублей пожертвовали 25 юридических лиц — ПАО Абрау-Дюрсо (15,0 млн 
руб.), Акционерное общество «Тинькофф Банк» (10,0 млн руб.), ООО «Алко Трест» 
(20,0 млн руб.), ООО АРИАНТ-ЦПИ (10,0 млн руб.), АО «КОНАР» (5,0 млн руб.), ООО 
«Бизнес-Актив» (5,0 млн руб.), ООО «Абинский ЭлектроМеталлургический завод» (2,0 
млн руб.), ООО «Триллиум» (2,6 млн руб.), ОАО АПФ Фанагория (0,5 млн руб.), ООО 
«СТАРТЭКС-М» (2,602 млн руб.), ООО «ЭКОЛОГИЯ-С» (1,608 млн руб.), ООО «МТВК 
«Синдика-О» (1,3 млн руб.), ООО «ЮГИНВЕСТ» (1,226 млн руб.), ООО «Базис» (1,088 
млн руб.), ООО «Бриз» (0,833 млн руб.), ООО «МАРКЕТЮГ» (0,61 млн руб.), ООО «ОБД-
Риэлт» (0,25 млн руб.), ООО «Регион-Строй» (0,25 млн руб.), ООО «СтройБизнесЮг» 
(0,25 млн руб.), ООО «РАДУГА» (0,215 млн руб.) и ЗАО «КМКК» (398,5 тыс руб.), ООО 
«МИАНДР» (1,0 млн руб.), ООО «Росэнергостроймонтаж» (0,5 млн руб.) и ООО «Торго-
вый дом «РУСПАУЭР» (0,5 млн руб.). 32 пожертвования от граждан (каждое из кото-
рых превышало 20,0 тыс. руб.) составили 47 067 000 рублей. 

Израсходовано 150 470 439,42 рубля, в том числе произведено 104 платежа на 
общую сумму 143 901 415,29 рубля — на финансовое обеспечение сбора подписей, 
изготовление и распространение печатных и иных агитационных материалов, на агита-
цию через организации телерадиовещания, на проведение публичных предвыборных 
мероприятий, оплату услуг информационного и консультационного характера, других 
работ/услуг, а также иных расходов на проведение избирательной кампании. 

10,0 млн рублей возвращено юридическому лицу с иностранным участием более 
30%. Юридическим лицам, не указавшим все реквизиты платежа, возвращено 11,402 
млн рублей. Гражданам, не указавшим все реквизиты платежа, возвращено 104 950 
рублей. В доход бюджета перечислено 12 141 рубль. 

В избирательный фонд Г.А. Явлинского поступило 142 091 468,34 рубля. Из них 
56,9 млн рублей пожертвовали шесть юридических лиц — Региональная обществен-
ная организация «Содействие отечественной культуре «МЕЦЕНАТ-2000» (9,40 млн 
руб.), РОО «Клуб изучения развития экономических школ «ЭКОНОМИКА» (9,60 млн 
руб.), РОО «Содействия мирному сосуществованию народов» (10,0 млн руб.), РОО 
«Содействия профессиональному росту молодых специалистов» (10,0 млн руб.), 
Региональная общественная организация содействия защите водоемов от загрязне-
ния промышленными предприятиями «АКВАФЛОРА» (7,90 млн руб.) и Региональная 
общественная организация содействия в развитии геодезии «НАША ЗЕМЛЯ» (10,0 млн 
руб.). Пожертвования от двух граждан (каждое на сумму, превышающую 20,0 тыс. 
руб.) составили 155 650 рублей.

Израсходовано 125 080 781,31 рубля, в том числе произведено 178 платежей на 
общую сумму 91 707 291,93 рубля — на оплату расходов по сбору подписей, на изго-
товление и распространение печатных и иных агитационных материалов, на агитацию 
через редакции периодических печатных изданий и организации телерадиовещания, 
оплату услуг информационного и консультационного характера, а также других работ/
услуг. 

Эти сведения основаны на данных, предоставленных 
Центральной избирательной комиссии 
Российской Федерации филиалами ПАО Сбербанк. 

АРМИЯ На Дону появится новый испытательный 
комплекс для вертолетов

Будет 
где развернуться
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ВЫБОРЫ Корпус наблюдателей 
Общественной палаты Москвы 
готов к выборам 

Плюс 8000 глаз 

Сергей Жуков 

БОЛЕЕ четырех тысяч наблюда-
телей за выборами президента, 
набранных Общественной пала-
той Москвы, прошли обучение и 
отправятся в специальных жи-
летках 18 марта на избиратель-
ные участки столицы. Об этом 
журналистам вчера рассказал 
председатель Мосгордумы Алек-
сей Шапошников. 

Свой пул наблюдателей Обще-
ственная палата, напомнил он, 
формирует впервые. «Их главное 
отличие от всех остальных — вести 
наблюдение не в пользу конкрет-
ного кандидата, а делать это в пер-
вую очередь в интересах всех из-
бирателей», — пояснил Шапошни-
ков. Обучение, по его словам, об-
щественники прошли успешно. 
Занятия по основам избиратель-
ного права для них проводили 
юристы Московской и Централь-
ной избирательных комиссий, а 
так же общественных организа-
ций. Каждый участник получил 
«Памятку наблюдателя» с под-
робным описанием своих прав и 
обязанностей, выдержками из за-
конодательства. Финальные заня-
тия в Мосгордуме посетила глава 
Центризбиркома Элла Памфило-
ва. Она пообещала: все, кто захо-
тел быть наблюдателем, будут за-
действованы на предстоящих вы-
борах президента. «Востребова-
ны будут все, — добавила она. — Мы 
с вами союзники, выборы нужно 
вывести на новый уровень, чтобы 

у людей не было никаких сомне-
ний». Желающих Памфилова при-
гласила присоединиться к контр-
ольным группам, куда обычно 
входят члены оппозиционных 
партий. Они следят за вводом 
бюллетеней в систему ГАС «Выбо-
ры».

Общественники будут следить 
за выборами также из Обществен-
ного штаба. Представители поли-
тических партий, общественники 
и журналисты в 2013 году впер-
вые наблюдали отсюда за борьбой 
претендентов за кресло мэра сто-
лицы. В штаб поступала вся кар-
тинка с избирательных участков. 
Минувшей осенью на муници-
пальных выборах в него вошли и 
юристы, которые консультирова-
ли кандидатов и при необходимо-
сти выезжали на место голосова-
ния для разбора спорных момен-
тов. В предстоящее воскресенье 
на президентских выборах будет 
так же. Единственное, к ним доба-
вятся наблюдатели Обществен-
ной палаты, которые будут контр-
олировать ход голосования непо-
средственно на участках. По сло-
вам председателя Комиссии Об-
щественной палаты Москвы по 
развитию гражданского общест-
ва Алексея Венедиктова, полити-
ческие партии с этой задачей не 
справляются — прошлые выборы в 
Госдуму это наглядно показали. 
Он напомнил, что тогда «Единая 
Россия» закрыла наблюдателями 
только 32% участков, КПРФ — 
22%, а «Яблоко» — 0,5%. 
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ПРАКТИКА 
Конституционный суд 
России за год рассмотрел 
рекордное число дел 

Жалоб меньше — 
решений больше

Владимир Сивицкий, 
руководитель секретариата Конституционного суда РФ

ЧАСТО задают вопрос —  как меняется количество обра-
щений в Конституционный суд России за время его ра-
боты? Были, конечно, пиковые по нагрузке годы — пре-
жде всего рекордный 2009-й (более 20 тысяч обраще-
ний),  2011-й (более 19 тысяч), в какой-то степени 
2010-й и 2012-й (свыше 18 тысяч). А в остальном в 
2002—2008 гг., 2013—2017 гг. — порядка 14—16 с лиш-
ним тысяч обращений в год, без четкого тренда к уве-
личению или снижению количества. Например, в 2017 
году обращений было 14 638 — ненамного, но больше, 
чем в 2015 и 2016 гг. 

Любопытно, что 
иногда увеличение 
количества обраще-
ний связано отнюдь 
не с какими-то тен-
денциями в законо-
дательстве и в пра-
воприменении, а с 
опасениями гра-
ждан относительно 
возможных законо-
дательных новаций. 
Так, например, 
именно в пиковые 
по количеству обра-
щений годы в КС по-
ступали многочи-
сленные протесты 
против введения ювенальной юстиции, при том, что 
какие-то конкретные нормативные положения не 
оспаривались, да и не могли оспариваться за их отсут-
ствием. 

Но что действительно является тенденцией — это по-
вышение качества обращений в КС, то есть растет чи-
сло обращений, соответствующих формальным требо-
ваниям. Безусловно, и до сих пор встречаются жалобы 
граждан, пытающихся проверить в КС судебные реше-
ния, действия и бездействие органов и должностных 
лиц или конституционность закона, не примененного в 
конкретном деле заявителя.  Удивительно, но факт, 
приходили даже обращения, подписанные адвокатом, с 
требованием о пересмотре Конституционным судом 
судебного решения. Сейчас такого уже давно не виде-
ли. Можно констатировать рост юридической грамот-
ности граждан.

Случается, человек излагает свою беду и просит о  
помощи.  Сотрудники секретариата КС всегда с внима-
нием относятся к таким обращениям, в которых содер-
жится «крик души». Мы стараемся разъяснить порядок  
защиты прав, в наиболее острых случаях пересылаем в 
государственные органы. И то, что таких обращений 
тоже становится меньше, свидетельствует о том, что 
институты, призванные помочь гражданам в тяжелой 
жизненной ситуации, — уполномоченные по правам че-
ловека, ребенка, предпринимателей, социальные служ-
бы, суды — часто помогают людям разрешить  ситуацию. 

Если обращение не соответствует формальным тре-
бованиям, то секретариат уведомляет об этом заявите-
ля. Если соответствует — вопрос требует изучения су-
дьями. В 2008 году количество определений КС впер-
вые перевалило за одну тысячу, и в дальнейшем общим 
трендом стал рост их числа. Так, в 2011 году определе-
ний было почти две тысячи, в 2014-м — более трех ты-
сяч. В прошлом году, кстати, достигнута новая планка — 
3197 определений: самое большое количество за всю 
историю суда. 

Интересно, что постоянное увеличение количества 
определений КС влияет на количество обращений.  Это 
происходит следующим образом. Данный вид решений 
не относится к итоговым, но тем не менее суть содер-
жания большинства определений в том, что КС конста-
тирует:  в поставленном вопросе нет реальной консти-
туционной проблемы. То есть фактически подтвержда-
ет, что норма, оспоренная в обращении, по которому 
принято определение,  конституционна. Каждый, кто 
хочет обратиться в КС по этому же вопросу, может оз-
накомиться с принятыми определениями суда на офи-
циальном сайте http://www.ksrf.ru и подумать, стоит ли 
тратить усилия на подготовку обращения. Вот такой 
получается парадокс — чем больше определений, тем, 
соответственно, меньше в перспективе обращений, так 
как соответствующий вопрос уже разъяснен. 

Влияют на коли-
чество обращений и 
постановления КС. 
Например, в прош-
лом году принято 
постановление, ка-
сающееся соотно-
шения МРОТ с «се-
верными» надбавка-
ми и коэффициента-
ми, которое защити-
ло права многих 
трудящихся. Соот-
ветственно, у мно-
гих людей исчез по-
вод для обращения в 
КС — волнующий их 

вопрос был решен. Для справки — в  2017 году вынесено  
40 постановлений (больше, чем когда-либо ранее). Но 
на самом деле количество постановлений не очень зави-
сит от КС: он ведь не проверяет нормы по собственной 
инициативе — только на основании обращения, в кото-
ром поставлен вопрос о проверке нормы, в вопросе о 
конституционности которой есть неопределенность. 

Как правило, заявитель может рассчитывать, что че-
рез шесть месяцев после подачи обращения, если дело 
будет принято к рассмотрению,  выносится итоговое 
решение. А ведь логика такова — чем быстрее решается  
проблема, тем меньше потенциальных заявителей. 

В заключение еще немного статистики. В рекордном 
по числу обращений в Конституционный суд Россий-
ской Федерации 2009 году граждане из России  обра-
щались в ЕСПЧ 33 550 раз. В последующие два года — 
еще больше, свыше 40 000. То есть количество обраще-
ний в ЕСПЧ было более чем в два раза больше, чем в 
Конституционный суд. А в 2017 году граждане из Рос-
сии отправили в ЕСПЧ уже 7747 жалоб, то есть почти в 
два раза меньше жалоб, чем в Конституционный суд.  
Видимо, это лишнее подтверждение того, что некото-
рое снижение количества обращений в Конституцион-
ный суд по сравнению с «рекордными годами»  об-
условлено не снижением авторитета Конституционно-
го суда, а другими факторами, к которым можно отне-
сти как успехи в защите прав человека в России на ор-
динарном  внутригосударственном уровне, так и все 
лучшее понимание потенциальными заявителями ком-
петенции Конституционного  суда и ЕСПЧ. 

Завещание 
под диктовку

Но спустя два года дру-
гой нотариус удостове-
рил третье завещание 

племянника. По нему все имуще-
ство должно перейти незнакомо-
му родным человеку. 

Из текста завещания, подчер-
кнули в Верховном суде РФ вид-
но, что распоряжения племянни-
ка записаны нотариусом с его 
слов, им прочитаны и собствен-

норучно подписаны. Спустя три 
года племянник умер.Через ме-
сяц после похорон его дядя по-
шел к нотариусу за наследством, 
но в выдаче свидетельства ему 
было отказано. 

Районный суд, отказывая дяде 
в иске, записал, что тот не пред-
ставил доказательства, опровер-
гающие факт самостоятельного 
подписания племянником заве-
щания. Городской суд с этим вы-
водом согласился.

Зато поспорил Верховный 
суд. Он напомнил 1118-ю статью 
Гражданского кодекса, что рас-
порядиться имуществом можно 
только путем написания завеща-
ния и это надо сделать лично. 
Нотариально удостоверенное 
завещание должно быть написа-
но либо самим гражданином, 
либо с его слов нотариусом, ко-
торый делает пометку — почему 
человек не писал сам (статья 
1125-я Гражданского кодекса). 
Нарушения этих положений де-
лают завещание недействитель-
ным. А вот описки и мелкие на-
рушения порядка составления 
завещания не сделают его неза-
конным, так как «не влияют на 

понимание волеизъявления за-
вещателя».

Был пленум Верховного суда 
по делам о наследстве (№ 9 от 29 
мая 2012 года). Там разъяснено, 
что написание завещания от име-
ни наследодателя посторонним — 
это основание для признания за-
вещания недействительным, так 
как нет волеизъявления умерше-
го по судьбе его добра.

По мнению истца, племянник 
не подписывал завещание — был 
практически слеп. Но, судя по со-
держанию завещания, это не так. 
Нотариус, к которому подан иск, 
в суде рассказала, что племянник 
читал и подписывал его сам, ис-
пользуя из-за слабости зрения 
увеличительное стекло.

По просьбе этого нотариуса 
суд назначил экспертизу подпи-
си. Вывод почерковедов — пле-
мянник подписал документ сам. А 
еще суд по требованию истца на-
значил посмертную медэкспер-
тизу состояния зрения завещате-
ля. Эксперты сказали, что прочи-
тать текст ни в очках, ни с лупой 
он не мог из-за «необратимых на-
рушений функций зрения». 

Узнав про это заключение, 
истец попросил назначить вто-
рую почерковедческую экспер-
тизу. Но суд ему отказал. И сделал 
вывод, что раз подпись под заве-
щанием натуральная, выводы, 
что племянник ничего не видел, 
можно не принять во внимание, 
так как неизвестно, каким было 
зрение на момент подписания за-
вещания.

Верховный суд подчеркнул —  
судебно-медицинская эксперти-
за заявила, что нарушение зре-
ния носит необратимый харак-
тер. В таком случае заявление 
райсуда о том, что неизвестно, 
какое зрение было у завещателя 
на момент подписания докумен-
та, необоснованно. Суд вообще 
не исследовал, а мог ли сам пле-
мянник прочитать завещание.

По мнению Верховного суда, 
коллеги не исследовали все фак-
тические обстоятельства дела. 
Поэтому спор надо рассмотреть 
по новой с самого начала.

ПРАВИЛА

Расписание 
ЧМ-2018 
попало 
под защиту 
авторских 
прав

БОЛЕТЬ БУДЕМ 
ПО ЛИЦЕНЗИИ

Мария Щедрина

КАЛЕНДАРИ спортивных сорев-
нований стали интеллектуальной 
собственностью, за которую нуж-
но платить. Такое правило было 
введено под чемпионат мира по 
футболу-2018 - и (уникальный 
случай) только для него. 

Как теперь жить болельщикам 
по новым правилам, разъяснили 
корреспонденту «РГ» эксперты 
на VI международном юридиче-
ском форуме, который проходил 
в Московском государственном 
юридическом университете 
(МГЮА).

Новые законы были разрабо-
таны специалистами из оргкоми-
тета «Россия-2018» и ФИФА. Те-
перь, чтобы организовать где-ни-
будь фан-зону  (например, со-
брать болельщиков одной коман-
ды на какой-то специальной 
оформленной территории, дабы 
создать атмосферу, и устроить 
просмотр в прямом эфире матча 
чемпионата мира), нужно купить 
лицензию и установить рекламу 
партнеров организаторов меро-
приятия. И календарь турнира те-
перь тоже попал под правовую 
охрану.

Делиться прибылью со спор-
тивными федерациями придется 
и букмекерам: федерации будут 
получать 5 процентов прибыли 
от ставок, которые были сделаны 
на соревнованиях. Также букме-
керы должны будут платить отчи-
сления и за использование кален-
даря соревнований.

Не секрет, что профессиональ-
ный спорт — это большая коммер-
ция. Например, на Западе телеви-
дение приносит до 50 процентов 
дохода спортивным организаци-
ям, в России пока что только 4 
процента.

Но и мы развиваемся. Такие 
абстрактные вещи, как ориги-
нальная схема подготовки спор-
тсменов, товарные знаки, тран-
сляции, давно значатся в россий-
ском списке интеллектуальной 
собственности. Но календари со-
ревнований до сих пор были без-
защитны, в том смысле, что лю-
бой мог ими пользоваться совер-
шенно бесплатно.

Поэтому сейчас надо четко ра-
зобраться, на кого и каким обра-
зом распространяется право ин-
теллектуальной собственности. 
Календарь мероприятий исполь-
зуется не только букмекерскими 
организациями, а еще и просты-
ми людьми, информационными 
ресурсами, такими как СМИ, или 
различными сайтами. Нужно ли 
им платить?

По большей части — нет, за 
исключением некоторых случа-
ев. Кандидат юридических наук и 
старший преподаватель МГЮА 
имени О.Е. Кутафина Ксения 
Машкова говорит о допустимо-
сти редакционного некоммерче-
ского использования или воспро-
изведения официального распи-
сания матчей ФИФА, если оно не 
создает ложного представления о 
причастности к соревнованию.

Пользователь социальной 
сети может разместить на стра-
нице своего аккаунта расписание 
матчей или таблицу, связанную с 
результатами игры. Ничего 
страшного не случится, но только 
в том случае, если пользователь 
не является представителем ка-
кой-либо компании и не разме-
стил эту информацию рядом с ло-
готипом организации, которую 
он представляет. 

Та же ситуация с информаци-
онными ресурсами. Газетам, сай-
там не нужно покупать лицен-
зию, если опять же они не созда-
ют ложное представление о при-
частности к соревнованию, как 
якобы некие организаторы или 
партнеры. Например, розыгрыш 
в СМИ (скажем, на радио) биле-
тов на турнир надо согласовы-
вать с организаторами. За все, 
что связано с коммерцией и ре-
кламой, нужно будет заплатить 
федерации. Но и в некоторых 
частных ситуациях могут воз-
никнуть проблемы, так как мно-
гое будет зависеть от позиции 
правообладателя — организатора 
соревнований.

Безопасность Эксперты МВД определят, какое оружие можно считать 
боевым

От пугача до пистолета
Михаил Фалалеев

Г
раждане России могут по-
лучить в Экспертно-кри-
миналистическом центре 
МВД заключение, воз-
можно ли из их пистолета 

или винтовки стрелять газовыми, 
травматическими или даже бое-
выми патронами. Речь идет об из-
делиях, конструктивно сходными 
с оружием, — пневматических 
винтовках, пистолетах, револьве-
рах с дульной энергией не более 3 
Дж, сигнальных пистолетах и ре-
вольверах калибра не более 6 мм 
и патронах к ним. Такое экспер-
тное заключение может понадо-
биться, например, предпринима-
телю, торгующему «почти оружи-
ем». Или обычному владельцу 
красивой, стреляющей металли-
ческими шариками или кисточка-
ми игрушки — в случае возникно-
вения конфликтной ситуации. 

А такие спорные ситуации 
время от времени возникают, так 
как многие виды пневматическо-
го и сигнального оружия при по-
купке не требуют лицензирова-
ния. То есть к торговой точке, 
продающей такие изделия, предъ-
являются совсем другие требова-
ния, чем к специализированному 
оружейному магазину. Причем 
речь даже не о документах, даю-
щих право на торговлю огнестре-
лом. Можно устроиться в одной 
из секций в торговом центре, а не 
арендовать, как того требуют 
правила, целый специальный ма-
газин. Разница в величине аренды 
весьма существенна. Кстати, ма-
газины, торгующие порохом, во-
обще должны располагаться в от-
дельных зданиях.

Опять же, можно обойтись без 
усиленных мер охраны и сигна-
лизации, укрепленных дверей, 
окон. Да и всяких проверяющих и 
контролеров гораздо меньше. 

Напомним, после образова-
ния Росгвардии часть полномо-
чий от МВД были переданы этой 
новой правоохранительной и си-
ловой структуре. В том числе — 
контроль за оборотом и лицензи-
рование гражданского оружия. 
Но при распределении функций 
было принято разумное решение 
не разрушать нормально работа-
ющие подразделения, чтобы, в 
свою очередь, с нуля не создавать 
новые. Скажем, с задачей отстре-
ла для пулегильзотеки нарезных 
охотничьих карабинов и винто-
вок прекрасно справляются спе-
циализированные тиры полиции, 

где имеются и подготовленные 
специалисты, и оборудование, и 
информационная база. Ну и пусть 
занимаются этим и дальше, а ре-
зультаты передают в Росгвардию. 

То же и с экспертизой. Нако-
пленный опыт, хорошо оборудо-
ванные лаборатории Экспертно-
криминалистического центра 
МВД вполне позволяют оказать 
государственную услугу — офици-

ально подтвердить, что предъяв-
ленный ствол — не боевой и его 
можно приобрести без всяких 
разрешений, просто предъявив 
работнику магазина паспорт. Или 
наоборот. Все зависит от резуль-
тата исследования. 

Экспертные заключения ока-
жутся не лишними и при рассле-
довании уголовных дел, когда при 
совершении преступлений при-

менялось оружие. Особенно если 
это оружие переделано в боевое 
из пневматического, травматиче-
ского или сигнального. Если такая 
переделка будет доказана, то к об-
винению добавится как минимум 
еще одна уголовная статья — «не-
законное изготовление оружия».

Механизм предоставления 
этой госуслуги отработан в адми-
нистративном регламенте МВД. 
Предусмотрено исчерпывающее 
информирование граждан, в том 
числе в информационно-теле-
коммуникационной сети «Интер-
нет» с использованием федераль-
ной государственной информа-
ционной системы «Единый пор-
тал государственных и муници-
пальных услуг (функций)» (www.
gosuslugi.ru) и на официальном 
сайте МВД России (www.mvd.ru). 

Так, предоставить экспертное 
заключение обязаны не позд-

нее15 рабочих дней со дня реги-
страции документов. А сообщить 
об отказе в предоставлении госу-
слуги обязаны в течение трех 
дней после подписания соответ-
ствующего акта. Подробно распи-
сан и порядок обжалования реше-
ний подразделения. Есть и реко-
мендуемые образцы справок и за-
ключений. Перечислены все не-
обходимые документы, обговоре-
ны условия и сроки оказания 
услуги. 

Общаться с сотрудниками эк-
спертного подразделения гра-
жданин может по электронной 
почте, письменно, по телефону.

Даже для такой миниатюры может 
потребоваться экспертиза, если 
это — стреляющая копия.

Акцент

 Эксперт официально под-
твердит, что предъявленный 
ствол — не боевой и его можно 
приобрести без лицензии

В прошлом году 
КС вынес 3197 
определений 
и 40 постановле-
ний, и тех, и других 
было больше, чем 
когда-либо ранее

Постановление 
Конституционного 
суда о соотноше-
нии МРОТ с «север-
ными»  коэффициен-
тами защитило 
права многих 
людей

Делиться со спор-
тивными федераци-
ями придется и бук-
мекерам — 5 процен-
тов прибыли от сде-
ланных ставок 

В последние годы 
иски об оспарива-
нии последней воли 
умершего человека 
стали весьма рас-
пространенными

R
E

U
T

E
R

S

1

ЧП В Подмосковье стая собак насмерть загрызла 
19-летнего парня и покусала девушку

Одичали
Иван Петров, Сергей Бабкин, 
Ирина Рыбникова

С
трашная трагедия прои-
зошла в подмосковной Ис-
тре. Стая бродячих собак 

напала на 26-летнюю Кристину 
Исупову и 19-летнего Олега Шу-
шунова. Молодая женщина полу-
чила серьезные ранения, а юноша 
скончался.

Инцидент стал поводом для 
уголовного дела. Как сообщили 
«РГ» в пресс-службе областного 
ГСУ СК, расследование начато по 
ч. 2 ст. 293 УК РФ — «Халатность, 
повлекшая гибель человека». 
Следователи выяснили, что спас 

Кристину местный житель. Услы-
шав на улице шум и лай, он схва-
тил швабру и смог отогнать свире-
пых животных. Девушку экстрен-
но доставили в больницу, сейчас 
она находится в реанимации. А 
чуть позже в этом же районе на-
шли погибшего парня. Он шел с 
электрички домой и, по всей види-
мости, встретил тех же самых 
псов. У Олега осталась беремен-
ная невеста. И, кстати, она — пле-
мянница известного певца Юрия 
Лозы, о чем артист сообщил под-
писчикам в Facebook. Не исключе-
но, что из-за этого нападение при-
обрело огромный резонанс.

После случившегося глава Ис-

тры Андрей Дунаев распорядился 
навести порядок с отловом бродя-
чих собак. «Мной дано поручение 
активизировать работу по отлову 
безнадзорных животных и живот-
ных, выгуливающихся в вольном 
режиме без сопровождения», — на-
писал Дунаев в социальной сети 
Instagram. 

Между тем областной бюджет 
ежегодно выделяет муниципали-
тетам деньги на отлов и содержа-
ние безнадзорных животных, рас-
сказал «РГ» депутат Мособлдумы 
Сергей Двойных. По его словам, 
только в 2017 году на эти цели 
было заложено 125 млн рублей. 
Однако только 36 муниципалите-
тов из 68 заключили договоры на 
выделение этих субвенций, в ре-
зультате более половины выделен-
ных средств остались неосвоен-
ными.

«Для получения субвенций му-
ниципалитет должен заключить 
соглашение с главным управлени-
ем ветеринарии Московской об-
ласти. Но одни муниципалитеты, 
заключив соглашение, не предо-
ставили необходимых для даль-
нейших действий документов, а 
другие даже до соглашения не до-
шли», — объясняет Двойных. Тем 
не менее область объем дотаций 
на отлов животных решила не сни-
жать и на текущий год заложила 
еще 125 млн.  

Проблема еще и в том, что от-
ветственность виновных за подоб-
ные инциденты до сих пор законо-
дательно не урегулирована. При-
нятия закона об ответственном 
обращении с животными зооза-
щитники добиваются уже более 
17 лет. Пока же есть только статья 
245 УК РФ «Жестокое обращение 
с животными».  Но она применяет-
ся крайне редко. Закон же об от-
ветственном обращении с живот-
ными введет наказание за выбро-
шенных питомцев, определит ме-
тоды регулирования численности 
бездомных четвероногих. В об-
щем, урегулирует все те моменты, 
которые сейчас оставлены на от-
куп владельцам животных. 

Как купить травматическое 
оружие и не сесть в тюрьму 
rg.ru/art/1497626

Следователи уже разыскивают виновных в гибели парня, и это не собаки.
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ШКОЛА

Экзамены 
досрочно 
сдадут 
40 тысяч 
человек

ЕГЭ ВЗЯЛ 
СТАРТ

Ирина Ивойлова

В РОСОБРНАДЗОРЕ рассказали: 
более 40 тысяч человек зареги-
стрировались на участие в до-
срочном периоде ЕГЭ. 

В основной период, по пред-
варительным данным, участие 
примут более 720 тысяч чело-
век, из них 638 тысяч — выпуск-
ники текущего года. Причем вы-
пускники стали выбирать на 
ЕГЭ не 1—2 предмета, как рань-
ше, а 3—4, включая биологию, 
химию, физику. 

Девушки чаще всего выбира-
ют на ЕГЭ гуманитарные дисци-
плины — особенно литературу 
и иностранные языки. Охотно 
они сдают химию и биологию. 
Среди тех, кто записался на эти 
ЕГЭ, 68 и 70 процентов соответ-
ственно — девушки.

Физика и информатика инте-
ресуют их меньше. Однако сред-
ний балл девочек на ЕГЭ по фи-
зике в прошлом году был на 
1 балл выше, по информатике — 
почти на 2 балла выше, чем 
у мальчиков. В целом лучше сда-
ют девочки и базовую матема-
тику.

ОЛИМПИАДА Кто приедет 
на очный тур в МГИМО

Прием 
для дипломата

Ирина Борисова

СТАЛИ известны победители и призеры отборочного эта-
па совместной олимпиады «РГ» и МГИМО.

Олимпиада «В МГИМО — с «Российской газетой» прово-
дится уже седьмой год подряд. Ее победители и призеры 
могут поступить в вузы на льготных основаниях. Но не это 
главное. Школьники со всей страны могут попробовать 
свои силы, показать знания и понять, какие требования 
предъявляются в одном из самых престижных вузов Рос-
сии. Участвовать в олимпиаде имеют право школьники 
с 7 по 11 класс. Олимпиада состоит из двух этапов — отбо-
рочного и заключительного. В этом году по результатам 
проверки и перепроверки олимпиадных работ участников 
отборочного этапа в победители вышли 63 школьника, ко-
торые набрали 91—99 баллов, в призеры — 206, они набра-
ли от 75 до 90 баллов.

Всего в качестве участников на олимпиаду зарегистри-
ровались 3512 человек. На заключительный этап пригла-
шены 269 финалистов: юношей — 141, девушек — 128. 
Большая часть финалистов — ученики из регионов, а так-
же из стран ближнего и дальнего зарубежья. 

Заключительный этап пройдет в МГИМО 17 марта. Уче-
никам будет предложено устно защитить свою работу. 
На защиту отводится 15—20 минут. Те, кто с этим успешно 
справится, смогут в тот же день написать письменную 
олимпиадную работу. По итогам этих испытаний станет 
ясно, кто вошел в число победителей и призеров. 

РАКУРС Третьеклассницу возят в школу на санках за пять километров

До парты — четыре часа
Гульназира Ишбердина,
Уфа — Новоблаговещенка 

Ж
итель села Новоблаго-
вещенка Благовещен-
ского района Геннадий 

Кобелев каждый день везет доч-
ку Вику в школу в соседнее 
Трошкино на самодельных сан-
ках из корыта.

Между двумя селами пять ки-
лометров, хотелось бы написать 
пути, но точнее будет — сугробов. 
Проехать по ним можно только на 
снегоходе. Для многодетной семьи 
такой транспорт — роскошь. По 
субботам в школу приходится ве-
сти еще и младшего брата Вики — 
Малика, у мальчика — подготови-
тельные занятия. Тогда отец сажа-
ет сына на плечи, а Вику — в сани. 
Мужчина снял на видео этот 
марш-бросок и выложил ролик 
в Сеть. Информацией заинтересо-
вались в прокуратуре.

Село Новоблаговещенка нахо-
дится всего в 60 километрах от 
Уфы. Этот маленький поселок 
(всего-то 20 дворов) затерялся 
в бескрайней снежной пустыне. 
Здесь встречаются и косули, 
и лисы, и волки с медведями.

От Трошкино до Новоблагове-
щенки наш путь на автомобиле за-
нял около 10 минут.

— Мы переехали сюда несколько 
лет назад из Иркутска. Красивые 
здесь места. Приехали, посмотре-
ли, дом обшит, утеплен, в хорошем 
состоянии, — рассказывает много-
детная мама Лидия Кобелева.

Лишь потом супруги поняли, 
что с дорогами тут просто беда. 
Асфальтированных и даже отсы-
панных дорог тут нет.

Дорога в школу и обратно от-
нимает около четырех часов 
в день. Если глава семейства в это 
время на работе, то в путь отправ-
ляется Лидия. По словам Кобеле-
вых, дорогу к ним за всю зиму по-
чистили лишь три раза. Случись 
что: ни «скорая», ни пожарные 
сюда не доедут.

Ближайший медпункт нахо-
дится в девяти километрах, в Но-
вонадеждино. Но там Кобелевых 
не особо жалуют. Последний раз 
сказали, что они должны быть 
прикреплены к поликлинике Бла-
говещенска, так как поселок — дач-
ный, не жилой.

На это же напирает и глава 
Новонадеждинского сельсовета 

Наталья Акимкина. По словам 
чиновницы, такие дачные посел-
ки для них головная боль и лиш-
ние расходы.

— Последний раз, когда дорогу 
до Новоблаговещенки чистили 
три вида техники, ДРСУ выста-
вил мне счет на 85 тысяч рублей, 
а выделяют на всю зиму на десять 
сел 50 тысяч. Крутись как хо-
чешь. Приходится просить вла-
дельцев тракторов, чтобы почи-
стили улицы. Фермерское хозяй-
ство «Нива», расположенное на 
территории нашего сельсовета, 
чистит дорогу только от гаражей 
до фермы, где их техника ходит, — 
поясняет глава сельсовета.

Этим делом заинтересова-
лась и прокуратура. «Установле-
но, что Благовещенское ДРСУ 
АО «Башкиравтодор» не выпол-
няло условия контракта и не 
расчищало дорогу. Только после 
начала проверки обслуживаю-
щая организация расчистила до-
рогу», — сообщил «РГ» прокурор 
Благовещенской межрайонной 
прокуратуры Вадим Смольяни-
нов.

«РГ» будет следить за ситуа-
цией.

Класс защиты

Эльвира Адамова ,  по-
четный работник обще-
го образования РФ, ди-

ректор школы № 133, Пермь:
 — Оружие для защиты учите-

ля — нероссийская мера. Наши 
меры защиты — воспитание, ува-
жение к ученику и педагогу. Но 
время изменилось, тут ничего не 
поделаешь. Если раньше ученик 
приносил домой двойку, роди-
тель мог и «ремня добавить», 
а сейчас бежит жаловаться на 
учителя. Авторитет педагогов 
надо поднимать, формируя поло-
жительный образ, в том числе, 
в СМИ, в кино. Может быть, на го-
сударственном уровне стоит по-
думать о большей юридической 
защите педагога. Между прочим, 
в престижных лицеях и гимнази-
ях педагогу труднее всего не 
с учениками, а с их родителями, 
которые предъявляют необосно-
ванные претензии. Слишком 
много мы знаем о правах и очень 
мало — об обязанностях. 

За несколько десятков лет, 
что я работаю в школе, у нас не 
было ни одного случая, чтобы 
родители или ученики подняли 
руку на педагога. Но неадекват-
ные, агрессивные ученики, ко-
нечно, были. К таким детям ста-
раемся найти особый подход 
и технологии.

Михаил Авдеенко, заместитель 
председателя Общероссийского 
профсоюза образования: 

— Слава богу, в нашей стране 
никогда не было и, уверен, не бу-
дет свободного ношения стволов. 
В наших школах остро стоит про-
блема насилия. Но ее решение ви-
дится в другом свете. В апреле 
в Москве пройдет международ-

ная конференция, где будет обсу-
ждаться этот вопрос. Как можно 
защитить учителя и учеников? 
Надо больше работать психоло-
гам, ужесточать ответственность 
родителей. Рукоприкладство 
в отношении учителя абсолютно 
недопустимо: поднял руку уче-
ник на учителя — пусть родители 
платят штраф.

Наталья Чудова, кандидат психо-
логических наук, сотрудник Ин-
ститута системного анализа 
РАН:

— Функцией школы не может 
быть оказание услуг, это лишает 
ее в глазах граждан особого ста-
туса в жизни общества, а учите-
лей делает доступными не только 
критике, но и критиканству. Это 
ненормальное положение. Ува-
жение к учителю не обязан про-
являть ни представитель школь-
ной администрации и надзорных 
органов, ни родитель, ни общест-
венность. Личное пространство 
учителя сокращено до предела, 
его непрерывно проверяют на ра-
бочем месте, он должен быть пос-
тоянно на связи во внерабочее 
время (что, кстати, нарушает 
Трудовой кодекс), его права ни-
где не обсуждаются, зато обязан-

ности оказываются в центре об-
щественного внимания при лю-
бом ЧП или скандале. Склон-
ность некоторых родителей к су-
тяжничеству и высокий уровень 
агрессивности и возбудимости 
не ограничивается никакими 
нормами права и общественной 
морали, когда речь идет о праве 
родителя предъявлять претензии 
школе. Ознакомление с вопроса-
ми педагогики на интернет-ре-
сурсах и в блогах негласно счита-
ется более серьезной базой для 
вынесения суждений, чем педа-
гогическое образование учителя. 

Елена Болдырева, победитель кон-
курса «Педагог-психолог Рос-
сии-2017», cредняя школа Прав-
динска, Калининградская область:

— Агрессия — это определен-
ные действия, которые зачастую 
являются следствием постоянно-
го подавления чувств и эмоций, 
особенно чувства злости, гнева. 
Школа — это место, где ученику 
нужно следовать определенным 
правилам, выполнять то, что по-
рой не хочется, и именно тогда, 
когда это установлено расписа-
нием, звонками...

Когда ребенок вынужден под-
чиниться и выполнить требова-

ние в школе, у него неизбежно 
возникают определенные эмо-
ции и чувства. К сожалению, 
тому, как справляться с этими 
чувствами, как их грамотно про-
жить, не учат в школе, редко учат 
дома. Поэтому так часто можно 
наблюдать несдержанные, агрес-
сивные действия, слова учеников 
в адрес педагогов. Хотя часть 
чувств, которые дети «вылива-
ют» на педагогов, обращены 
к другим людям.

Что с этим делать? Я знаком-
лю детей на своих занятиях с ми-
ром их собственных чувств (а он 
бывает скрыт от самих детей), 
учу их справляться со своими пе-
реживаниями. Например, игра-
ют первоклассники, строят из 
кубиков дом. Один ребенок у дру-
гого отобрал кубики. Вместо при-
вычно ожидаемого: «А ну отдал 
быстро, а то сейчас как дам!» учу 
детей говорить: «Отдай мне мои 
кубики, пожалуйста, мне непри-
ятно, что ты их взял без спроса».

Такой способ общения может 
показаться фантастическим, но 
он работает! Я предлагаю нам, 
взрослым, начать учить другой 
язык общения с детьми: «Я пони-
маю, что тебе неприятно, когда 
тебя ругают», «Действительно 
очень трудно сдержаться, когда 
одноклассники обзываются»... 
Этот язык поможет ребенку 
осознать и принять свои чувства. 
А осознание и принятие чувств 
снижает напряженность.

Леонид Перлов, сопредседатель 
межрегионального профсоюза ра-
ботников образования, учитель ге-
ографии лицея «Вторая школа».

— Главная причина многих 
конфликтов между педагогами 

в школе — непрозрачность фи-
нансовой системы. При попытке 
получить хоть какую-то инфор-
мацию следует увольнение. 
За что? Любое нарушение мож-
но подвести под понятие «амо-
ральный поступок»: учитель 
 закурил на улице, прикрикнул 
на ученика, мужчину-учителя 
увидели под руку с дамой — 
и аморалка готова. Только что 
у нас прошли три суда по уволь-
нениям с такой формулировкой. 
Учитель географии с 37-летним 
стажем (!) Светлана Колядова, 
которую уволили за «амораль-
ный поступок», восстановлена 
на работе. Ей выплатили зарпла-
ту за 7 месяцев, материальную 
компенсацию морального ущер-
ба, а школу заставили оплатить 
судебные издержки и госпо-
шлину. 

Почему директора так бы-
стры на расправу с учителями? 
3—4 года назад в законе появи-
лись поправки, которые позво-
ляют учредителю уволить ди-
ректора школы без всякой моти-
вировки в 24 часа. Кто будет до-
жидаться разбирательства, если 
у учредителя столько полномо-
чий? Проще уволить учителя. 
При скандальной, спорной ситу-
ации в школе создается кон-
фликтная комиссия, но ее со-
став определяет директор и сам 
же в нее обычно и входит.

Ученики стали менять свое 
отношение к учителям и вос-
принимают их как людей, кото-
рые оказывают им услуги. Обра-
зование не услуга, а обществен-
ное благо, миссия. 

Могут ли уволить учителя после 
жалобы в Интернете или сообще-
ния в соцсети? 

От дома до школы — пять километров пути, но точнее будет — сугробов.

Акцент

 Педагог закурил, прикрикнул 
на ученика, мужчину-учителя 
увидели под руку с дамой — 
«аморалка» готова

ПРЕДМЕТНО 
Программы
по ОБЖ 
изменятся

ЧП НА УРОКЕ

Наталья Лихачева

ОБЖ в Российских школах будут 
преподавать по-новому. Коллегия 
МЧС одобрила новую концепцию 
преподавания, по которой школы 
начнут работать с 1 сентября 
2018 года. 

Упор будет сделан «на гра-
жданскую оборону и защиту от 
чрезвычайных ситуаций, а также 
совершенствование культуры 
безопасности населения с исполь-
зованием современных методик 
и технических средств обуче-
ния», — подчеркнули в МЧС. Про-
ект концепции будет рассмотрен 
в мае в минобрнауки. Предполага-
ется, что изменятся стандарты, 
программы и содержание учебни-
ков. Особое внимание будет уде-
ляться квалификации преподава-
телей. Обновленное содержание 
будет учитывать развитие инфор-
мационных технологий и задачу 
формирования у учеников пра-
ктических навыков для действий 
в экстремальных ситуациях 

Предмет ОБЖ появился в шко-
лах в 1991 году. В его содержание 
сейчас входит несколько тем — 
безопасность, в том числе — по-
жарная, основы медицинских 
знаний, здорового образа жизни, 
азы военной службы, понятия 
о глобальных угрозах. В курсе 
ОБЖ есть уроки, посвященные 
тому, как в одиночку выжить на 
необитаемом острове и сделать 
пострадавшему непрямой мас-
саж сердца. Есть даже тема «Пра-
вовые аспекты взаимоотношения 
полов». Одним словом, предмет 
этот в школе в прямом смысле 
слова обо всем на свете.

Относятся к таким урокам 
ученики и педагоги, мягко гово-
ря, не очень уважительно. Если 
надо пропустить какой-то урок 
из-за репетиции или экскурсии, 
то часто выбирают именно ОБЖ. 
С кадрами тоже проблем полно. 
Ни для кого не секрет, что этот 
предмет в школе ведут и физруки, 
и обществоведы, и историки… Ви-
димо, ситуация будет меняться 
и статус ОБЖ в школе повысится.

АКТУАЛЬНО Участники 
олимпиады «Ломоносов» 
по журналистике вышли 
в прямой эфир

Правду говоря

Ксения Колесникова

В МОСКВЕ завершилась олимпиада «Ломоносов» по 
журналистике, которую вместе с «Российской газетой» 
и «Радио России» организует факультет журналистики 
МГУ им. Ломоносова.

Преподаватели и корреспонденты в прямом эфире про-
веряли широту кругозора школьников и то, как они знают 
историю, современную политику, литературу. Плюс — за-
давали вопросы о профессии, порой очень неожиданные. 
Может ли робот заменить журналиста? Как газета будет 
«жить» без бумаги? Какие страны входят в БРИКС и СНГ? 
Какой подвиг совершил Иван Сусанин? Каждому финали-
сту достались два запечатанных конверта с билетами. На 
раздумья — всего пять секунд. А потом — трехминутная им-
провизация. Полный экстрим? Вовсе нет: журналист дол-
жен уметь работать даже в таких условиях.

«Даже если не зна-
ете ответ, не молчите. 
Рассуждайте, поддер-
живайте беседу, — на-
ставляла участников 
декан журфака Елена 
Вартанова. — Мы оце-
ниваем не только 
знания, но и комму-
никативные навыки, 
умение быстро соо-
бражать, выдавать 
оригинальные идеи».

Конкуренция 
в этом году была 
серьезная: из почти 1300 ребят, написавших эссе в заоч-
ном туре, в прямой эфир вышли всего 10 счастливчиков, 
мечтающих связать свою жизнь с работой в СМИ. Финали-
сты приехали из Нефтекамска, Магнитогорска, Пензы, 
Ялты и других городов. По словам Елены Вартановой, 
участники из регионов в этом году очень хорошо подготов-
лены и ни в чем не уступают москвичам. Все, конечно, вол-
новались, но не терялись.

«Считаю, что роботы никогда не смогут полностью за-
менить журналиста, — отвечала Елизавета Кондратюк из 
Калуги. — Машины работают по шаблонам. Это видно не 
только по текстам, но и, например, по музыке, написанной 
с помощью искусственного интеллекта. Человек же может 
генерировать уникальный контент».

По итогам беседы каждый участник получил оценку. 
Она суммировалась с теми очками, которые ребята набра-
ли на прошлых турах. В верхушке рейтинга — участники из 
Таганрога и Москвы. Однако о том, кто стал победителем, 
а кто — призером, будет известно только в конце марта, 
когда центральный оргкомитет олимпиады примет окон-
чательное решение.

Какие льготы возможны? Очень серьезные: в прошлом 
году на журфак МГУ было подано 1,5 тысячи заявлений от 
абитуриентов. Но победители олимпиады смогут в этом 
конкурсе не участвовать. Они станут студентами без до-
полнительных испытаний, если наберут не менее 75 бал-
лов по профильному ЕГЭ. А призеры «автоматом» получа-
ют максимальный балл за творческий конкурс — вступи-
тельное испытание на факультете. Еще один приятный бо-
нус — победители получают шанс попасть на практику 
в «Российскую газету». Финалисты олимпиады прошлых 
лет уже работают в ведущих российских СМИ, преподают 
на факультете журналистики МГУ. А те, кто еще учится, по-
казывают отличные результаты.

На раздумья 
у финалистов было 
всего пять секунд. 
А потом — 
трехминутная 
импровизация

КСТАТИ

Рособрнадзор возобновил прием сту-

дентов в Московский государствен-

ный гуманитарно-экономический уни-

верситет.

«Все нарушения были вузом устране-

ны. Прием возобновлен», — сообщил 

заместитель министра образования 

и науки РФ — руководитель Рособр-

надзора Сергей Кравцов. 

Он пояснил, что на онлайн-карте вузов 

на сайте Рособрнадзора, которая еже-

дневно обновляется, можно найти ин-

формацию по любому вузу. Запрет 

приема — минимальная мера, следом 

идут приостановка аккредитации, ли-

шение аккредитации, приостановка 

действия лицензии, лишение по суду 

лицензии. Приостановка аккредита-

ции — серьезный сигнал для вуза. 

Что касается негосударственных ву-

зов, то их осталось около 100. Практи-

чески все они дают качественное об-

разование, особенно те, которые не-

давно прошли аккредитацию. В группе 

риска — не более 10 процентов.

Ребята должны были показать не только знания, но и умение 
быстро соображать, выдавать оригинальные идеи.
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Как это было — фоторепортаж смотрите на сайте
rg.ru/art/1517311 

Списки победителей и призеров отборочного этапа 
на сайте «РГ». 
rg.ru/art/1517685
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НАСЛЕДИЕ  В Мексике 
поставили памятник 
Юрию Кнорозову

Текст 
на вечность

Зоя Аленина

11 МАРТА в Мексике открыли памятник Юрию Кноро-
зову — советскому ученому, которому в 1952 году уда-
лось расшифровать письменность майя. Открытие па-
мятника работы скульптора Рейнальдо Гаспар Болио 
Суарес приурочили к международной книжной ярмар-
ке FILEY-2018 (Мерида). Специальный ее гость — Рос-
сия, которую представляют ученые РГГУ и Мезоамери-
канского Центра имени Ю. В. Кнорозова. Одна из основ-
ных тем ярмарки — изучение наследия майя. Памятник 
установлен у Большого музея мира майя.  В Мексике вы-
соко ценят результаты научной деятельности историка, 
этнографа и лингвиста Юрия Кнорозова (1922—1999).  
«Картинки» индейцев Кнорозов рассматривал как сло-
говое фонетическое письмо и создал метод его дешиф-
ровки. В 1963 году Кнорозов опубликовал книгу «Пись-
менность индейцев майя», в 1975-м — перевод кодексов 
этого народа.  

ВЫСТАВКА

Русский музей представил
ленинградскую версию 
искусства «оттепели»

Кривая вывезет

Ольга Штраус, Санкт-Петербург

В РУССКОМ музее открылась выставка «В поисках совре-
менного стиля. Ленинградский опыт». Более 200 экспона-
тов рассказывают о том, как в середине 1950—1960-х годов 
сбылась мечта художников — полностью изменить пред-
метный мир. В роли главных героев — тонконогие кресла и 
вазы-«груши», стеклянные наборы, платья, словно сошед-
шие с подиума 60-х, афиши и упаковки... 

Здесь же весьма уместно выглядят линогравюры и 
офорты (излюбленная техника «оттепельных» графиков), 
а также — живопись пресловутого «абстракционизма», 
свирепо обруганного Н.С. Хрущевым в московском «Ма-
неже». Устроители выставки в Петербурге стремились не 
только показать зрителю, как складывался стиль 1960-х, 
но и выявить его осо-
бую — ленинград-
скую — природу.

Это десятилетие 
можно назвать эпо-
хой дизайна. Именно 
в те годы слово «ди-
зайн» вошло в широ-
кий оборот. Единство 
красоты и функцио-
нальности объедини-
ло специалистов са-
мых разных профес-
сий: архитекторов, инженеров, художников, мастеров де-
коративно-прикладного искусства. Именно поэтому на 
выставке показывают и многочисленные архитектурные 
эскизы зданий, памятников, площадей, ставших приме-
той города: ТЮЗ и телецентр, Площадь Победы, станции 
метро...

«Впервые после эпохи модерна и никогда больше еди-
ный стиль не являл нам себя в такой целостности и полно-
те, — подчеркивает одна из кураторов выставки, Маргари-
та Костриц. — Что касается его «ленинградскости», то 
именно отсюда, с балтийских берегов, этот стиль начал 
триумфально распространяться на всю Россию».

Способствовали этому и замечательные производства, 
— завод художественного стекла, экспериментальные ма-
стерские ЛОСХа. А еще «ленинградскость» стиля поддер-
живали наследники знаменитого авангарда 20-х.

На выставке представлены полотна, графика и теорети-
ческие труды замечательного Владимира Стерлигова. Уче-
ник Малевича, он ввел в художественный оборот новое 
пластическое понятие — кривая. Все в природе и искусстве, 
утверждал Стерлигов, строится на чаше-куполе. Его макет 
«город-чаша», представленный в середине 60-х на архи-
тектурной выставке в Швейцарии, вызвал большой инте-
рес специалистов. Идеи были использованы европейски-
ми градостроителями.

Такие же «кривые» мы видим в произведениях ленин-
градских стекольщиков и мастеров фарфорового завода: 
лаконичная форма, условность в изображении, простота и 
выразительность адресуют зрителя к творчеству авангар-
дистов, будят фантазию, заставляют «пользователя» 
искусства становиться соавтором творца. Это потом, мно-
го позже, столики на «козьих ножках» и малоформатные 
хрущевки станут темой для анекдотов.

«А тогда современный стиль в противовес сталинскому 
ампиру предложил себя самым широким массам, — гово-
рит куратор выставки Александр Боровский. — В нем пле-
няли именно доступность, отсутствие статусности. Это 
была своего рода реализация «малой утопии», не получив-
шейся у авангардистов 1920-х — войти в каждый дом».    

В работах Татьяны Шишмаревой, Георгия Ковенчука, 
Александра Ведерникова, Веры Матюх, Игоря Оминина, 
эскизах Олега Целкова видно, как это происходило. 

МУЗЕЙ

В ГМИИ им. 
А.С. Пушкина 
представили 
новую 
платформу 
для музеев 
«Артефакт»

ДОПОЛНИТЬ 
РЕАЛЬНОСТЬ 
МАТИССА

Иван Владимиров

ИСКУССТВО, каким вы его еще 
не видели. Именно под слоганом 
Министерство культуры и 
ГМИИ им. А.С. Пушкина пред-
ставили новую платформу для 
музеев России «Артефакт», со-
зданную при поддержке Мин-
культуры России и проекта 
«Культура.рф». Новое приложе-
ние http://ar.culture.ru/, которое 
бесплатно могут скачать на свой 
смартфон зрители, позволяет 
объединить функции аудиогида 
с возможностями дополненной 
реальности.

Аналога этой программы, 
уверяет Владимир Определенов, 
сегодня нет. Именно с помощью 
этого приложения кураторы и 
компьютерщики ГМИИ им. А.С. 
Пушкина создали «гид с допол-
ненной реальностью» для Гале-
реи искусства стран Европы и 
Америки XIX—XX веков. Более 
280 экспонатов, в том числе кар-
тины Клода Моне и Поля Гогена, 
Анри Матисса и Пабло Пикассо, 
можно будет увидеть новым 
взглядом.

При использовании обычного 
аудиогида, чтобы получить ин-
формацию о произведении, зри-
тель должен ввести цифровой 
код или считать код при помощи 
смартфона. Новое приложение 
работает проще. Если вы скачали 
программку на свой айфон или 
андроид (можно дома, заранее, 
так как приложение, естествен-
но, может, работать офлайн), то в 
музее вам достаточно «навести» 
око камеры мобильного на кар-
тину, как аудиогид включается 
автоматически.

Но это лишь одна из опций. 
Другая позволяет увидеть жизнь 
картины, от рождения замысла, 
например, в виде эскиза худож-

ника, до этапов ее реставрации. 
Кроме этого варианта дополнен-
ной реальности, есть еще тексто-
вой — программа позволяет уз-
нать все, скажем, о картине Кло-
да Моне, перед которой вы стои-
те, о его творчестве или о рево-
люции в живописи, совершен-
ной импрессионистами…

Наконец, программа позво-
ляет увидеть картину в деталях. 
Наведя смартфон на «точки ин-
тереса», зритель может узнать 
об истории персонажа, или о 
том, как менялся замысел ху-
дожника, или узнать об особен-
ностях творческой манеры ху-
дожника.

«Гид с дополненной реально-
стью» по Галерее искусства 
стран Европы и Америки XIX—
XX веков «говорит» на двух язы-
ках — русском и английском. На 
разработку контента ушло около 
трех месяцев.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Владимир Определенов, 
заместитель директора 
ГМИИ им. А.С. Пушкина по 
информационным технологиям:

— Впервые мы попробовали предло-

жить посетителям это приложение в 

День музеев. Тогда «гид с дополнен-

ной реальностью» был сделан по де-

сяти произведениям. Зрителям экспе-

римент очень понравился. И дальше в 

течение трех месяцев мы работали 

уже создавали такой «гид» для всех 

произведений Галереи искусства Ев-

ропы и Америки XIX—ХХ веков.

Приложение совмещает в себе воз-

можности машинного зрения и допол-

ненной реальности. На данный мо-

мент это уникальное приложение — 

аналогов нет. При том, что платформа 

бесплатная, больше всего времени за-

няло написание материалов, подго-

товка аудиогидов, написание текстов. 

Это большая работа.

Утрата Не стало Олега Табакова

Современник

Валерий Кичин

И
звиняться за штамп — 
«ушла эпоха!» — было 
бы неуместно: уход 
такой личности, как 
Олег Табаков, дейст-

вительно подводит черту под эпо-
хой — переломной, драматичной, 
важнейшей в истории страны и ее 
культуры. Он ее полноправный 
участник, герой, строитель, певец 
и критик. 

Судьба явления по имени Таба-
ков — как айсберг: подводное, ме-
нее известное публике основание 
монументальнее и много богаче 
видимой массам верхушки.

Для большинства соотечест-
венников Олег Табаков — это бес-
численные кинороли в любимей-
ших фильмах. От юного романти-
ка Олега Савина из «Шумного 
дня» (по пьесе Розова «В поисках 
радости») и «народного избран-
ника» Николая Бабушкина из ше-
стидесятнической драмы «Моло-
до-зелено» до пламенного рево-
люционного художника Искрема-
са («Гори, гори, моя звезда»), Ни-
колая Ростова («Война и мир»), 
Шелленберга («Семнадцать мгно-
вений весны»), карикатурного по-
мещика Щербука («Неокончен-
ная пьеса для механического пиа-
нино»), Обломова из фильма «Не-
сколько дней из жизни И.И. Обло-
мова» и Окоемова из пьесы 
Островского «Красавец мужчи-
на», князя Голицына из «Царской 
охоты», амбициозного режиссера 
Шевцова («Аплодисменты, апло-
дисменты…»), драматурга Борзи-
кова из водевиля «Лев Гурыч Си-
ничкин» и гротескного Суходри-
щева из кинофарса «Ширли-мыр-
ли». Не говоря уже о Коте Матро-
скине и десятках его мультипли-
кационных собратов, которым Та-
баков подарил неповторимый го-
лос с уникальными интонациями. 
Некоторым повезло увидеть и его 
работы в зарубежных картинах — к 
примеру, роль советского полков-
ника Дымшица в фильме венгер-
ского классика Иштвана Сабо 
«Мнения сторон»... Его приглаша-
ли в свои фильмы крупнейшие ма-
стера СССР и России: Кира Мура-
това, Леонид Гайдай, Эльдар Ряза-

нов, Сергей Бондарчук, Григорий 
Чухрай… 

Для тех, кто следит за россий-
ским театром, Табаков — один из 
создателей легендарного «Совре-
менника» и не менее легендарной 
«Табакерки». И уже многие годы — 
творец новой, современной жиз-
ни Московского художественного 
театра имени Чехова, сумевший 
дать ему второе дыхание.

Именно здесь, на театральных 
сценах, свершалась главная и са-
мая яркая часть его творчества. В 
«Современнике» он впервые вы-
шел на сцену в роли студента 
Миши в пьесе Розова «Вечно жи-
вые». Именно здесь развернулось 
редкое дарование юного актера, 
самого перспективного из вы-
пускников мастерской Василия 

Топоркова из Школы-студии 
МХАТ. Он был способен играть ре-
шительно все, от драмы и публи-
цистики до гротеска и фарса, от 
Адуева из «Обыкновенной исто-
рии» и Лямина из «Назначения» 
до Мальволио («Двенадцатая 
ночь» Шекспира), Балалайкина в 
«Современной идиллии» Салты-
кова-Щедрина и даже буфетчицы 
Клавдии Ивановны («Всегда в про-
даже» Аксенова), вошедшей в теа-
тральные легенды. 

Позже он подхватил эстафету 
своего друга, коллеги и учителя 
Олега Ефремова, возглавив осиро-
тевший МХАТ в качестве, как он 
говорил, «кризисного менедже-
ра». На прославленной сцене он 
сыграл роли, ставшие классикой 
актерского мастерства: Мольер в 
«Кабале святош» Булгакова, Со-
рин в чеховской «Чайке», Фаму-
сов в «Горе от ума» Грибоедова, 
Прибытков в «Последней жертве» 

Островского, Сальери в «Амадее» 
Шеффера… Став же худруком теа-
тра, предложил принципиально 
новый рывок, какой для академи-
ческой труппы казался даже 
слишком дерзким: стал пригла-
шать для постановок режиссеров с 
репутацией экспериментаторов и 
убрал из названия театра слово 
«академический» — так МХАТ стал 
МХТ («Театр — прекрасное, легко-
мысленное, поисковое занятие, 
какой тут академизм! — объяснял 
он на «Деловом завтраке» в «РГ»). 
Для многих почитателей тради-
ций шаг был спорным, но к театру 
в Камергерском снова устреми-
лись зрители, билеты брались с 
боем, спектакли становились со-
бытиями... МХТ словно вернулся в 
бунтарскую молодость. 

Чем покорил сердца зрителей 
Олег Табаков сразу и навсегда?

Я думаю, прежде всего излуча-
емым им неотразимым обаянием 
— актерское и личностное. Он ор-
ганически не мог бы играть отпе-
тых негодяев, способных вызвать 
отвращение и ненависть. Это был 
генератор позитивных эмоций. 
Даже в образе заплывшего жиром 
помещика Щербука, который все, 
что умел, — это к месту или не к ме-
сту кричать маралом. 

Сама его фактура была ред-
костно расположена к лицедейст-
ву безграничному и азартному. В 
юности он был редкостно хорош 
наивной искренностью, его Олег 
Савин или Коля Бабушкин и сегод-
ня остаются образцами «мальчи-
шей-кибальчишей» 60-х с их ро-
мантической верой в лучшее, что 
заложено в человеке, — стоит толь-
ко сокрушить пыльное мещанское 
сознание, мешающее стране ле-

теть вперед и выше. Свою актер-
скую молодость, а потом моложа-
вость Табаков сохранял очень дол-
го — живые глаза, порывистость 
движений, юношеское обаяние. 
Он был, конечно, неисправимый 
жизнелюб и до конца дней являл 
совершенно раблезианские свой-
ства натуры — любовь к красивым 
женщинам, вкусной пище, а глав-
ное — к разнообразнейшим чело-
веческим талантам, которые умел 
распознавать и взращивать, как 
мало кто еще. При всем том сцена 
оставалась его главной жизнью, 
он отдавал ей невероятно много 
сил и энергии, и легкость его су-
ществования в роли — видимая: 
один только «Амадей», по его при-
знанию, отнимал у него грамм 700 
веса за вечер, потом надо было от-
сыпаться — наверстывать. Он по-
нимал, что слава так же легко ухо-
дит, как приходит, и что любовь 
зала нужно зарабатывать каждый 
раз заново: «Люди аплодируют, 
когда я выхожу на сцену, и это 
тоже ответственность: надо, что-
бы, когда я ухожу, они тоже апло-
дировали». 

Я спросил его в одном из ин-
тервью, как ему удается сохранять 
свой неколебимый оптимизм. Он 
ответил словами горьковского Са-
тина: «Старик живет из себя... Это, 
наверное, пошло от отца Павла 
Кондратьевича Табакова, от 
мамы… Я думаю, это генетика. 
Кроме того, оптимизм подпитыва-
ют чужие таланты: когда смотрю, 
как замечательно играет кто-ни-
будь из моих учеников, кажется, 
ничего больше не надо! Что каса-
ется самого себя… я актер харак-
терный и в каком-то смысле коми-
ческий. И самоирония мне от отца 
Павла Кондратьевича досталась в 
самой большой степени. Так что я 

все это оцениваю довольно трез-
во. К тому же я ребенок из меди-
цинской семьи и лет с десяти зна-
комился с книгами по анатомии и 
физиологии. Поэтому знаю, как в 
человеке все устроено. Более того, 
знаю, когда все это приходит в не-
годность. А когда недавно с высо-
ты в тысячу метров я поднялся че-
рез два подъемника на высоту в 
1900, то мысли о скоротечности и 
бренности нашего пребывания на 
земле просто гуртом обрушились 
на меня. Врачи знают, что человек 
с возрастом увядает. Жалко, ко-
нечно, что такой срок нам отпу-
щен, но уже лет десять как в голове 
моей обосновалась мысль, что на 
мне жизнь не кончается...»

Герой его юности Олег Савин, 
по слову Виктора Розова, пребы-
вал «в поисках радости». Радость 
всегда вещь дефицитная, ее не бы-
вает слишком много даже в усло-
виях полного благополучия. Дефи-
цит восполняет искусство. Пребы-
вавший в вечных поисках радости 
Олег Табаков делился ею с коро-
левской щедростью, создавая для 
нас роли, фильмы, спектакли, теа-
тры, все новые актерские таланты. 
Ни один из его подарков мы не за-
будем — они уже в истории россий-
ского и мирового искусства.

Прощание
Прощание с Олегом Табако-

вым пройдёт в Московском Худо-
жественном театре 15 марта. По-
хороны состоятся в тот же день на 
Новодевичьем кладбище.

Он был неисправимый 
жизнелюб...

В роли 
Николая Бабушкина 
в фильме «Молодо-зелено». 

Даже в облике бригаденфюрера СС Шелленберга («Семнадцать 
мгновений весны») Олег Табаков играл не просто врага, 
но достойного соперника — умного, ироничного, обаятельного. 

Олег Табаков в роли Обломова: он органически 
не мог играть отпетых негодяев, способных вызвать 
отвращение и ненависть. 

Тогда современный 
стиль в противовес 
сталинскому 
ампиру предложил 
себя массам

Борис Ермолаев «К отцу». 1961 год. 
На картины Матисса можно теперь 
взглянуть по-новому. 
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Акцент

  Он был способен играть 
решительно все, от драмы 
и публицистики 
до гротеска и фарса
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Каким мы запомним Олега 
Табакова – фотогалерея 
и видео на сайте
rg.ru/art/ 1518239 

ОФИЦИАЛЬНО

Президент России Владимир Путин выразил соболезнования родным Олега Та-

бакова, почитателям его таланта и ученикам в связи с кончиной Мастера. Сооб-

щение в понедельник было опубликовано на сайте Кремля. «Владимиру Путину 

сообщили о прискорбной новости — кончине Олега Павловича Табакова. Прези-

дент глубоко соболезнует родным и близким Олега Павловича, многочисленной 

армии поклонников его таланта и учеников», — рассказал журналистам пресс-

секретарь главы государства Дмитрий Песков.

Подготовила Галина Мисливская
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ТУРИЗМ В Сибири
набирают популярность
«природные» фестивали 

Клюнули 
на рыбалку

Нина Рузанова, «Российская газета», Томск

ДЛЯ УЧАСТИЯ в фестивале «Народная рыбалка», кото-
рый проводится на озере Родниковое, в 50 километрах 
от Томска, на лед одновременно могут выйти не больше 
1100 человек. И хотя фестиваль проводится уже шестой 
год, от желающих нет отбоя — в этом году регистрация 
участников заняла считаные дни. 

— А зрителей, которых на лед не пускают из соображе-
ний безопасности, у нас больше трех тысяч ежегодно, — 
рассказал «РГ» замначальника департамента охотничье-
го и рыбного хозяйства администрации Томской области 
Сергей Суходолов.

Не исключено, что народу соберется еще больше. 
Участие в фестивальных соревнованиях, которые томи-
чи с гордостью называют «визитной карточкой» реги-
она, — бесплатное. Более того, рыбаков, которые стре-
мятся наловить как можно больше ершей, лещей и оку-
ней, еще и кормят ухой и солдатской кашей, поят чаем. 

К сожалению, фестивалю не стать межрегиональным. 
Хотя, как признался рыбак с 62-летним стажем Сергей 
Жабин, и рвутся на Родниковое блеснуть мормышками 
любители из Новосибирска, Кемерово и даже Краснояр-
ского края, — приоритет остается за томичами (и то всем 
желающим льда не хватает), и они «камерностью» своей 
рыбалки очень даже гордятся. Хотя перспективы, если 
подумать, огромны.

 — В Сибирь можно ради одной только рыбалки навсег-
да уехать, — говорит Сергей Жабин. — Я сам из Тамбов-
ской области и скажу вам честно — ловят там рыбаки не-
понятно что. То ли дело Сибирь!

По словам Сергея Жабина, такого масштабного со-
ревнования по рыбной ловле, по всем правилам, с пол-
ной гарантией безопасности, не проводят больше нигде 
в России. И увеличить число участников на тысячу-дру-
гую было бы уже нереально для организаторов, даже 
если найти гигантское озеро с крепким льдом. Так что 
будьте любезны, но томская рыбалка — праздник для то-
мичей, остальные могут разве что с бережка поглядеть. 

Но и другой пользы от фестиваля — целый вагон. Дети, 
которые приедут на Родниковое, никогда не станут бра-
коньерами — вот оно, настоящее экологическое воспита-
ние. Ну и радость, которая, как рассказывают бывалые 
участники, охватывает тысячную толпу в мартовский 
день, — бесценна.

ПРОЕКТ

В Омской
филармонии
начали лечить
зрителей

КОНТРАБАС 
ОТ ИНФАРКТА

Наталья Граф,
«Российская газета», Омск

НЕОБЫЧНЫЙ проект «Час за-
боты» запустили в Омской фи-
лармонии. Музыканты лечат го-
рожан со сцены Органного зала 
вместе с практикующими врача-
ми. Теперь омичи могут совме-
стить приятное с полезным — схо-
дить на концерт и поправить здо-
ровье. 

— Особая сила музыки извест-
на давно. О том, что она способна 
оказывать целебное воздействие 
на человека, говорил еще Гиппок-
рат, — рассказывает артистка Ом-
ской филармонии Светлана Фи-
ронова. — А в эпоху Средневеко-
вья на многих музыкальных ин-
струментах было написано: «Му-
зыка лечит душу и тело». 

Научно доказано, что музы-
кальные композиции могут поло-
жительно влиять на здоровье. 
К примеру, у спортсменов про-
слушивание определенных мело-
дий способствует повышению вы-
носливости. Исследования также 
показали, что пациенты отделе-
ний хирургии быстрее восстанав-
ливаются после операций, если 
в послеоперационной палате иг-
рает классика. 

— Музыка помогает привести 
в норму общее психологическое 
состояние человека, расслабить-
ся в стрессовой ситуации и сосре-
доточиться в условиях нагру-
зок, — пояснила «РГ» пресс-секре-
тарь Омской филармонии Тамара 
Пономарева. — Известно, что 
струнные инструменты нормали-
зуют сердечный ритм, а игра на 
рояле успокаивает нервную си-
стему. Поэтому мы и решили со-
здать новую необычную програм-
му, где музыкальные произведе-
ния рассматриваются не только 
как искусство, но и как лечебное 
средство. Врачи Омского клини-
ческого диагностического центра 
поддержали нашу инициативу.

Первый концерт, получивший 
название «Дела сердечные», про-
шел при аншлаге — в Огранном 
зале звучали скрипки, альт и вио-
лончель. Струнный квартет соли-
стов Филармонии исполнил 
«Шутку» Баха, фрагменты знаме-
нитого цикла «Времена года» Ви-
вальди, «Рондо в турецком стиле» 
и «Маленькую ночную серенаду» 
Моцарта. Вместе с артистами на 
сцену вышла врач-кардиолог 
Ирина Бычковская. В перерывах 
между исполнением произведе-
ний доктор рассказала зрителям, 
как правильно заботиться о серд-
це и сосудах.

— Это было очень необычно, но 
программа произвела на нас с ма-
мой большое впечатление, — гово-
рит омичка Марина Лащевская. — 
Казалось, что вся музыка напол-
нена оптимизмом, солнечным 
светом и желанием жить.

На страничке Омской филар-
монии в соцсетях зрители пишут 
слова благодарности.

— Теперь я обязательно буду 
и дома лечиться музыкой, — гово-
рит пенсионерка Ирина Шипули-
на. — И как мне раньше в голову 
такое не приходило? 

На следующий концерт, посвя-
щенный проблеме головокруже-
ния и головных болей, билеты 
уже практически раскуплены. 
На этот раз к зрителям выйдет 
врач-невролог Любовь Ткаченко 
с программой «Весна вскружила 
голову». Аккомпанировать ей бу-
дет дуэт рояля и ударных. Зрители 
отдохнут и приведут в порядок 
свою нервную систему при помо-
щи расслабляющей музыки Вос-
тока.

Предусмотрена концертная 
программа и для желающих по-
стройнеть. Один из музыкальных 
лечебных сеансов, получивший 
название «Формула красоты», 
посвящен здоровому питанию. 
Врач-гастроэнтеролог расскажет, 
как начать питаться правильно. 
А закрепит результат музыка, 
способствующая гармонизации 
обменных процессов: ансамбли 
фортепиано, скрипки, альта и го-
лоса с органом. 

«Лечебные концерты» в Ом-
ской филармонии станут регу-
лярными — ведь терапия музыкой 
полезна не только для здоровья, 
но и для хорошего настроения. 

Личность 13 марта исполняется сто лет Григорию Померанцу

Точка боли в груди
Зинаида Миркина

Г
ригорий Соломонович 
Померанц родился в на-
чале ХХ и умер в начале 
ХХI  века .  Почти все 
страшное, что было в ХХ 

веке, вынес. Пережил все наде-
жды века, заблуждения, тупики. 
И нашел внутренний выход из ту-
пика.

Он не раз в своих воспомина-
ниях возвращался к разговору 
с матерью, который состоялся, 
когда ему было 18 лет. «Мама 
спросила меня: «Скажи, Гри-
шенька, неужели это социализм? 
Ради этого шли на каторгу, на ви-
селицу?» С высокомерием сту-
дента, только что сдавшего экза-
мен, я сказал: «Конечно, у нас 
ведь общественная собствен-
ность на средства производства». 
И вот… сейчас же точка посреди-
не груди заболела от фальши».

Эта точка посредине груди, 
заболевающая от фальши, может, 
главная отличительная черта По-
меранца. Она, точка эта, опро-
вергала все прямолинейные, ло-
гические выводы, заставляла 
идти наперекор большинству, на 
опасные, но совершенно необхо-
димые ему поиски правды.

Конечно, комфортно быть как 
все. И он хотел этого, но ему это 
не удавалось. Потому и чувство-
вал себя «гадким утенком». И в 
старости написал свою книгу 
«Записки гадкого утенка».

Да, хотелось быть как все. Он 
испытывал радость единения 
с большинством на первомай-
ских и ноябрьских демонстраци-
ях, когда был школьником и сту-
дентом. Он радостно верил в идеи 
коммунизма. Но точка посреди-
не груди останавливала его. Он 
испытывал чувство истинного 
братства, пожалуй, только на 
фронте, где провел все четыре 
года войны, был дважды ранен, 
неоднократно оказывался на пе-
редовой, был награжден ордена-
ми и медалями.

Хоть невероятно трудны были 
годы войны, они никогда не каза-
лись ему самыми тяжелыми года-
ми жизни. Он был счастлив по до-
роге на фронт, когда нес громозд-
кое обмундирование на плечах 
и… два сухаря в желудке. Был 
счастлив потому, что светило 
февральское солнце и пахло 
хвоей. Он и в первом бою был 
счастлив, почти как Петя Ростов. 
Ну, а дальше был счастлив чувст-
вом братства и верой в правоту 
своего дела.

***
Самыми трудными в его жиз-

ни были три года между фронтом 
и лагерем, когда он ощущал свою 
полную ненужность, выброшен-
ность из общества, потерянность 
чувства правды. Надежды фрон-
товиков были обмануты. Они ду-
мали, что вся жестокость Стали-
на — из-за страха перед Гитлером, 
страха грядущей войны. Но вот 
война позади. Мы победили. Ка-
кой ценой!.. И эти истинные ге-
рои, те немногие из них, которые 
остались живы, оказались нико-
му не нужны. У них отнимали ми-
зерные льготы (бесплатный про-
езд и т.п.), очень разборчиво бра-
ли на работу и массами сажали 
в тюрьмы, отправляли в лагеря.

Война выиграна. Благодаря 
им выиграна, но в жизни не толь-
ко не прибавилось свободы — ее 
стало еще меньше, чем до войны. 
Он был опять «гадким утенком» 
и почувствовал себя своим толь-
ко в лагере, среди обездоленных 
и бесправных.

А что же происходило внутри? 
Что говорила эта точка посреди-
не груди? Нет, она не молчала, и к 
ее голосу он прислушивался 
больше всего.

Еще в школе, в десятом классе, 
он писал сочинение на тему «Кем 
я хочу быть?» Конечно, совет-
ские дети должны были стре-
миться стать летчиками, инжене-
рами, строителями коммуниз-
ма… Но Гриша Померанц напи-
сал: «Я хочу быть самим собой». 
Это возмутило учителя. Поме-
ранц обвинен был в индивидуа-
лизме, что было позором для 
комсомольца.

Да, так было. Он хотел быть са-
мим собой. И стал. Однако что же 
это значило?

Уже довольно давно вошло 
в моду слово «медитация», не-
слыханное в советское время. 
Помню, когда мы отдыхали 
в Доме творчества в Коктебеле, 
ко мне подошел один поэт и спро-
сил: «Зина, что такое медита-
ция?» Мы с Гришей шли тогда на 
другой конец залива провожать 
закат, и я сказала: «Поговорим за 
ужином». А на закате, спускаясь 
с горы, он увидел меня у моря и с 
удивленными глазами, сделав из-
винительный знак рукой, молча 
прошел мимо. На ужине подошел 
и сказал: «Зина, я понял, что та-
кое медитация». Понял. Увидел. 
Я действительно так сосредото-
ченно всматривалась в угасаю-
щий свет на Карадаге, что от-

влечь меня было нельзя. Но ведь 
медитация — это и есть напря-
женное всматривание в Суть, до-
хождение до Сути явлений жизни 
сквозь всю их поверхность, дохо-
ждение до соединения с этой Су-
тью.

Так Гриша всматривался 
в жизнь начиная с шестнадцати 
лет. Его стал мучить вопрос о ма-
териальной, бездушной беско-
нечности. Если она — законода-
тель мира, то я, человек, — ноль, 
ничего не значу. В жизни тогда 
нет смысла. Этот вопрос для 
шестнадцати лет оказался слиш-
ком трудным. Но в двадцать он 
уже три месяца, не отрываясь, 
вертел его в голове, пока вдруг не 
почувствовал вспышку внутрен-
него света, озарившего его на 
всю жизнь. Это не было абстрак-
цией. Он почувствовал бесконеч-
ность внутри себя, и это уничто-
жило страх. На фронте во время 
интенсивнейшей бомбежки, ког-
да смерть подступала к самому 
лицу, он вспомнил, что не испу-
гался черной, бездушной беско-
нечности, можно сказать, пере-
глядел ее, — и какими мизерными 
страшилками ему показались не-
мецкие самолеты, кружившиеся 
над головой!.. Страх как рукой 
сняло. Всю войну он ощущал по-
летом над страхом.

Так вот, что же такое быть са-
мим собой? Это значит всматри-
ваться в Суть жизни, досмотреть-
ся до этой Сути и опираться толь-
ко на Нее, а не на то, что мелькает 
по сторонам, зовет и отвлекает от 
Главного.

Смотреть по сторонам легче, 
чем всматриваться внутрь. Усва-
ивать мнения других, особенно 
авторитетных людей, проще, чем 
находить собственный ответ, 
всматриваясь в глубину своего 
сердца. Быть самим собой вовсе 
не означает, что ты настойчиво 
противопоставляешь мнения сво-
его поверхностного «я» какой-то 
другой поверхности. Быть самим 
собой — это не значит одерживать 
верх в споре. Это значит, отказы-
ваясь от всякого спора, погру-
жаться в свое «глубокое сердце».

Человек, живущий так, как ве-
лит его «глубокое сердце», никог-
да не даст себя зомбировать, ни-
когда не закричит «хайль!». И не 
будет первым учеником палача. 
Он будет самим собой, даже если 
для этого понадобится противо-
стоять целому миру.

***
Митрополит Антоний Сурож-

ский сказал, что настоящая Цер-
ковь, в отличие от церковной ор-
ганизации, состоит из людей, пе-
реживших личную встречу с Бо-
гом. Смысл этих слов таинстве-
нен и все-таки прост. Речь идет 
о людях, открывших свое «глубо-
кое сердце», смотрящих не по 
сторонам, а внутрь — туда, где на-
ходится Царство Божье. Эти 
люди всегда вызывают протест 
у живущего на поверхности боль-
шинства, того самого, которое 
сперва восхваляло Иисуса, а по-
том кричало «Распни Его!».

Тот, кто догляделся до своего 
«глубокого сердца», раскрыл его, 
живет трудно, жизнь его может 
быть глубоко трагичной, и все-
таки он остается счастливым 
и светлым.

Григорий Соломонович сумел 
быть счастливым даже на фрон-
те, в сущем аду, не говоря уже 
о лагере, который был для него 
меньшим испытанием. В лагере 
он был глубоко счастлив летом, 
созерцая сквозь колючую прово-
локу белые ночи Архангельской 
области. Он погружался в этот 
свет и топил в нем окружающую 
тьму. А зимой он выходил из душ-
ного барака, где шумели сто за-
ключенных, и, гуляя по лагерной 

трассе в 35-градусный мороз, 
слушал симфонии, лившиеся из 
репродуктора. Он говорил по-
том, что научился истинно слу-
шать и понимать музыку именно 
там.

Я знала человека, который си-
дел с ним в Бутырке и говорил, 
что Гриша Померанц спас ему 
жизнь, показав, какой духовный 
свет можно сохранять в самых 
страшных условиях. Григорий 
Соломонович читал в тюрьме, 
в 16-й камере Бутырки, лекции, 
которые были очень нужны этим 
обреченным на муку людям.

Но вот умер Сталин. Григорий 
Соломонович вышел на свободу. 
Диссертация о Достоевском, ко-
торую «с жаром и со слезами» 
(его слова) он писал еще перед 
войной, была изъята при обыске 
и сожжена как «материал, не от-
носящийся к делу». Он — никто, 
нищий, живущий в семиметро-
вой конурке, в коммуналке. Но 
он встречает свою первую боль-
шую любовь — Ирину Муравьеву, 
женится и после трех лет глубо-
кого счастья (в той же конурке, 
в нищете) его ждет огромное по-
трясение — смерть первой жены.

Работает он в ФБОНе (Фунда-
ментальной библиотеке общест-
венных наук АН СССР) младшим 
научным сотрудником, получает 
мизерную зарплату, но чувствует 
себя на своем месте (он прорабо-
тает там до пенсии).

Прошла хрущевская оттепель. 
Хрущев снят. И вот потихоньку 
готовится реабилитация Стали-
на. 3 декабря 1965 г. Померанц 
выступает в Институте филосо-
фии с речью «Нравственный об-
лик исторической личности». 
Это была антисталинская речь, 
помешавшая реабилитации ти-
рана. Она произвела истинный 
фурор. Так смело в советское вре-
мя еще никто не говорил. Когда 
Григорий Соломонович спускал-
ся с 5-го этажа, на каждой лест-
ничной площадке стояла группа 
людей, хотевших пожать ему 
руку. Речь эта разошлась потом 
по стране в огромном количестве 
экземпляров, напечатанных на 
машинке. Григорий Соломоно-
вич находился на грани ареста. 

Его защитило руководство Ин-
ститута философии в лице Ю.А. 
Левады и А.В. Гулыги. Но главным 
спасителем оказался А.Т. Твар-
довский. Он был членом ЦК пар-
тии и главным редактором «Но-
вого мира». Он взял речь Поме-
ранца в портфель «Нового мира». 
Напечатать ее не было никакой 
возможности, но само ее присут-
ствие в новомирском портфеле 
стало охранной грамотой.

Тем не менее мы жили, как 
я часто говорила, «на полке у сы-
того людоеда». Проголодается — 
и съест. Григорий Соломонович 

печатался за границей под собст-
венным именем, без псевдонима. 
Его вызывали в ГБ, предупрежда-
ли, а в мае 1985 года — обыск. Но 
это уже было начало горбачев-
ской эпохи.

А думал он все время о том 
же — о глубине бытия, о тех зако-
нах Духа, которые могут удер-
жать мир от катастрофы и дать 
человеку его истинное измере-
ние. Все эти годы, начиная с нача-
ла шестидесятых и до самой 
смерти, он очень много писал. 
Экземпляр сожженной при аре-
сте диссертации о Достоевском 
нашелся у друзей. Но диссерта-
ция стала лишь маленьким фраг-
ментом его огромной работы 
о любимом писателе. Он читал 
в Ленинграде в музее Достоев-
ского лекции, одно эссе за дру-
гим. Зал музея не мог вместить 
всех желающих. Радиофицирова-
ли фойе, выносили репродукто-
ры даже на улицу. Люди называли 
эти лекции «праздником мысли». 
Из них и была составлена боль-
шая книга о Достоевском — «От-
крытость бездне».

Писались и другие книги. И о 
религии, и об истории. Как-то его 
спросили: «Что такое русская 
культура?» — «Думайте о Боге, 
пишите по-русски. Вот и будет 
русская культура», — ответил он. 
«Думайте о Боге…» На его языке 
это значило: «Ищите ту глубину 
бытия, в которой все встречают-
ся, которая единит, а не разделя-
ет». Он писал: «Мистическая 
суть веры во всех высоких рели-
гиях одна. Сердца христиан, му-
сульман, буддистов и индуистов 
трепещут от одной Тайны». Вот 
в эту Тайну он не уставал вгляды-
ваться. Трепетал от Ее красоты 
и скорбел от того, насколько да-
леко в сторону уходила от Нее 
история. Одна из последних книг 
его называлась «Дороги Духа 
и зигзаги истории».

Написал он и вторую диссер-
тацию «Некоторые течения вос-
точного религиозного нигилиз-
ма». Защита не состоялась, пото-
му что накануне были переданы 
по Би-би-си сведения о другой за-
щите, уже не диссертации, а жи-
вых людей — узников совести, за 
которых вступился Померанц. 
По звонку сверху было объявле-
но, что нет кворума, а потом дис-
сертацию вернули автору. 

Однако все это отнюдь не вы-
бивало его из внутреннего про-
странства, которое было неис-
черпаемым источником жизни. 
«Нет неплодотворных времен, — 
писал он в своей записной книж-
ке, — есть неплодотворные люди. 
Распад Римской империи был 
очень плодотворным для Авгус-
тина. Возможность открытого 
политического действа во Фран-
ции дала философии гораздо 
меньше, чем спертый воздух Гер-
мании около 1800 г.». Дальше 
идет высказывание, кажущееся 
парадоксальным. Он говорит об 
опасностях внешней, повер-
хностной свободы, когда «очень 
трудно сохранить тот уровень 
глубины, который сегодня един-
ственный, на котором можно ды-
шать» (подчеркнуто им самим. — 
З.М.). Речь идет об условиях, об-
легчающих нашу материальную 
жизнь и отодвигающих на второй 
или на последний план жизнь ду-
ховную (как это подтверждается 
в наши дни!).

Есть у него книга «Страстная 
односторонность и бесстрастие 
духа». Эта книга выявляет вели-
кую опасность разрывания Цело-
го на куски. Односторонняя 
страстность, начинающаяся не-
редко с самого благородного по-
рыва, приводит к разгулу нацио-
нальных и религиозных стра-
стей. Желание освободить часть 
ценностей от собирающей влас-
ти Целого ведет в пропасть.

«В наши дни, — пишет он, — 
царская воля сердца часто теря-
ется, и первое место в иерархии 
занимают то ум, то чресла. И це-
лостность человека подменяется 
хрупкой коалицией ума-компью-
тера со страстями кота Мура. Че-
ловек становится рабом грубых 
импульсов плоти и холодных рас-
четов ума. И только в тишине, 
очень редкой в нашем шумном 
мире, слабый внутренний голос 
подчиняет себе всю силу доказа-
тельств Раскольникова и стра-
стей Рогожина».

***
Прислушивание к этому вну-

треннему голосу — вот что было 
главным в Григории Померанце. 
Стремление дойти до той глуби-
ны, которая оказывалась единой 
для всех форм, всех проявлений. 
Найти то Единое, которое носит 
имя Бог. Сначала Его надо почув-
ствовать, а потом произносить.

Вот что имел в виду владыка 
Антоний, когда говорил, что 
истинная Церковь, в отличие от 
церковной организации, — это со-
брание людей, испытавших лич-
ную встречу с Богом. Григорий 
Соломонович был одним из та-
ких людей.

Григорий Померанц: Нет неплодот-
ворных времен, есть неплодотвор-
ные люди.

Акцент

 В десятом классе Померанц 
написал: «Я хочу быть собой». 
Учителя это возмутило 

Вместе с артистами 
на сцену вышла 
врач-кардиолог. 
Она рассказала, 
как правильно 
заботиться о сердце 
и сосудах
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Акцент

 Зимой он выходил из душного 
барака в 35-градусный мороз 
и слушал симфонии,
лившиеся из репродуктора
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НОВОСТИ

«Локомотив»
не позволил
конкурентам
приблизиться

ДЕРЖАТ
ДИСТАНЦИЮ

Артур Нанян

ВЧЕРА в Екатеринбурге состо-
ялся заключительный матч 22-го 
тура отечественной футбольной 
Премьер-лиги. В нем лидер тур-
нира «Локомотив» уверенно об-
ыграл «Урал» (2:0) и оторвался 
от ближайших конкурентов — 
«Спартака» и ЦСКА — на восемь 
очков. Отличились Антон Ми-
ранчук и Мануэл Фернандеш.  

За сутки до встречи появи-
лась информация, что ее могут 
перенести в Тюмень. Причина — 
неудовлетворительное состоя-
ние газона на домашней арене 
уральцев. Однако, несмотря на 
возражения «Локомотива» и 
главного тренера команды Юрия 
Семина, матч прошел в Екате-
ринбурге. Что, впрочем, никак 
не повлияло на результат. 

— Ребята молодцы. Они пока-
зали хороший футбол на таком 
сложном поле. Нам было не-
просто к нему привыкнуть, да и 
«Урал» помучился, — отметил 
Семин в эфире телеканала «Наш 
футбол». — Но таковы реалии. 
Самое главное — мы выиграли. И 
не дали «Спартаку» с ЦСКА к 
нам приблизиться.

Беспорядки
сорвали
футбольный
матч в Греции

ПЕКЛО
В САЛОНИКАХ

Сергей Литвинов

МАТЧ 25-го тура чемпионата 
Греции между клубами ПАОК и 
АЕК (Афины) в Салониках был 
прерван из-за беспорядков. Не-
посредственное участие в них 
принял владелец ПАОКа  россий-
ский бизнесмен Иван Саввиди. 

На последних минутах игры 
при счете 0:0 судья Георгиос Ко-
минис отменил гол хозяев из-за 
офсайда. После этого на поле вы-
бежали не только фанаты, но и 
Саввиди. При этом при себе у 
него было огнестрельное ору-
жие. Оскорбив арбитра и одного 
из руководителей АЕКа Васили-
са Димитриадиса, предпринима-
тель дал команду уйти своим 
футболистам в раздевалку. 

В подтрибунном помещении 
рефери проконсультировался с 
коллегами и решил в итоге за-
считать гол. Пока неизвестно, 
попадет ли он в протокол, по-
скольку матч не был доигран. 

Вчера же стало известно, что 
чемпионат Греции приостановят 
в связи с этим инцидентом. А 
местная полиция выдала ордер 
на арест Саввиди. 

Стартует 
новый этап 
продаж 
билетов 
на ЧМ-2018

ВЫСТРОИЛИСЬ 
В ОЧЕРЕДЬ

Сергей Сокольский

СЕГОДНЯ в 12.00 по москов-
скому времени возобновится 
продажа билетов на футбольный 
чемпионат мира-2018.

Приобрести билеты в поряд-
ке очереди можно будет на сайте 
FIFA.com/bilet. Доступны при 
этом будут все матчи, кроме фи-
нального и игры группового эта-
па Аргентина — Исландия. Дан-
ный этап продаж завершится 3 
апреля.

А накануне были подведены 
итоги периода продаж, прохо-
дившего в порядке случайной 
жеребьевки с 5 декабря по 31 ян-
варя. Таким образом своих обла-
дателей нашли 568 448 билетов. 
А всего начиная с 17 сентября 
прошлого года было распределе-
но 1 303 616 билетов.

Большая их часть досталась 
болельщикам из России (197 
832). В лидерах по этому показа-
телю также Колумбия (33 048), 
Бразилия (24 656), Перу (21 
946), Германия (21 639) и США 
(20 347).

Напомним, заключительный 
этап продаж пройдет с 18 апреля 
по 15 июля, то есть до конца ЧМ-
2018, в порядке очереди.

ПАРАЛИМПИАДА Румянцева 
и Миленина снова вместе
на пьедестале Пхенчхана

Вдвоем быстрее

Илья Трисвятский

НАШИ спортсмены с ограниченными физическими воз-
можностями продолжают брать медали на Играх в юж-
нокорейском Пхенчхане, где выступают в статусе «ней-
тральных паралимпийских атлетов» (NPA). 

Третий соревновательный день принес нашей коман-
де полный комплект наград. Дебютантка Паралимпиады 
москвичка Екатерина Румянцева выиграла свое второе 
«золото», причем на пьедестале почета она снова оказа-
лась вместе со сделавшей «серебряный» дубль предста-
вительницей Свердловской области Анной Милениной. 
Но если первого своего успеха девушки добились в биат-
лонном старте на дистанции 6 км среди лиц с поражени-
ем опорно-двигательного аппарата в категории «стоя», 
то вчера они отличились в лыжной гонке на 15 км.  

На аналогичной дистанции у девушек с нарушением 
зрения «бронзу» взяла Михалина Лысова (с сопровожда-
ющим Алексеем Ивановым), которая днем ранее доби-
лась высшей награды в биатлоне.

Поясним, что в зимнем паралимпийском спорте, как 
правило, одни и те же спортсмены выступают в лыжных 
гонках и биатлоне. По сути это единая команда. Но здесь 
Международный паралимпийский комитет (IPC) без 
внятного объяснения причин не пригласил на эти Игры 
никого из наших мужчин, поэтому у девушек ответст-
венности за результат заметно прибавилось. Нелишне 
заметить, что в Сочи-2014 атлеты российской мужской 
команды в лыжах и биатлоне побеждали 12 раз.   

Нет в Пхенчхане и нашей мужской сборной по следж-
хоккею, зато выступает смешанная команда в керлинге 
на колясках. Это объясняется тем, что в соответствую-
щих международных федерациях действуют разные ре-
гламенты в отношении спортсменов из стран, чьи нацио-
нальные паралимпийские комитеты находятся под вре-
менным отстранением.

В понедельник были разыграны первые награды в 
сноуборде. Именно за счет этого вида и произошло уве-
личение общего числа медальных паралимпийских дис-
циплин — с 72 в Сочи-2014 до нынешних 80. Причем че-
тыре года назад сноуборд формально считался частью 
лыжегоночной программы.

В медальной таблице по итогам трех дней состязаний 
присутствуют атлеты с ограниченными возможностями 
из 21 страны. Россия по «золоту» делит второе место с 
Францией, Канадой, Украиной и Словакией, а лидируют 
американцы.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Станислав Черчесов назвал состав футбольной сборной России
на матчи против Бразилии и Франции

Защищаться будут все
Илья Зубко

В
чера тренерский штаб 
сборной России по футболу 
обнародовал список игро-

ков, которые будут готовиться к 
контрольным матчам против 
Бразилии и Франции. Эти пое-
динки состоятся 23 и 27 марта в 
Москве и Санкт-Петербурге со-
ответственно.

Испытание команде Станис-
лава Черчесова предстоит тяже-
лейшее, поскольку оба предстоя-
щих соперника относятся к чи-
слу топ-сборных и будут фавори-
тами предстоящего чемпионата 
мира. Более того, именно сейчас 
возникла просто аховая ситуа-
ция с российскими центральны-
ми защитниками. Они убывают с 
катастрофической скоростью. 
Георгий Джикия и Виктор Васин 
получили разрыв крестообраз-
ных связок и выбыли на несколь-
ко месяцев. Братья Березуцкие в 
сборную решили не возвращать-
ся, объявив о завершении карье-
ры в национальной команде. 
Оборонительную линию придет-
ся выстраивать заново, да еще и 
на фоне таких статусных оппо-
нентов. Объявив состав, Черче-
сов тут же прокомментировал 
его журналистам.

Это предпоследний сбор перед 
чемпионатом мира. Можно ска-
зать, что нынешний состав мак-
симально приближен к тому, ко-
торый мы увидим летом?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Случается все и 
в каждой игре, поэтому сейчас 
невозможно сказать. Другое 
дело, что мы определенный путь 
уже прошли. Основной костяк со-

храняется. И они не дают воз-
можность в себе усомниться, и 
другие подпирают не так, как нам 
бы хотелось. Мы много игр про-
вели, травмы какие-то появляют-
ся, которые мы должны компен-
сировать. Если на прошлом сборе 
не было Самедова, то на этом нет 
Фернандеса. Все меняется есте-
ственным путем.

При дефиците центральных за-
щитников можем мы ожидать 
тактических экспериментов? 
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Сегодня мы не 
будем об этом говорить. Потому 
что в голове какие-то вещи созре-
вают, но часто бывает, что во вре-
мя тренировочного процесса ты 
видишь, что это совершенно не 
подходит. Мы имеем сегодня то, 
что имеем, и от этого будем исхо-
дить. Если посмотреть на состав, 
то только Нойштедтер и Кутепов, 
играют по схеме в четыре защит-
ника. Надо будет внимательно 
посмотреть, кто в каком состоя-
нии и как мы лучше выглядим.

С учетом того, с нападением ка-
кого уровня нам придется стол-

кнуться, линия обороны сильно 
беспокоит?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Мы уже сталки-
вались и с испанцами, и с арген-
тинцами, и с бельгийцами, и с 
португальцами. У них свой уро-
вень, у нас свой. Мы с удовольст-
вием померяемся силами. Что же 
касается обороны, то я не думаю, 
что нас должна интересовать ли-
ния защиты. Мы должны пра-
вильно играть всей командой в 
обороне. Так же, кстати, как и в 
атаке. Потому что мы часто спра-
шиваем, почему нападающие не 
забили, не отдали, но забываем, 
что им вовремя мяч не поставля-
ют. В современном футболе не 
бывает так, что защитники обо-
роняются, а нападающие забива-
ют. Нужна компактность.

Отсутствие Неймара в составе 
бразильцев вас расстраивает?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Нас может рас-
строить только если у нас кого-то 
нет. А что касается бразильцев, 
возможно, это скажется на ажио-
таже вокруг матча, но не на под-
готовке к игре. У нас свои задачи, 
которые мы должны решать.

Футбол «Манчестер Юнайтед» может выйти в 1/4 финала 
Лиги чемпионов впервые за четыре года

«Дьяволам» 
пора шуметь
Илья Соболев 

С
егодня определятся 
очередные два участ-
ника  четвертьфи-
нальной стадии Лиги 
чемпионов.

В ответном матче 1/8 финала 
турнира английский «Манчестер 
Юнайтед» примет испанскую 
«Севилью»,  а  ита льянская 
«Рома» на своем поле сыграет с 
украинским «Шахтером».

В первой паре явным фавори-
том, по мнению специалистов и 
букмекеров, выглядит «МЮ». 
Это касается как самого матча, 
который пройдет на «Олд Траф-
форд», так и перспектив на побе-
ду во всем противостоянии. На-
помним, в первой игре в Испании 
соперники разошлись миром, не 
забив ни одного мяча. То есть се-
годня для выхода в четвертьфи-
нал «красным дьяволам», как 
именуют «Манчестер Юнайтед», 
нужно просто выиграть. А вот ре-
зультативная ничья будет уже в 
пользу «Севильи».

Надо сказать, что «МЮ» не 
шумел в Лиге чемпионов уже до-
вольно давно. За предыдущие три 
года «красные дьяволы» появи-
лись в основной сетке турнира 
лишь однажды, но не смогли даже 
выйти из группы. До четвертьфи-
нала «МЮ» единственный раз за 
прошедшие семь лет доходил в 
сезоне 2013/2014. Мягко говоря, 
не совсем та статистика, которую 
ждешь от одного из самых попу-
лярных клубов мира.

«Мне кажется, «Олд Траф-
форд» соскучился по большим 
европейским матчам», — конста-
тировал Жозе Моуринью, кото-
рому сейчас доверена миссия по 
возвращению былой славы, утра-
ченной после ухода с тренерско-
го поста команды легендарного 
сэра Алекса Фергюсона.  

Как завоевывать трофей, Моу-
ринью знает: Лигу чемпионов 
Жозе выигрывал уже дважды, 
причем с разными командами, 
португальским «Порту» и ита-
льянским «Интером». Однако в 
то, что «особенный», как прозвал 
себя сам Моуринью, сумеет по-
вторить успех с «Манчестером», 
верится пока с трудом.

Жозе сейчас один из самых 
критикуемых тренеров на Ту-
манном Альбионе. Даже после 
субботней победы над «Ливерпу-
лем» в чемпионате Англии Моу-
ринью досталось за чересчур 
оборонительный стиль игры. При 
этом излишне прагматичная так-
тика, на которую делает ставку 
португалец, далеко не всегда дает 

результат. В Премьер-лиге «МЮ» 
безнадежно отстал от лидирую-
щего «Манчестер Сити», да и в 
Лиге чемпионов дела манкуниан-
цев идут со скрипом.

С той же «Севильей» англича-
не в гостевом матче совершенно 
не убедили. Поэтому надежды 

футболистов испанской команды 
на выход в четвертьфинал кажут-
ся вполне обоснованными. «У нас 
еще есть шанс пройти дальше. И 
мы намерены им воспользовать-
ся», — заявил, в частности, арген-
тинский хавбек «Севильи» Эвер 
Банега.

Впрочем, вполне возможно, 
что на «Олд Траффорд» картина 
будет совершенно иной. Учиты-
вая положение в Премьер-лиге, 
Лига чемпионов — последняя воз-
можность для «Манчестер Юнай-
тед» выиграть что-то серьезное в 
нынешнем сезоне. «Мы одолели 
«Ливерпуль», а до этого «Челси». 
У нас стало больше уверенности 
в своих силах, — подчеркнул за-
щитник «МЮ» Неманья Видич. — 
Но нам нужно играть еще лучше. 
Потому что матч против «Севи-
льи» будет очень важным, воз-
можно, самым важным на дан-
ный момент в сезоне».

Ненамного больше опреде-
ленности и в другой паре. В пер-
вом матче «Шахтер» на своем 
поле одолел «Рому» — 2:1. Это не 

тот счет, который позволяет 
«горнякам» чувствовать  себя 
уверенно перед выездом в Рим. 
Итальянцам будет достаточно за-
бить и не пропустить, чтобы 
пройти дальше.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

13 марта, вторник, 
Матч ТВ
22:45 «Манчестер Юнайтед» — «Севи-

лья» — прямая трансляция

Матч! Футбол 1
22:45 «Рома» — «Шахтер» — прямая 

трансляция

Станислав Черчесов не может рассчитывать сразу на нескольких ведущих 
футболистов, получивших травмы.

Акцент

 В ответном матче 
с «Севильей» команду 
Моуринью устроит 
только победа

В серии «Металлурга» и «Автомобилиста» командам понадо-
билось шесть матчей, чтобы выявить сильнейшего.

Следите за Играми на сайте 
rg.ru/sujet/5988

В первом матче «Манчестер 
Юнайтед» и «Севилья» обошлись 
без забитых мячей.
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СОСТАВ СБОРНОЙ РОССИИ

Вратари: Игорь Акинфеев (ЦСКА), Владимир Габулов («Брюгге»), Андрей Лунев 

(«Зенит»), Александр Селихов («Спартак»).

Защитники: Константин Рауш («Динамо»), Дмитрий Комбаров, Илья Кутепов 

(оба — «Спартак»), Федор Кудряшов, Владимир Гранат («Рубин»), Юрий Жирков, 

Игорь Смольников («Зенит»), Владислав Игнатьев («Локомотив»), Роман Ной-

штедтер («Фенербахче»), Андрей Семенов («Ахмат»).

Полузащитники: Денис Глушаков, Александр Самедов, Роман Зобнин (все — 

«Спартак»), Александр Головин, Алан Дзагоев (оба — ЦСКА), Александр Ерохин, 

Далер Кузяев (оба — «Зенит»), Антон Миранчук («Локомотив»), Денис Черышев 

(«Вильярреал»), Антон Швец («Ахмат»)

Нападающие: Александр Кокорин, Антон Заболотный (оба — «Зенит»), Федор 

Смолов («Краснодар») Алексей Миранчук («Локомотив»).

ХОККЕЙ «Металлург» 
вышел во второй раунд 
Кубка Гагарина

«Магнитка» 
крепче 

Иван Ильин

В ПЛЕЙ-ОФФ Континентальной хоккейной лиги вчера 
определился еще один участник второго раунда. Им стал 
магнитогорский «Металлург», который одолел в шести 
матчах «Автомобилист» из Екатеринбурга. 

Эти команды по итогам «регулярки» заняли четвертое 
и пятое места на Востоке, поэтому серия изначально об-
ещала быть очень упорной. Такой она и получилась. Под 
руководством опыт-
нейшего Владимира 
Крикунова «Автомо-
билист» провел 
очень сильный се-
зон. Ну а в серии с 
«Металлургом» ко-
манде, пожалуй, не 
хватило опыта. 

— Не в чем упрек-
нуть ребят. Они де-
лали все, что могли. 
Но, к сожалению, од-
ного гола мало для 
того, чтобы выиг-
рать у «Металлурга» — так оценил Крикунов решающий, 
шестой матч серии. До него команды четко обменива-
лись победами — первая игра осталась за «Магниткой», 
вторая — за «Автомобилистом», и так далее. 

Ко вчерашнему поединку счет в серии был, таким 
образом, 3:2 в пользу «сталеваров». «Металлургу» нуж-
но было обязательно воспользоваться шансом закон-
чить противостояние на своей площадке, и он этого до-
бился. Ключевым стало начало второго периода, когда 
Тимкин и Мозякин сделали счет 2:0. В середине встречи 
«Автомобилист» одну шайбу отыграл, а точку броском 
уже в пустые ворота поставил Осала — 3:1 в матче и 4:2 в 
серии. 

— Хочу поблагодарить «Автомобилист» за хорошую 
серию. Все матчи были напряженными. Были красивые 
игры. Что касается сегодняшней встречи — я очень дово-
лен самоотдачей, тем, с каким настроем и с каким терпе-
нием ребята вышли на матч, — заявил журналистам глав-
ный тренер «Металлурга» Виктор Козлов. 

Отметим, что в противостоянии «Салавата Юлаева» и 
«Авангарда» понадобятся все семь матчей. Вчера омичи 
победили в домашнем матче — 3:2, и теперь все решится в 
среду в Уфе.

До этого матча 
команды четко 
обменивались 
победами. 
Но в итоге сказался 
опыт «Металлурга»
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